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ПРАВО Верховный суд разъяснил, 
как считать сроки давности 
по гражданским делам 

Время пошло

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России принял постановление, 
которое касается гражданских 
споров в судах.  Недавно закон 
ввел жесткий срок давности по 
таким  спорам, в том числе о лич-
ных долгах между гражданами 
или бизнесменами. Определен 
срок давности таких исков — 10 
лет и ни минутой больше.  

Такое правило было введено, 
чтобы добавить определенности 
в наши отношения. До того сро-
ки давности в гражданских спо-
ров были чуть ли не вечными. То 
есть существовала планка в 3 
года. Но была оговорка, что счет-
чик начинает тикать с момента, 
как лицо узнало о нарушении 
своих прав.

Поэтому теоретически чело-
век мог прийти через двадцать 
лет и сказать: «узнал только 
что». Так что трехлетний срок 
давности начинал течь именно с 

этого момента. Конечно, каждый 
раз суды решали отдельно, с ка-
кого момента считать срок дав-
ности, и не всегда принимали 
арифметику истца. Однако все 
равно был постоянный риск, что 
даже через десятилетия челове-
ку придется отбиваться от ка-
ких-нибудь поросших быльем 
претензий.

Теперь все просто и конкрет-
но. Но жизнь сложнее. На пра-
ктике возникла масса проблем. 
Допустим, как быть с теми, кто 
давал в долг, не устанавливая 
конкретных сроков его отдачи? 
С какого момента считать для 
них срок исковой давности? 

Нелогичный ответ: с той са-
мой минуты, как человек пере-
дал деньги взаймы. Ведь тогда 
получается, что он должен был 
чуть ли не сразу подавать в суд, 
требуя вернуть деньги. Между 
тем, какое-то время в 
человеке жила надежда, 
что деньги вернут.  

ФИНАНСЫ Россияне считают
национальную валюту самой 
лучшей для сбережений

Копить в рублях

Тарас Фомченков

РУБЛЬ сегодня является самой 
лучшей валютой для сбереже-
ний — так считают 79 процентов 
россиян, при этом 15 процентов 
все-таки предпочитают копить 
деньги в валюте. Таковы резуль-
таты исследования, проведенно-
го по инициативе Банка России. 

А вот эксперты «Российской 
газеты» предупреждают: одним 
рублем сыт не будешь. И самой 
лучшей финансовой стратегией 
для населения является диверси-
фикация сбережений. Или, если 
по простому, нельзя складывать 
все яйца в одну корзину. Хотя и 
тут есть ряд нюансов. 

Прежде всего нужно пони-
мать, о каких накоплениях идет 
речь, с точки зрения их долгос-
рочности и объема, объясняет 

завлабораторией анализа инсти-
тутов и финансовых рынков 
РАНХИГС Александр Абрамов. 

«Если исходить из данных, 
которые публикует Банк Рос-
сии, то население нашей стра-
ны в массе своей владеет отно-
сительно краткосрочными сбе-
режениями, если кто-то их во-
обще делает», — напоминает эк-
сперт. 

И продолжает, что в этом кон-
тексте рубль — достаточно удоб-
ное средство сбережений, так 
как «по моим оценкам, в преде-
лах полугода национальную ва-
люту вряд ли ожидают серьез-
ные потрясения. Прежде всего 
потому, что нефть, от цены кото-
рой отталкивается в итоге и ва-
лютный курс, относи-
тельно стабильна с тен-
денцией к росту». 
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Экология Утилизация пластиковой тары становится 
национальной проблемой

Пластическая 
операция

Елена Березина

П
роизводители и им-
портеры товаров те-
перь несут особую 
ответственность за 
свои товары. Они 

должны либо сами утилизиро-
вать упаковку, да и сам товар, от-
работавший свой срок, либо за-
платить за это специальным ор-
ганизациям. 

Означает ли это, что предпри-
нимателей обременяют новым 
налогом? Что изменится для по-
купателей и кто в итоге заплатит 
за переработку пластиковой 
тары и старого пылесоса? Как 
введение расширенной ответст-
венности производителя позво-
лит минимизировать ущерб при-
роде? На все эти вопросы ответил 
руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере при-

родопользования Артем Сидо-
ров.

Артем Георгиевич, наступила 
так называемая расширенная 
ответственность производите-
лей. Что это такое и что это озна-
чает для простых людей? 
АРТЕМ СИДОРОВ: До сих пор произво-

дители, импортеры, да и потреби-
тели не задумывались, что будет с 
товарами после того, как они вы-
работают « полезный ресурс». Что 
станет с товаром, когда он превра-
тится в отход и какое влияние на 
природу он окажет. То же касается 
и упаковки товара. Между тем, 
пластик —  основной вариант тары 

— если его размещать на полигоне, 
будет разлагаться в земле не ме-
нее 250 лет. И загрязнять почвы, 
грунтовые воды, негативно вли-
ять на флору и фауну. С 2017 года 
вступил в силу запрет на захоро-
нение части отходов. И произво-
дители теперь обязаны платить 
специальным компаниям за пере-
работку того, что остается от ис-
пользованного товара, или делать 
это самостоятельно, или объеди-
нившись в ассоциации. Таким 
образом, производители эконо-
мически мотивированы исполь-
зовать биоразлагаемые упаковки 
и вообще заботиться о переработ-
ке того, что остается от их това-
ров. Иначе им придется 
платить специальный 
экологический сбор.

ОБРАЗОВАНИЕ Троечников оставят 
без стипендий

Доплата за пятерки

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ «РГ» печатает приказ 
минобрнауки о новых правилах 
назначения стипендий студентам, 
аспирантам и слушателям подго-
товительных отделений (с. 14). 

В России почти 5 млн студен-
тов, которые учатся в 900 вузах. 
Большая часть студентов-бюд-
жетников получают стипендии. 
Теперь их размер будет учиты-
вать инфляцию и прожиточный 
минимум. 

Как и раньше, при назначе-
нии стипендий вуз должен опи-
раться на мнение совета обуча-
ющихся и профкома, если он, ко-
нечно, есть в университете. Но 
троечникам больше не стоит 
рассчитывать на финансовую 
поддержку из бюджета. Если в 
сессии есть оценка «три», сти-

пендию не дадут. В приказе чет-
ко названо условие: «отсутствие 
по итогам промежуточной атте-
стации оценки «удовлетвори-
тельно». Не получит стипендию 
и тот, кого отправили на пере-
сдачу.

При этом абсолютно всем 
первокурсникам стипендия га-
рантирована до окончания пер-
вой сессии независимо от бал-
лов, с которыми они поступили в 
вуз. Минимум — 1484 рубля.

За что назначается повышен-
ная стипендия? За особые дости-
жения в учебе (два сессии под-
ряд только на «отлично»), в на-
учных исследованиях (награды, 
призы, победы на олимпиадах, 
патенты, гранты, публикации в 
научных журналах), в 
культурно-творческой 
и спортивной областях. 

ГОСУСЛУГИ Выдачу 
биометрических 
загранпаспортов через МФЦ 
отложили до нового года

Кабинок не хватило

Ирина Жандарова

СТАРТ выдачи биометрических 
паспортов в многофункциональ-
ных центрах (МФЦ) перенесен на 
1 января 2018 года. Постановле-
ние правительства РФ, которым 
вносятся изменения, «Россий-
ская газета» публикует на стр. 15.

Начать выдавать эти докумен-
ты центры должны были с 1 фев-
раля 2017 года. Но выяснилось, 
они не готовы оказывать эту 
услугу. Решение о переносе сро-
ков принято по инициативе Ми-
нистерства внутренних дел РФ, 
сообщили «Российской газете» в 
пресс-службе Минэкономразви-
тия России. Оно было обусловле-

но необходимостью дополни-
тельно проработать и упростить 
механизмы взаимодействия 
МФЦ и территориальных орга-
нов МВД России, отметили в 
пресс-службе.

Также дополнительное время 
необходимо, чтобы снизить стои-
мость изготовления биометриче-
ских паспортов.   

Сейчас в Минкомсвязи Рос-
сии, МВД России и Минэконо-
мразвития России рассматрива-
ются несколько вариантов ис-
пользования программного 
обеспечения и оборудования для 
приема заявлений и вы-
дачи загранпаспортов 
нового образца.

Полиэтилен — большая угроза для 
природы, он не пропускает воздух, 
а разлагается больше двух веков.
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Австралийский доллар  45,1290
Азербайджанский манат  31,5647
Армянский драм*  12,1847
Белорусский рубль  30,8861
Болгарский лев  32,2914
Бразильский реал  18,9966

Венгерский форинт**  20,4062
Вон Республики Корея***  51,6172
Датская крона*  84,9368
Доллар США  59,1933
Евро  63,2362
Индийская рупия**  87,8174

Казахстанский тенге**  18,2992
Канадский доллар  44,9149
Киргизский сом**  85,2596
Китайский юань*  86,0393
Молдавский лей*  29,7716
Новый туркменский манат  16,9366

Норвежская крона*  71,0664
Польский злотый  14,7769
Румынский лей  14,0665
СДР  80,5141
Сингапурский доллар  41,7619
Таджикский сомони*  74,6919

Турецкая лира  15,9697
Узбекский сум***  17,9646
Украинская гривна* 21,8829
Фунт стерлингов  73,2280
Чешская крона*  23,3744
Шведская крона*  66,7140

Швейцарский франк  59,2288
Южноафриканский рэнд*  44,0590
Японская иена**  52,7687

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.02.17 

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Акцент

 Теперь производители обяза-
ны заботиться о переработке 
того, что остается от их това-
ров. Или заплатить экологиче-
ский сбор
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Российские студенты 

 не оставили соперникам 

шанса на Универсиаде 
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ВЫБОРЫ ЛДПР объяснила 
ЦИК свои электоральные 
инициативы

О пользе отдыха

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная комиссия начинает се-
рию встреч с руководством парламентских партий в 
преддверии электоральных циклов в сентябре 2017 года 
и марте 2018 года. Вчера председатель ведомства Элла 
Памфилова побеседовала с лидером ЛДПР Владимиром 
Жириновским.

Хотя до ближайших выборов остается немало месяцев, 
комиссия уже сейчас намерена выслушать предложения 
ведущих парламентариев и высказать им свои пожелания. 
Памфилова попросила Жириновского обеспечить серьез-
ное представительство наблюдателей от его партии в еди-
ный день голосования 10 сентября 2017 года. По мнению 
главы ЦИК, они могли бы пройти совместное обучение с 
членами избирательных комиссий разного уровня. Такое 
же пожелание ведомство готово адресовать и остальным 
парламентским партиям. «Совместными усилиями по-
стараемся к этому привести: хорошее обучение — хоро-
шее представительство», — подчеркнула Памфилова.

Владимир Жириновский по обыкновению был не-
безынициативен. «За рубежом нередко бывают пере-
рывы, когда какой-то год выборов нет. А у нас выборы 
каждый год. Мы только-только пришли в себя после 
единого дня голосования 18 сентября, а теперь нужно 
готовиться снова к сентябрю», — посетовал политик. 
Тут же последовал вывод: провести выборы президента 
в 2018 году, а следующий цикл — только через два года. 
«То есть проводить выборы раз в два года. Иначе мы с 

поезда на поезд», — 
мотивировал Жири-
новский. Такой пе-
рерыв, по его мне-
нию, позволил бы 
партиям отдохнуть 
и проанализировать 
ошибки, допущен-
ные в ходе предыду-
щей предвыборной 
кампании.

Еще одна инициатива либерал-демократов — внести по-
правки, которые создали бы вертикаль избирательных ко-
миссий. То есть ЦИК избирается на заседаниях Госдумы, 
Совфеда и так далее, а ниже, как пояснил Жириновский, 
происходят назначения, чтобы «это была единая верти-
каль избирательной власти, единое понимание законов на 
выборах, чтобы не было местничества, когда кто-то давит 
на членов избиркомов».

Заинтересована ЛДПР и в высоком качестве проведе-
ния выборов, прежде всего в наличии комплексов обра-
ботки избирательных бюллетеней, чтобы «их было как 
можно больше». А также — в активном участии граждан в 
выборах.

Некоторые инициативы либерал-демократы уже офор-
мили в виде соответствующих законопроектов. Напри-
мер, они выступают за то, чтобы запретить непарламент-
ским партиям выдвигать кандидатов в президенты.  Пам-
филова призналась, что незнакома с документом и поэто-
му не может его комментировать. Но если законопроект 
будет принят, председатель ЦИК пообещала непременно 
высказать свое мнение. Жириновский пояснил, что при 
подготовке этого законопроекта партия исходила из ми-
ровой практики. «Мы исходим из того, что выдвигать 
должны мощные политические структуры, представлен-
ные в органах власти. Это же не парикмахера выбирают, 
не директора бани», —- резюмировал он.

ВРЕМЯ ПОШЛО
Должен ли включаться 
отсчет срока давности 
во время надежды? 

Между тем это реальный случай 
из судебной практики. Некий 
гражданин еще в 2000 году дал в 
долг трем людям. Говоря юриди-
ческим языком: заключил три 
договора займа. Причем кон-
кретного срока  возврата денег в 
договоре указано не было. 

Спустя 13 лет человек подал в 
суд. Первая инстанция встала на 
его сторону и взыскала долги с 
процентами. Но апелляционная 
инстанция отменила решение 
из-за истечения срока исковой 
давности. Ведь закон изменился, 
сроки стали более жесткими. А 
поскольку срок возврата денег 
установлен не был, то и вышло, 
что 10-летний период начал течь 
с момента, как должники взяли 
деньги.

Поэтому после вступления в 
силу поправок в ГК о жестком 
сроке исковой давности факти-
чески прекратилась возмож-
ность взыскания старых долгов, 
возникших в 2003 году и ранее. 
А между тем многие из них все-
таки не утратили актуальности. 
Они не забыты и не прощены, 
просто новые подходы фактиче-
ски давали поблажки должни-
кам.

Дело дошло до Конституцион-
ного суда, который встал на сто-
рону заявителя, решив, что из-
мененная норма об исковой дав-
ности обратной силы не имеет. 
Так что создавшееся положение 
было признано несправедливым. 
Теперь все исправлено.

В конце прошлого года были 
внесены соответствующие по-
правки в Гражданский кодекс. А 
вчера пленум Верховного суда 
России дал важное разъяснение 
по данному вопросу. Десятилет-
няя исковая давность теперь те-
чет только с 1 сентября 2013 
года, а проценты за неправомер-
ное пользование чужими денеж-
ными средствами рассчитыва-
ются по ключевой ставке Банка 
России, а не по средней ставке по 
вкладам физических лиц.

«Применить новую норму бу-
дет нельзя до 1 сентября 2023 
года, так разъяснил Верховный 
суд России», сказал «РГ» адвокат 
Вячеслав Голенев. 

ИНИЦИАТИВЫ 
«Столыпинский клуб» 
познакомил 
Дмитрия Медведева 
со своей стратегией роста

Универсальный 
набор

Владимир Кузьмин

КАБИНЕТ министров, готовя планы по опережению 
средних темпов роста мировой экономики, ориентиру-
ется на то, что она будет развиваться в пределах 3—3,5 
процента.

В ближайшие годы, по поручению президента, пра-
вительству предстоит принять такие решения, которые 
позволят выйти на темпы роста экономики страны, 
превышающие среднемировые. Многое зависит от того, 
как будет развиваться мировая экономика, а прогнозы, 
как обычно, звучат разные. «Если рост мировой эконо-
мики замедлится, то достигнуть этих параметров будет 
не очень сложно, — заметил премьер-министр Дмитрий 
Медведев в ходе рабочей встречи с уполномоченным по 
защите прав предпринимателей Борисом Титовым. — Но 
сейчас мы исходим из предположения о том, что миро-
вая экономика тоже будет развиваться и сохранит тем-
пы роста как минимум от 3 до 3,5 процента».

Свой вариант со-
циально-экономиче-
ского развития Рос-
сии в среднесрочной 
перспективе готовит 
«Столыпинский 
клуб», в котором Ти-
тов является предсе-
дателем президиума. 
По мнению экспер-
тов этой площадки, у 
страны есть все воз-
можности для задан-
ных президентом темпов роста, и одним из источников 
может стать малый и средний бизнес. В стратегии как раз 
говорится о необходимости снижения издержек бизнеса, 
как в виде налогов, так и тарифов. «Ну и, конечно, мы за 
низкие процентные ставки, долгосрочные кредиты. Поэ-
тому мы считаем, что ключевая ставка, особенно в усло-
виях, когда у нас сегодня рекордно низкая инфляция, ко-
нечно, должна снижаться. Мы за умеренно низкий курс 
рубля на первом, по крайней мере, этапе реформ», — выра-
зил уполномоченный мнение «Столыпинского клуба». 

— Совершенно очевидно, что основной набор целей 
носит универсальный характер и воспринимается все-
ми, кто желает процветания стране — это и современная 
устойчивая конкурентная экономика, и удобная для 
жизни страна, и современная инфраструктура, и пере-
ход к инновационной экономике, и, естественно, со-
трудничество с другими государствами, место в гло-
бальной экономике. Вопрос именно в средствах дости-
жения этих целей, — отметил Дмитрий Медведев, озна-
комившись с презентацией.
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Президент Владимир Путин назначил Алексея Цыденова врио главы 
Бурятии

Дорога в республику 
Кира Латухина, 
Екатерина Дементьева

В
чера президент назна-
чил Алексея Цыденова 
врио главы Бурятии, 
приняв отставку преж-
него руководителя ре-

спублики Вячеслава Наговицына. 
Цыденов пообещал в короткие 
сроки поднять уровень жизни в 
регионе.

Второй день подряд Владимир 
Путин занимается ротацией гу-
бернаторов. Накануне врио гу-
бернатора Пермского края на-
значен 37-летний Максим Решет-
ников, который до этого возглав-
лял департамент экономической 
политики Москвы. Вчера глава 
государства подписал указ о на-
значении врио главы Бурятии 
Алексея Цыденова. Во время 
встречи с главой государства вы-
яснилось, что контактов с регио-
ном новый глава республики не 
утратил. На своем прежнем по-
сту — замминистра транспорта 
(курировал в том числе и желез-
ные дороги) — работал как раз в 
этом направлении. «Поскольку 
железная дорога есть в большин-
стве регионов, поэтому постоян-
но контактировали: и в рамках 
вашего поручения по пригород-
ным перевозкам, безусловно, и 
по разным аспектам контакт был 
постоянный», — заверил Цыде-
нов. Кроме того, он дополнитель-
но изучил ситуацию в Бурятии и 
назвал преимущества региона. 
Во-первых, природа, это важно 
для туризма. Еще есть большой 
запас востребованных полезных 
ископаемых, хорошее географи-
ческое положение в части при-
ближенности к странам АТР, пер-
спективные рынки. Хороший по-
тенциал у сельского хозяйства. 
«Есть небольшое, но все-таки вы-
сокотехнологичное производст-
во, которое в рамках импортоза-
мещения и нынешних реалий 
тоже имеет достаточно уверен-
ные перспективы», – сообщил 
врио главы республики. «Уверен, 
что под вашим руководством, с 
поддержкой правительства и, ко-
нечно, жителей республики мож-
но экономический уровень, каче-
ство жизни поднять в достаточно 
короткие сроки. Все для этого 
сделаем», – заверил Цыденов.

«Вы перечислили все направ-
ления, которые требуют особого 
внимания. А что, вы думаете, яв-
ляется наиболее перспективным, 
с чего нужно было бы начать, что-
бы люди почувствовали движе-
ние вперед?» – уточнил Путин.

«Первое, нужно формировать 
занятость: то, что быстро, – это 
животноводство и туризм; с бо-
лее длительными сроками – это 
развитие месторождений полез-
ных ископаемых, там больше 
привязано все к транспортной 
инфраструктуре, к энергетиче-

ской. И, безусловно, все-таки 
международный туристический 
потенциал: большой интерес к 
Байкалу со стороны Монголии – 
он исторический – и со стороны 
Китая. Вот этот потенциал можно 
реализовывать», – ответил Цыде-
нов. «А людям, безусловно, нуж-
ны хорошие дороги, хорошие ус-
ловия жизни, дворы красивые, 
удобные, комфортные, социаль-
ная сфера — это медицина, обра-
зование. Есть определенные идеи 
– постараюсь реализовать», — за-
ключил он.

Теперь уже бывший глава Бу-
рятии Вячеслав Наговицын был 
назначен на свой пост в 2007 году. 
В мае 2012-го состоялось его по-
вторное назначение. В сентябре 
этого года ему пришлось бы идти 
на выборы. Однако Наговицын 

принял другое решение: вчера 
утром он заявил о досрочном сло-
жении полномочий. «Я отработал 
полных два срока. Формально 
есть повод для того, чтобы пойти 
на третий, но ситуация подсказы-

вает, что нужны перемены в ре-
спублике, — говорится в его заяв-
лении для прессы. — Я принял для 
себя, на мой взгляд, единственно 
верное решение — не баллотиро-
ваться на третий срок. Должна 
быть ротация. При ротации при-
ходит новая свежая волна, ожив-
ляет экономику, взаимодействие 
людей, открываются новые соци-
альные лифты для продвижения и 
появления новых кадров. Это был 
обдуманный шаг. Это было мое 
личное решение».

По всей видимости, ротация 
губернаторского корпуса будет 
продолжена. Скамейка запасных 
кадрового резерва длинная, став-
ку в Кремле делают на молодых, 
но уже опытных профессионалов, 
рассказал журналистам пресс-се-

кретарь президента Дмитрий Пе-
сков, отвечая на вопрос о смен-
щиках уходящих губернаторов. 
«Безусловно, кадровый резерв 
есть, кадровая служба работает 
достаточно эффективно», – заве-
рил Песков. «Скамейка запасных 
достаточно длинная», – добавил 
он. «Вы сами видите по назначе-
ниям последних месяцев, послед-
него года, что ставка делается на 
энергичных молодых харизма-
тичных профессионалов, кото-
рые уже имеют определенный 
опыт работы и зарекомендовали 
себя как действительно эффек-
тивные управленцы», – объяснил 
Песков. 

Президент выяснял, на какие пре-
имущества региона будет делать 
ставку Алексей Цыденов.

Акцент

 Людям, безусловно, нужны 
хорошие дороги, хорошие 
условия жизни, дворы краси-
вые, удобные, комфортные, 
социальная сфера

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СПРАВКА «РГ»

Алексей Цыденов родился 16 марта 1976 года в городе Пет-

ровске-Забайкальском Читинской области (ныне Забай-

кальский край).

В 1998 году окончил Дальневосточный государственный 

университет путей сообщения. В 2011 году прошел про-

фессиональную переподготовку в Российской академии 

народного хозяйства и государственной службы при пре-

зиденте РФ.

В 1998—2001 годах – бухгалтер, начальник сектора, началь-

ник отдела маркетинга и договорной работы ГУП «Дальне-

восточная железная дорога». В 2002—2004 годах – гене-

ральный директор ООО «Дальнефтетранс».

В 2004—2006 годах — генеральный директор ОАО «Дальне-

восточная транспортная группа». В 2006—2009 годах – за-

мдиректора департамента государственной политики в об-

ласти железнодорожного транспорта министерства тран-

спорта РФ.

В 2009—2011 годах — начальник отдела, заместитель дирек-

тора департамента промышленности и инфраструктуры 

правительства Российской Федерации.

27 декабря 2011 года Цыденов был назначен новым руково-

дителем Федерального агентства железнодорожного 

транспорта. 18 июня 2012 года стал замминистра тран-

спорта РФ.

7 февраля 2017 года Алексей Цыденов назначен врио главы 

Бурятии.

Задача на ближай-
шие годы — выйти 
на темпы роста эко-
номики, превышаю-
щие общемировые

ЦИК выстраивает 
тесное сотрудниче-
ство с думскими 
партиями

КОНТАКТЫ 

Остановить 
торговлю 
людьми: 
в РФ начались 
переговоры 
с ОБСЕ

РАБЫ ХХI ВЕКА 

Владимир Емельяненко 

ПРОБЛЕМУ противодействия 
работорговле обсуждали вчера в 
Москве спецпредставитель 
ОБСЕ по борьбе с торговлей 
людьми Мадина Джарбусынова 
(Казахстан) и глава СПЧ Михаил 
Федотов. 

— Мы осудили разные аспекты 
современной работорговли и 
возможностей координации про-
тивостояния этому явлению, — 
говорит в интервью «РГ» глава 
Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общест-
ва и правам человека Михаил Фе-
дотов. — Прежде всего стоял во-
прос о согласовании действий по 
защите прав женщин, которые 
оказались в сексуальном рабстве 
или у них отнимают детей. 

Федотов признал, что для 
упрочения контактов России с 
ОБСЕ сторонам не достает согла-
сованной правовой базы. Также 
участники встречи обсуждали 
правовую неурегулированность 
сферы суррогатного материнст-
ва. Как заметил глава СПЧ, про-
блема использования суррогат-
ных матерей в России усложня-
ется нередко нелегальным их по-
ложением. Часто суррогатные 
матери — мигранты из стран 
Средней Азии, Молдовы и Укра-
ины. Совет оказывал им содейст-
вие в возвращении детей, факти-
чески украденных в ходе таких 
процедур. В дальнейшем СПЧ 
намерен подключить к решению 
этой проблемы ОБСЕ . 

Мадина Джарбусынова под-
черкнула, что в связи с ростом 
миграции и нестабильностью в 
мире, проблема торговли людь-
ми обостряется. По ее словам, 
если раньше мигрантам не до-
плачивали, то сейчас к ним отно-
сятся как к рабам. По ее мнению, 
России, как ЕС, «необходимо 
улучшить координацию между 
ведомствами для противодейст-
вия торговле людьми», возмож-
но, за счет принятия отдельного 
закона. ОБСЕ, по ее словам, бу-
дет работать со всеми европей-
скими странами «в направлении 
ужесточения законодательной 
базы» и введения мобильной си-
стемы штрафов работодателей, 
которые используют нелегаль-
ный труд. 

ПАРТИИ Дмитрий Медведев поставил новые задачи перед «Единой Россией»

В защиту «оборонки»
Татьяна Замахина

Р
азные аспекты развития 
промышленности и торгов-
ли обсуждала фракция 

«Единой России» на своем вы-
ездном заседании. Задачи в этой 
сфере, которые нуждаются в за-
конодательной «поддержке», 
поставил лидер партии, глава 
правительства Дмитрий Медве-
дев. Главная из них — обеспечить 
промышленную экспансию за 
рубеж.

— Товары, производимые на-
шей промышленностью, должны 
пользоваться спросом как на 
внутреннем, так и на внешнем 
рынке, — заявил премьер-ми-
нистр. — Мы обязаны создать все 
условия для так называемой эк-
спортной экспансии. Для этого 
продукция должна быть качест-
венной и доступной по цене — 
как по внутренним ценам, так и 
на экспортных рынках.

Этим критериям, по его сло-
вам, должны соответствовать 
предприятия и оборонно-про-
мышленного комплекса, в том 
числе за счет выпуска продук-
ции двойного назначения. При 
этом он ждет от оборонки и гра-
жданки взаимного обогащения 
технологиями.

Каждый вложенный рубль 
должен приносить конкретную 
отдачу, призвал глава кабмина. 
Это может выражаться и в росте 
объемов производства, и в появ-
лении новых научных разрабо-
ток, а также рабочих мест. Влас-
ти РФ вправе требовать высокой 
эффективности, уверен Медве-
дев, ведь за последние годы про-
мышленность получила из бюд-
жета значительные деньги.

В результате поддержки уда-
лось остановить падение произ-
водства и даже выйти на неболь-
шой прирост. Впервые за много 
лет его показала легкая промыш-
ленность. А гособоронзаказ Рос-
сии и вовсе поставил рекорд: в 
минувшем году он выполнен пра-
ктически на 99%. «Такого еще 
никогда не было», — сказал лидер 
партии. По его словам, предприя-

тия ОПК увеличили выпуск про-
дукции практически на 10%.

При этом экспортные постав-
ки военного назначения в рам-
ках ВТС принесли стране при-
близительно 15 млрд долларов. 
Он добавил, что Россия сейчас 
находится на втором месте на 
рынке экспорта вооружений и 
«нам очень важно эту позицию 
удержать». Необходимо сохра-

нить меры поддержки несырье-
вого экспорта, добавил глава 
правительства.

Фракцию ЕР критиковали за 
слишком большую поддержку 
оборонки, напомнил глава каб-
мина. И были неправы, ведь за 
этими цифрами — налоги, рабо-
чие места, новые технологиче-
ские решения (в частности, для 
гражданки), а еще и развитие 

смежных производств. И цифры, 
демонстрирующие рост, — «луч-
ший ответ оппонентам», уверен 
Медведев.

В перерыве заседания на тему 
промышленности президиум 
Генсовета партии принял ряд 
ключевых решений. Во-первых, 
«Единая Россия» вчера дала 
официальный старт новой пред-
выборной кампании — перед ре-
гиональными выборами-2017. 
Партия назначила дату предва-
рительного партийного голосо-
вания — оно пройдет 28 мая. Во-
вторых, «единороссы» запусти-
ли шесть новых федеральных 
партпроектов. Все проекты — и 
новые, и старые — направлены на 
выполнение предвыборных об-
ещаний, и работа над ними по-
может партии определиться с 
кандидатами на предстоящих 
выборах, рассказал секретарь 
Генсовета партии, вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов. 

Один из новых проектов — 
«Школа грамотного потребите-
ля» — поможет гражданам узна-
вать об основных направлениях 
государственной жилищной по-
литики, выстраивать правиль-
ные взаимоотношения с управ-
ляющими компаниями. Другой 
— «Городская среда» — направлен 
на поэтапное благоустройство 
дворовых территорий. Названия 
остальных проектов говорят 
сами за себя:  «Здоровье — де-
тям», «Местный дом культуры», 
«Парки малых городов» и «Теа-
тры малых городов».

Кроме того, 19 проектов были 
продлены, 12 схожих — объеди-
нились. Еще 10 проектов завер-
шаются — это те, которые в це-
лом выполнили свои задачи.Лидер «Единой России» Дмитрий Медведев потребовал, чтобы каждый рубль приносил конкретную отдачу.
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Японии 
создан совет 
по хозяйственному 
взаимодействию 
с Россией на Курилах

Совместное 
хозяйство

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

В ЯПОНИИ создан межведомственный совет по сов-
местной хозяйственной деятельности с Россией на Юж-
ных Курилах. Об этом во вторник сообщил на пресс-кон-
ференции министр иностранных дел Фумио Кисида, ко-
торый, кстати, и возглавит эту структуру. 

Его заместителем назначен министр экономики, тор-
говли и промышленности Японии Хиросигэ Сэко, кото-
рый официально отвечает в правительстве за вопросы 
экономического сотрудничества с Россией. Войдут в со-
вет также представители заинтересованных ведомств.

Вновь созданный в Японии совет будет рассматривать 
проекты кооперации в зоне Южных Курил, включая ры-
боловство, разведение морепродуктов, туризм, охрану 
окружающей среды, здравоохранение. При этом, как ра-
нее неоднократно подчеркивалось, такое сотрудничест-
во не должно ставить под сомнение принципиальные по-
зиции России и Японии в отношении принадлежности 
этих островов. 

«Мы намерены без промедления силами всего прави-
тельства добиться конкретных успехов в организации 
совместной экономической деятельности на остро-
вах», — сказал Фумио Кисида. По словам министра, совет 
призван также подготовить почву для скорейшего визи-
та в Россию премьер-министра Синдзо Абэ. В свою оче-
редь глава японского правительства считает, что ожив-
ление экономического сотрудничества с РФ должно по-
ложительно сказаться на решении территориального во-
проса.

Напомним, что по итогам визита в Японию президен-
та РФ Владимира Путина в декабре прошлого года сторо-
ны договорились начать консультации о совместной эко-
номической деятельности на южной части Курил. В мар-
те в Токио должен состояться их первый раунд на уровне 
заместителей глав МИД двух стран. Разумеется, совет 
примет активное участие в подготовке этой встречи.

Доплата 
за пятерку

Основанием для повышенной стипендии может 
быть золотой значок ГТО, создание хореогра-
фического произведения, живописи, скульпту-

ры, графики, комикса, пантомимы, эскиза, литературно-
го произведения… Список большой и охватывает все 
сферы творчества. Но число студентов, которые получа-
ют повышенную стипендию только за отличную учебу, 
не должно быть больше 10 процентов от всех остальных, 
кто претендует на такую стипендию.

Социальная стипендия гарантируется не только де-
тям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родите-
лей, но и, например, контрактникам, которые отслужили 
в армии не менее 3 лет. Минимум — 2227 рублей. А если 
ребята, которые имеют право на социальную стипен-
дию, первые два года учатся на «хорошо» и «отлично», 
им назначается социальная стипендия в повышенном 
размере — не менее прожиточного минимума по России. 
Это почти 10 тысяч рублей. В приказе четко оговорено, 
что студенты могут получать одновременно и социаль-
ную стипендию, и социальную помощь. На время акаде-
мического отпуска, отпуска по уходу за ребенком до 
3 лет социальная стипендия сохраняется. 

Кабинок 
не хватило

Россияне выбирают биометрические паспорта 
за удобство, они выдаются на 10 лет. В то время 
как старые — всего на пять. В них также больше 

страниц, что позволяет путешествующим людям не так 
часто обращаться за заменой этого документа.

Эксперты считают, что именно стоимость оборудова-
ния, которое необходимо для выдачи биометрических 
паспортов в МФЦ стало причиной переноса сроков. Каж-
дый центр должен иметь в своем арсенале оборудование 
для снятия биометрической информации. «Оно выгля-
дит как кабинка, в которую заходит человек и делается 
его фотография», — поясняет Михаил Брауде-Золотарев, 
директор Центра IТ-исследований и экспертизы РАН-
ХиГС. Отличается такое фото от обычного тем, что хра-
нит информацию о данных владельца, зашифрованную в 
электронном виде.

В то же время паспорт старого образца без проблем 
можно получить в МФЦ. Изготовление этих документов 
оказалось менее сложным по технологии. А за биометри-
ческими паспортами до 1 января 2018 года отправляться 
нужно в паспортный стол. 

Неудобства, с которыми придется мириться людям в 
связи с переносом сроков выдачи биометрических па-
спортов в МФЦ зависит от региона, считает эксперт. «В 
Москве и многих других крупных городах, качество ока-
зания услуг в паспортных столах сильно выросло: вне-
дряются электронные очереди, сокращается время ожи-
дания», — говорит Михаил Брауде-Золотарев. Поэтому 
особого дискомфорта перенос сроков жителям больших 
городов не доставит. В городах поменьше работа паспор-
тных столов организована не так хорошо, и посетители 
могут потратить на оформление паспорта больше време-
ни, чем потребовалось бы в МФЦ. 

С 1 февраля МФЦ запустили выдачу нескольких доку-
ментов. Теперь в них можно получить водительские пра-
ва, общегражданские и загранпаспорта старого образца. 
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Только в «РГ» Сергей Степашин: От взносов на капитальный ремонт 
необходимо освободить жителей новостроек

Лишнего не спросят
Елена Домчева 

Р
оссияне смогут сэконо-
мить на коммунальных 
платежах до 50 процен-
тов, если в их домах поя-
вятся регуляторы по-

требления тепла, газа и электри-
чества. Свет в подъезде будет 
включаться автоматически, а на 
крыше установят солнечные ба-
тареи. О том, почему в России так 
мало «умных домов», в интервью 
«РГ» рассказал председатель на-
блюдательного совета Фонда 
ЖКХ Сергей Степашин.

Он также затронул темы капи-
тального ремонта и переселения 
россиян из аварийных домов. 

Сергей Вадимович, капитальный 
ремонт продолжает оставаться 
одной из самых «горячих» тем 
коммунального хозяйства. Осо-
бенно если судить по звонкам в 
нашу редакцию. Чем успокоите 
читателей?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Тем, что програм-
ма движется довольно динамич-
но. За последний год фактически 
завершен капитальный ремонт 
41,4 тысячи многоквартирных 
домов, что примерно в два раза 
больше, чем в 2015 году. Собрано 
более 142 миллиардов рублей.

Однако хотел бы отметить, что 
главное все-таки не сбор, а их фак-
тическое освоение. В таких регио-
нах, как Саха (Якутия) и Респу-
блика Ингушетия, все без исклю-
чения деньги жильцов были по-
трачены на капремонт, а в Кра-
снодарском и Пермском крае из 
собранных средств израсходова-
но менее двадцати процентов. Вот 
этого допускать нельзя, так мож-
но дискредитировать всю систе-
му капитального ремонта. Мы 
очень надеемся, и Минстрой Рос-
сии будет следить за этим, чтобы 
использование этих средств про-
ходило более успешно.

Главное, что люди поняли не-
обходимость делать взносы; соби-
раемость сегодня в целом по стра-
не превысила 85 процентов. День-
ги идут напрямую на капремонт, 
что позволяет поддерживать в хо-
рошем состоянии даже самые ста-
рые постройки. Мы много ездим 
по стране, награждаем жильцов 
домов, которые содержат свои 
дома в отличном состоянии, зна-
ком качества ЖКХ, а на сами зда-
ния прикрепляем табличку «Дом 
образцового содержания». Так 
вот, к примеру, в Мурманске и Ма-
гадане, такие знаки отличия полу-
чили дома 1939 и 1938 годов по-
стройки соответственно. Вы толь-
ко представьте: домам больше 70 
лет, а они в полном порядке. Еще 
раз скажу, что в первую очередь 
все зависит от жильцов, от их хо-
зяйского отношения к своему 
имуществу.

Некоторые регионы уже освобо-
дили от взносов на капремонт 
жителей новостроек. Может, 
распространить такую практику 
на всю Россию?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Я думаю, это хоро-
шее предложение. Действитель-
но, зачем делать ремонт в доме, 
который только что построили? 
Предлагаю освободить жителей 
от таких платежей, как минимум, 
на 5 лет. Например, по тем мно-
гоквартирным домам, где гаран-
тия качества составляет как раз 
пять лет.

Энергоэффективный капиталь-
ный ремонт — нововведение в 
России. Что делать, чтобы в доме 
провели именно такие работы?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В январе прави-
тельство утвердило правила пре-
доставления финансовой поддер-
жки за счет средств Фонда ЖКХ 
на проведение такого ремонта. 
Мы возместим жильцам часть 
расходов на оплату работ по 
энергосбережению и повыше-
нию энергетической эффектив-
ности, выполненных в ходе капи-
тального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирном доме. 
При этом такой ремонт должен 
привести к уменьшению расхо-
дов на оплату коммунальных ре-
сурсов — тепла и электричества — 
не менее чем на 10 процентов.

Средства фонда пойдут также 
на возмещение части расходов на 
уплату процентов за пользова-
ние займом или кредитом, взя-
тым на проведение капитального 
ремонта.

Размер финансовой поддер-
жки для одного дома составит не 
более 50 процентов от стоимости 
работ, но не более 5 миллионов 
рублей.

Чтобы получить средства, 
собственникам квартир надо 
принять это решение на общем 
собрании. Жильцы должны опре-
делить, какие энергоэффектив-
ные работы они хотят провести в 
доме (выбрать можно из пере-
чня, утверждаемого фондом по 
согласованию с минстроем), а 
также определить смету расхо-
дов. А региону необходимо по-
дать заявку в Фонд ЖКХ.

Считаю, что в фонде на эти 
цели предусмотрены достаточно 
серьезные средства — порядка 
822 миллионов рублей. Думаю, 
это неплохая поддержка для тех 
граждан, которые хотят повы-
сить энергоэффективность своих 
многоквартирных домов с целью 
дальнейшей экономии ресурсов 
и снижения платежей за комму-
нальные услуги.

Прежде чем внедрять приемы 
энергоэффективности при про-
ведении капремонта, сначала 
надо добиться того, чтобы обыч-
ные работы в доме были качест-
венными. Как это сделать?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Надо наказывать 
рублем и заставлять переделы-
вать, больше никак. Отвечать за 
некачественный ремонт должны 
подрядные организации. Но их 
работу необходимо контролиро-
вать, в том числе и жильцам.

Сейчас законом предусмо-
трено участие уполномоченно-
го собственниками лица в при-
емке выполненных работ по ка-
премонту, в том числе в подпи-
сании актов. При этом участие 
собственников должно быть не 
только на стадии подписания 
акта выполненных работ, но и на 
этапе организации и проведе-
ния ремонта.

Договор, заключаемый реги-
ональным оператором и подряд-
чиком, должен предусматри-
вать гарантийный срок на вы-
полненные работы продолжи-
тельностью не менее 5 лет, а так-
же обязательства подрядных ор-
ганизаций по устранению выяв-
ленных нарушений в разумный 
срок, за свой счет и своими си-
лами.

Если на всех уровнях будут 
строго следовать букве закона, 
то, как говорил Булгаков, кирпич 
просто так на голову никому не 
упадет. Если же подрядные орга-
низации будут допускать такие 
нарушения постоянно, то необ-
ходимо перекрыть им доступ на 
этот рынок.

Вы часто рассказываете про «ум-
ные дома», которые строятся в 
рамках реализации программ 
переселения граждан из аварий-
ного жилья. Почему такие дома в 
России можно по пальцам посчи-
тать?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Хороший вопрос, 
и главное актуальный. Пока в 
России только порядка 126 
энергоэффективных домов, по-
строенных в рамках реализации 
программ Фонда ЖКХ по пере-
селению граждан из аварийного 
жилья. Но сами понимаете, что 
это «пока» — капля в море. На-
помню, что в Российской Феде-
рации в настоящее время насчи-
тывается 1,15 миллиона мно-
гоквартирных домов общей пло-
щадью 2,23 миллиарда квадрат-
ных метров. При этом, несмотря 
на то, что жильцы получают 
большую экономию при оплате 
коммунальных платежей, стро-
ить энергоэффективные дома 
достаточно затратно. Строите-
лей можно понять: слишком 

большая себестоимость, и она 
окупается довольно продолжи-
тельное время, 5—7 лет.

Новые дома должны отвечать 
всем требованиям энергоэффек-
тивности, и поддерживать это на-
правление необходимо с помо-
щью бюджетных средств. Хватит 
строить новые «хрущевки» с 
продуваемыми домами, с поте-
рей тепла и электроэнергии. 

В новостройках должны быть 
не только счетчики, но и возмож-
ности регулирования потребле-
ния тепла, газа, электроэнергии. 
Свет должен включаться автома-
тически, когда люди входят в 
подъезд. На крыше — солнечные 
коллекторы и так далее.

Мало такие системы установить, 
их еще надо и обслуживать. 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Отсюда еще одна, 
не менее глобальная проблема, 
которая является барьером к 
массовому строительству энер-
гоэффективных домов. Это от-
сутствие квалифицированных 
кадров. Пока управляющие ком-
пании находятся в стадии пого-
ворки «техника в руках дикаря — 
кусок ржавого железа». Каким 
бы передовым ни было оборудо-
вание дома, его надо обслужи-
вать, налаживать и грамотно эк-
сплуатировать. В настоящее вре-
мя в системе отечественного об-
разования база подготовки та-
ких специалистов разрушена, а 
приглашать специалистов извне 
накладно и хлопотно. Другими 
словами, понятие энергоэффек-
тивного дома, параметры его 
энергосберегающих показате-
лей и другие качественные ха-
рактеристики на сегодняшний 
день у каждого свои и говорить 

об активном повсеместном вне-
дрении инновационных техноло-
гий энергоэффективного строи-
тельства, мягко выражаясь, не-
сколько рано, но в то же время 
говорить об этом и стремиться к 
этому, я уверен, нужно.

Надо понимать, что жить в та-
ком доме очень выгодно! Есть та-
кой маленький город Собинка во 
Владимирской области, и даже 
там из шести построенных в рам-
ках программы переселения из 
аварийного жилья домов один 
энергоэффективный. В Респу-
блике Саха (Якутия) возведен 
уже целый энергоэффективный 
квартал. Через два-три года 
жильцы заплатят за жилье за счет 
экономии тепла и газа до 40 про-
центов меньше, чем соседи в та-
ких же домах.

Какие энергоэффективные тех-
нологии, распространенные в 
других странах, можно приме-
нять в наших домах?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Практически все 
имеющиеся в мире технологии, 
относящиеся к понятию «умных 
домов», сегодня присутствуют на 
российском рынке. Более того, 
идут разработка и внедрение оте-
чественных материалов, обору-
дования и программного обеспе-
чения в этой области. Среди них 
оборудование с использованием 
возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) — геотермальные 
или воздушные тепловые насосы, 
солнечные коллекторы, батареи, 
ветровые генераторы и так далее. 
Экспериментально доказано, что 
граждане, проживающие в энер-
гоэффективных домах, имеют 
экономию по оплате коммуналь-
ных счетов от 25 до 40 процен-
тов, а при применении ВИЭ — и до 
50 процентов. При этом при 
строительстве «умных домов» 
выигрывают не только жильцы, 
но и власти. Хотелось бы приве-
сти в пример Республику Саха 
(Якутия), где руководство регио-
на построило в условиях вечной 
мерзлоты целый энергоэффек-
тивный квартал, и граждане 
очень довольны новыми кварти-
рами. И платят меньше, и живут 
комфортно.

Второй год действует программа 
лицензирования управляющих 
компаний, и случаев отзыва ли-
цензий не так много. Это гово-
рит о том, что у нас отличные 
управдомы? Но судя по звонкам 
читателей, это далеко не так.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Проблемы есть, и 
они достаточно серьезные. Жа-
лобы россиян, несмотря на «го-
рячие линии», работу общест-
венного контроля, нередко не 
доходят до Фонда ЖКХ и ве-
домств. Однако не надо забы-
вать, что 13 процентов, или око-
ло 1500 управляющих организа-
ций, не смогли пройти первый 
этап лицензирования, получив 
отказ, а, к примеру, в 2016 году у 
обслуживающих организаций 
было отозвано еще 203 лицен-
зии, в том числе и по решению 
суда.

К концу 2016 года действова-
ло более 18 тысяч лицензий, при 
этом хочу обратить ваше внима-
ние на то, что органами госжи-
линспекции было проведено свы-
ше 56 тысяч проверок, связан-
ных с лицензированием управля-
ющих компаний. Однако, уверен, 
обратная связь с гражданами не-
обходима в любом случае.

Предлагаю читателям «Рос-
сийской газеты» присылать 
письма на мое имя, как председа-
теля Общественного совета при 
Минстрое с предложениями и 
критикой управдомов либо зво-
нить в Общественный совет при 
минстрое по телефону +7 (495) 
647-15-80 (доб. 59101, 59103, 
59104). Все актуальные вопросы 
я задам на совете с приглашени-
ем министра Михаила Меня, 
главного жилищного инспектора 
Андрея Чибиса и всех тех, кто за 
это хозяйство отвечает. Догово-
рились?

Подрядчиков, плохо отремонтиро-
вавших дом, накажут рублем 
и заставят все переделывать. 

Акцент

 Из аварийного жилья 
на сегодняшний день 
переселено 849 тысяч россиян, 
а к 1 июля будет уже миллион

Развитие промышленности
Вчера состоялось очередное 

расширенное заседание думской 
фракции «Единая Россия», в ко-
тором приняли участие предсе-
датель правительства и предсе-
датель нашей партии Дмитрий 
Медведев, министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров, генеральный директор го-
скорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов, руководитель «Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации» Юрий Слюсарь и 
президент «Объединенной судо-
строительной корпорации» 
Алексей Рахманов.

В центре внимания были во-
просы развития отечественной 
промышленности.

Напомню, что в предвыбор-
ной программе «Единой России» 
мы поставили перед собой зада-
чу создать новую индустрию, ко-
торая должна быть конкуренто-
способной, в том числе и на ме-
ждународной арене, эффектив-
ной, что будет выражаться в уве-
личении объемов производства 
и создании новых рабочих мест, 
и инновационной.

Для того чтобы наша страна 
избавилась от сырьевой зависи-
мости и возросла роль промыш-
ленности в структуре экономи-
ки, реализуется политика фи-
нансирования институтов раз-
вития. Во-первых, в 2016 году 
по указанию президента Влади-
мира Путина Фонд развития 
промышленности был докапи-
тализирован на 20 млрд рублей. 
Во-вторых, созданный по ини-
циативе Дмитрия Медведева 
Российский фонд прямых инве-
стиций на каждый рубль собст-
венных средств привлекает 10 
рублей иностранных инвесто-
ров. Уже сегодня в отечествен-
ную экономику фондом привле-
чено несколько десятков милли-
ардов долларов. Это средства 
ведущих суверенных и инвести-
ционных фондов, стратегиче-
ских инвесторов мирового 
уровня.

В результате в прошлом году, 
несмотря на внешние ограниче-
ния и внутренние проблемы, 
нам удалось сохранить макроэ-
кономическую стабильность, 
выполнить все социальные обя-
зательства и остановить падение 
производства в целом.

Отмечу, что устойчивый рост 
наблюдается в химической про-
мышленности и в фармацевтике. 
Сегодня наша страна на 60—70% 
обеспечивает внутренний спрос 
на лекарства собственными ме-
дикаментами. В 2016 году также 
хорошие результаты показали 
легкая промышленность, сель-
хозмашиностроение, производ-
ство железнодорожного подвиж-
ного состава и лесопромышлен-
ный комплекс.

Рекордные показатели до-
стигнуты в оборонно-промыш-
ленном комплексе. Гособоронза-
каз почти полностью выполнен. 
Предприятия ОПК увеличили 
выпуск продукции более чем на 
10%. Причем такие высокотех-
нологичные отрасли, как авиа- и 
судостроение, наращивают про-
изводство не только военной, но 
и гражданской продукции. Так, в 
2016 году в авиастроении вы-
пуск военной продукции увели-
чился на 3,4%, а гражданской — 
на 19,6%. В судостроении обо-
ронной продукции стало больше 
на 2,1%, гражданской — на 11%, 
пополнился состав ледокольного 
флота.

К сожалению, в некоторых от-
раслях промышленности пока не 
удалось преодолеть спад. Это ка-
сается, например, автопрома, 
станкостроения, металлургии, 
производства строительно-до-
рожной и коммунальной техни-
ки. Но фракция «Единая Россия» 
в Государственной Думе и прави-
тельство Российской Федерации 
принимают меры по исправле-
нию этой ситуации.

В частности, улучшается си-
стема подготовки кадров для 
предприятий. Об этом тоже было 
сказано на заседании фракции 
«Единая Россия». По 15 профес-
сиям и 29 специальностям были 
утверждены новые федеральные 
образовательные стандарты, а 
значит, с 1 сентября 2017 года 
обучение будет проводиться по 
новым методикам. Это позволит 
увеличить количество высокок-
валифицированных рабочих на 
производстве.

Уверен, что в будущем рост в 
сфере промышленности продол-
жится, и нам удастся создать но-
вую индустрию, отвечающую 
вызовам и условиям XXI века.

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Зарубин, 
директор департамента финансов, организации 
бюджетного процесса минобрнауки:

— Стипендии будут расти. На 2017 год предусмотрен рост на 5,9 

процента, на 2018 год — 4,8 процента. Надо пояснить, что речь идет 

о размере стипендиального фонда. Размер стипендии вузы уста-

навливают сами. Где-то это 1400 рублей для всех, а где-то — 5 тысяч 

для самых лучших, но общая сумма, которую получают на стипен-

дии вузы, каждый год будет расти.

ДОКУМЕНТ

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

БОЛЬШОЙ ПЕРЕЕЗД ПОЧТИ ЗАКОНЧЕН
Сергей Вадимович, есть ли какие-то сдвиги в реализации 
программы по переселению россиян из аварийного жи-
лья?
Сергей Степашин | Есть, на прошлой неделе я докладывал 

об этом премьер-министру Дмитрию Медведеву. На сегод-

няшний день из аварийного жилья площадью 13,08 милли-

она квадратных метров переселено почти 849 тысяч гра-

ждан, а к 1 июня выйдем на миллион человек.

В 2016 году мы должны были расселить 166,73 тысячи чело-

век. Регионы готовят отчетность к 15 февраля, но уже сей-

час можно говорить о том, что целевые показатели выпол-

нены. По нашим предварительным данным, количество ре-

гионов, которые досрочно выполнят программу, увеличит-

ся с 6 до 15, то есть в 2,5 раза. Таким образом, фактически 

каждый пятый регион уже завершил реализацию програм-

мы. Сейчас очень важно не снижать темпы, кроме того, на 

мой взгляд, Фонду ЖКХ необходимо оказать финансовую 

поддержку не только регионам, испытывающим сложно-

сти с бюджетной обеспеченностью, но и регионам, занима-

ющим лидирующие позиции в реализации программы по 

переселению граждан из аварийного жилья.

Я обратил внимание Дмитрия Анатольевича на то, что се-

рьезные опасения реализация программы переселения 

вызывает лишь в двух субъектах, так называемых регио-

нах-«двоечниках». Это Республика Тыва и Амурская об-

ласть. Есть еще ряд регионов, которые вызывают у нас не-

которую тревогу, — Республика Карелия, Забайкальский 

край, Тверская область, Саратовская область.

Премьер-министру я также доложил об итогах работы 

Фонда за 2016 год и за десять лет в целом, о достигнутых 

результатах. На 1 января 2017 года за все время работы 

Фонда на финансирование программ направлено 932 

миллиарда рублей, почти триллион. Примерно половина 

из них — это средства Фонда, половина — муниципалите-

тов, в основном регионов. Дмитрий Медведев высоко 

оценил деятельность Фонда, отметив, что ни один инстру-

мент, применяемый ранее для решения проблемы пере-

селения, не приводил к таким эффективным результатам. 

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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142
МИЛЛИАРДА
рублей собрали россияне 
на капитальный ремонт в прош-
лом году.
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Иван Кузнецов

О
чередной скандал разгора-
ется на рынке недвижимо-
сти в Новой Москве. Акци-

онер ЖК «Ново-Никольское» по-
дозревает своего партнера в сго-
воре с банком «Открытие» и ут-
верждает, что доли в компаниях, 
занимающихся строительством 
жилых комплексов «Ново-Ни-
кольское» и «Солнечный», стои-
мостью 4 млрд рублей были вы-
куплены за 1,5 млн рублей, т.е. 
почти в 3 тысячи раз ниже ры-
ночной цены. Мажоритарный ак-
ционер обеих компаний «Агро-
строй» и «Рамстрой» Игорь Мав-
лянов считает, что речь идет фак-
тически о захвате его бизнеса ми-
норитарным акционером Бабе-
ком Гасановым. 

  — Все началось летом прош-
лого года, — рассказывает Мав-
лянов. — Гасанов использовал 
мой долг перед банком «Откры-
тие», возникший в результате 
моего поручительства, как по-
вод для атаки на девелоперские 
компании, которые не имели не-
посредственного отношения к 
образованию задолженности. 

В июне 2016 года, что под-
тверждается документами, сто-
личное управление Федераль-
ной службы судебных приставов 
выпустило постановление о взы-
скании с Игоря Мавлянова долга 
в размере 235,7 млн рублей в 
пользу банка «Открытие» по ра-
нее просуженному кредиту. Биз-
несмен являлся поручителем по 
кредиту за контрагента — компа-
нию «Срединный путь», которая 
не вернула долг. В сентябре Ме-
щанский суд Москвы вынес 
определение, по которому банк 
получил право требовать взы-
скания этой суммы в виде при-
надлежащих бизнесмену долей в 
компаниях «Агрострой» и «Рам-
строй». При этом представители 
«Открытия», как зафиксирова-
но в материалах суда, обосновы-
вали свою позицию тем, что 
«другого имущества у должника 

не имеется». Сам Мавлянов ут-
верждает: «Эта информация не 
соответствует действительнос-
ти. У меня диверсифицирован-
ный портфель активов, я владею 
долями в десятках компаний в 
самых различных отраслях эко-
номики, акциями, операцион-
ным бизнесом, недвижимостью. 
Однако «Открытие» заинтере-
совали те активы, которыми я 
владею совместно с Бабеком Га-
сановым: «Агрострой» и «Рамс-
трой».

Согласно процедуре, стои-
мость активов должна опреде-
ляться экспертами, но для этого 
требуется решение ФССП. Пер-
вого ноября судебные приставы 
постановили провести незави-
симую экспертизу девелопер-
ских компаний.  Как писали 
СМИ, ООО «ТехКомСтрой» 
определило стоимость 66% «Аг-
ростроя» в 16 тысяч рублей, а 
51% «Рамстроя» — в 1,5 млн ру-
блей.

В то же время, по данным 
СМИ, согласно финансовой от-
четности компаний, размер чи-
стых активов «Агростроя» по 
итогам 2015 года приближался к 
4 млрд рублей.

— Явно заниженная в тысячи 
раз стоимость, данная оценщи-
ками, — еще полбеды. Гораздо бо-
лее вопиющий факт — банк «От-
крытие» согласился с такой 

оценкой. Вероятно, этими дейст-
виями сотрудники нанесли бан-
ку ущерб как минимум в 234 
миллиона рублей. Оценив ком-
пании с активами в виде сотен 
тысяч метров жилой недвижи-
мости и огромных земельных 
участков в Москве и области по 
рыночной цене, банк мог выру-
чить за доли в них миллиарды 
рублей. Как мне кажется, здесь 
можно усмотреть признаки не-
посредственного участия пред-
ставителей банка «Открытие» в 

действиях по лишению меня 
бизнеса, которые были предпри-
няты, по моему твердому убе-
ждению, Бабеком Гасановым. 
Более того, мне известно, что Га-
санов встречался с представите-
лями банка «Открытие», — гово-
рит Мавлянов. 

Он же обращает внимание на 
следующее обстоятельство. По-
становление приставов об оцен-
ке датировано 1 ноября, а отчет 
экспертов по «Рамстрою» — 26 
октября. Получается, заключе-
ния были подготовлены за 5 
дней до того, как судебные при-
ставы обратились в «ТехКомС-
трой».

— Все это, видимо, готовилось 
в спешке, в документах большое 
количество нестыковок и неточ-
ностей, — комментирует Мавля-
нов. 

ФССП признала результаты 

оценки. В свою очередь в Сбер-
банке, где заложены доли Мавля-
нова в «Агрострое» и «Рамс-
трое», не стали возражать про-
тив реализации активов по озна-
ченным ценам.

В конце 2016 года, как писали 
СМИ, Бабек Гасанов реализовал 
свое право выкупить долю Игоря 
Мавлянова в «Агрострое» и 
«Рамстрое» за 1,5 миллиона ру-
блей. «Всю схему реализовали 
быстро и тихо. Меня просто по-
ставили перед фактом, что доли в 
«Агрострое» и «Рамстрое», при-
надлежащие мне, проданы Гаса-
нову. Уведомления от судебных 
приставов я получил слишком 
поздно, так как всю информацию 
направляли на мой старый адрес 
регистрации. Из-за этого мы не 
успели обжаловать ни арест, ни 
проведение оценки, ни другие 
решения, — говорит Мавлянов. — 
Огромные жилые комплексы, со-
стоящие из сотен квартир,  ка-
ждая стоимостью в несколько 
миллионов рублей, а также де-
сятки коттеджей и таунхаусов 
были отданы по цене пары десят-
ков квадратных метров. Банк 
«Открытие» погасил 0,6% про-
суженного долга, хотя, возмож-
но, мог погасить 100% суммы.

— В данной ситуации бенефи-
циаров два: Гасанов, который 
практически за бесценок полу-
чил две компании с двумя жилы-
ми комплексами в виде активов, 
и представители банка, которые, 
я подозреваю, могли рассчиты-
вать на материальное возна-
граждение за явно невыгодные 
для этой уважаемой финансовой 
организации операции, — поя-
сняет Игорь Мавлянов. 

В настоящий момент Игорь 
Мавлянов подал иск в суд, дело 
находится на рассмотрении Ме-
щанского районного суда города 
Москвы. В своем заявлении 
истец просит приостановить 
производство по аресту и реали-
зации принадлежащих ему до-
лей, а также признать недосто-
верными их оценку.

Акцент

 Доли в компаниях, занимаю-
щихся строительством 
жилых комплексов «Ново-
Никольское» и «Солнечный», 
выкуплены почти в 3 тысячи 
раз ниже рыночной цены

ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ СПОР Совместный бизнес может обернуться 
непредсказуемым исходом

Берегись партнера

РЕШЕНИЕ № 2
Единственного акционера 

Публичного акционерного общества «Совкомбанк»
(основной государственный регистрационный номер 

1144400000425, 
место нахождения: Российская Федерация,  

156000, Костромская область, 
г. Кострома, проспект Текстильщиков, д. 46)

Российская Федерация, 3 февраля 2017 года 
123100, г. Москва, 
Краснопресненская набережная, 
д.14, стр.1 

 
Единственный акционер Публичного акционерного об-

щества «Совкомбанк» (далее по тексту «Банк») — Публич-
ная компания с ограниченной ответственностью «Совко Ка-
питал Партнерс Эн Ви» (учреждена 21 марта 1989 года, дата 
первой регистрации в торговом реестре Торговой Палаты г. 
Амстердама (Нидерланды) 31 марта 1989 года, номер ком-
пании в Торговом реестре 30091322, идентификационный 
номер юридического лица (RSIN) 009128591, действующая 
в соответствии с законодательством Королевства Нидерлан-
дов, местонахождение: Сириусдриф 17, 2132ВТ Хофддорп, 
Нидерланды), в лице Директора Осноса Андрея и Директо-
ра Басистовой Анны Алексеевны, действующих на основа-
нии Устава, находящихся в городе Москве, 

владеющий 17 155 942 700 (Семнадцатью миллиардами 
сто пятьюдесятью пятью миллионами девятьюстами сорока 
двумя тысячами семьюстами) обыкновенными именными 
бездокументарными акциями, что составляет 100% от об-
щего количества голосующих акций, 

В соответствии со статьей 57 Гражданского кодекса РФ, 
статьей 48 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» и пунктом 15.1.2. Устава Банка, 

РЕШИЛ:
Реорганизовать Публичное акционерное общество «Сов-

комбанк» в форме присоединения к нему Коммерческого 
Банка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество). 

 2. Утвердить Договор о присоединении Коммерческого 
Банка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество) 
к Публичному акционерному обществу «Совкомбанк» (со-
гласно приложению № 1).

Уполномочить Председателя Правления Публичного 
акционерного общества «Совкомбанк» Гусева Дмитрия 
Владимировича на подписание от имени Публичного акци-
онерного общества «Совкомбанк» Договора о присоедине-
нии Коммерческого Банка «Гаранти Банк — Москва» (акци-
онерное общество) к Публичному акционерному обществу 
«Совкомбанк». 

3. Определить следующий порядок погашения акций 
Коммерческого Банка «Гаранти Банк — Москва» (акцио-
нерное общество) при присоединении Коммерческого Бан-
ка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество) к 
Публичному акционерному обществу «Совкомбанк»:

при присоединении Коммерческого Банка «Гаранти 
Банк — Москва» (акционерное общество) к Публичному 
акционерному обществу «Совкомбанк» 1730 (Одна тысяча 
семьсот тридцать) штук обыкновенных именных бездоку-
ментарных акций Коммерческого Банка «Гаранти Банк — 
Москва» (акционерное общество), общей номинальной сто-
имостью 441 150 000 (Четыреста сорок один миллион сто 
пятьдесят тысяч) рублей, что составляет 100% от общего 
количества акций Коммерческого Банка «Гаранти Банк — 
Москва» (акционерное общество), принадлежащие Публич-
ному акционерному обществу «Совкомбанк», погашаются в 
соответствии с подпунктом 2 пункта 4 статьи 17 Федераль-
ного закона от 26.12.1995 №208-ФЗ «Об акционерных об-
ществах». 

4. Утвердить следующий порядок уведомления кредито-
ров Публичного акционерного общества «Совкомбанк» в 
связи с принятием решения о реорганизации в форме при-
соединения к нему Коммерческого Банка «Гаранти Банк — 
Москва» (акционерное общество):

— не позднее 30 дней с даты принятия решения о реорга-
низации Банка разместить информацию об этом на офици-
альном сайте Банка в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» по адресу: www.sovcombank.ru; 

— не позднее 30 дней с даты принятия решения о реорга-
низации Банка опубликовать сообщение о принятом реше-
нии о реорганизации в журнале «Вестник государственной 
регистрации», журнале «Вестник Мэра и Правительства 
Москвы» и газете «Советская Сибирь». 

Уведомление о принятом решении о реорганизации 
должно содержать следующие сведения:

1) о форме реорганизации, порядке и сроке ее проведе-
ния; 

2) об организационно-правовой форме, о месте нахож-
дения кредитной организации, к которой осуществляется 
присоединение, и о перечне банковских операций, которые 
осуществляет и предполагает осуществлять такая кредитная 
организация;

3) о печатном издании, в котором будет опубликовывать-
ся информация о существенных фактах (событиях, действи-
ях), затрагивающих финансово-хозяйственную деятель-
ность кредитной организации;

4) о правах кредиторов в связи с реорганизацией. 
Довести до сведения кредиторов порядок уведомления 

кредиторов о принятом решении о реорганизации путем 
размещения соответствующей информации в местах, до-
ступных для кредиторов в Банке и во всех подразделениях 
Банка. 

5. Определить, что с даты принятия решения о реоргани-
зации Публичного акционерного общества «Совкомбанк» и 
до даты ее завершения, информация о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих финансово-хозяйс-
твенную деятельность Публичного акционерного общества 
«Совкомбанк», публикуется в газете «Российская газета».

6. Утвердить Изменения № 6, вносимые в Устав Пуб-
личного акционерного общества «Совкомбанк», в связи с 
реорганизацией Публичного акционерного общества «Сов-
комбанк» в форме присоединения к нему Коммерческого 
Банка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество) 
(согласно приложению № 2). 

Уполномочить Председателя Правления Публичного ак-
ционерного общества «Совкомбанк» Гусева Дмитрия Вла-
димировича подписать Изменения № 6, вносимые в Устав 
Публичного акционерного общества «Совкомбанк». 

7. Уполномочить Публичное акционерное общество 
«Совкомбанк» направить в Главное управление Централь-
ного банка Российской Федерации по Центральному феде-
ральному округу г. Москва уведомление о начале процедуры 
реорганизации Публичного акционерного общества «Сов-
комбанк» в форме присоединения к нему Коммерческого 
Банка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество). 

8. Уполномочить Председателя Правления Публичного 
акционерного общества «Совкомбанк» Гусева Дмитрия Вла-
димировича подписать уведомления, заявления, ходатайс-
тва и любые иные документы, необходимые для проведения 
реорганизации Публичного акционерного общества «Сов-
комбанк» в форме присоединения к нему Коммерческого 
Банка «Гаранти Банк — Москва» (акционерное общество). 

Директор  А. Оснос

Директор  А.А. Басистова 

СЛЕДСТВИЕ СКР возбудил 
уголовное дело 
по обстрелам Донецкой 
области

Эхо взрывов

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ возбудил очередное уго-
ловное дело о незаконных действиях украинских воен-
ных против собственного народа.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный пред-
ставитель СК РФ Светлана Петренко, с 4 по 6 февраля ли-
цами из числа военнослужащих ВСУ и нацгвардии Украи-
ны на территории Донецкой области произведены много-
численные артиллеристские обстрелы, в результате кото-
рых повреждены десятки жилых домов и административ-
ных зданий, а также линии электропередачи и железнодо-
рожный подвижной состав.  Управлением по расследова-
нию преступлений, связанных с применением запрещен-
ных средств и методов ведения войны возбуждено дело 
по статье 356 Уголовного кодекса РФ — «применение за-
прещенных средств и методов ведения войны».

В СКР напомнили, что Следственный комитет не раз с 
мая 2014 года сообщал о ходе расследования уголовных 
дел по совершенным тяжким и особо тяжким преступле-
ниям представителями высшего политического и военно-
го руководства Украины на территории Донецкой и Лу-
ганской областей. Уже три года на этих территориях стре-
ляют по мирным жителям. В СК квалифицируют эти дей-
ствия как особо тяжкие преступления — геноцид, приме-
нение запрещенных средств и методов ведения войны, 
экстремизм, участие наемников в вооруженном конфлик-
те или военных действиях, похищения людей и другие, 
предусмотренные УК РФ, уточнила представитель СКР. 

По уголовным делам допрошены более 130 тысяч чело-
век, из них более 20 тысяч признаны потерпевшими, про-
ведены сотни сложных судебных экспертиз. На вопрос, 
есть ли у нашей страны право вести следствие о преступле-
ниях, совершаемых на территории другой страны, Светла-
на Петренко напомнила, что следователи СК России руко-
водствуются как нормами международного права (Прото-
кол о прекращении применения оружия на юго-востоке 
Украины (Минск, 05.09.2014) и Меморандум к нему 
(Минск, 19.09.2014), а также положения Конвенции о за-
щите гражданского населения во время войны (Женева, 
12.08.1949) и Дополнительный протокол II к ней, Конвен-
ция о правах ребенка (Нью-Йорк, 20.11.1989), так и рос-
сийским законодательством (ч. 3 ст. 12 УК РФ), позволяю-
щими привлекать к уголовной ответственности иностран-
ных граждан, совершивших преступления за пределами 
страны, в случае если они не понесли за это наказание.

Преступления украинских военных не имеют срока 
давности. И наши следователи примут все возможные 
меры, чтобы как исполнители, так и те, кто отдавал прика-
зы, понесли наказание, подчеркнула представитель СКР. 
И добавила, что Следственный комитет России подтвер-
ждает готовность в любой момент передать собранные ма-
териалы в международные судебные инстанции.

Копить в рублях

«Россияне в массе своей сегодня копят где-то на 
год вперед максимум, а потом тратят, совершая 
запланированную загодя покупку», — считает 

Александр Абрамов. 
Однако, если речь идет о более серьезных сбережени-

ях, выходящих по срокам за пределы года и на достаточно 
большие суммы, то рубль в этом случае становится до-
вольно рискованной валютой, уверен эксперт. «Объясня-
ется это в том числе экономическими циклами. Они, кста-
ти, показывают, что каждые 7 лет есть риск серьезной де-
вальвации национальной валюты, пока такая теория еще 
практически ни разу не подводила. И в этой ситуации я бы 
задумался о диверсификации вложений, часть из них сто-
ит перевести в валюты — в доллар и евро, для того чтобы 
избежать потерь при изменении валютных курсов».  

Пока же в той части, которая касается ожиданий насе-
ления, то, как говорилось в одной известной басне, согла-
сия в них нет.  Практически одинаковое число россиян 
уверены в диаметрально противоположных сценариях по-
ведения национальной валюты. 

Действительно, 30 процентов россиян считают, что че-
рез год курс рубля к доллару не изменится. И напротив, 
практически столько  же, 23 процента, предполагают, что 
он снизится. А, по мнению 22 процентов, курс рубля по 
отношению к доллару через год вырастет. Вместе с тем 72 
процента участников опроса заявили, что с начала 2017 
года им вообще ничего не удалось отложить на заплани-
рованные в будущем покупки или, что называется, на 
«черный день».

Стоит подчеркнуть, что невозможность пополнить до-
машнюю копилку объясняется не только тем, что для это-
го у населения вообще не остается свободных средств. По-
чти половина опрошенных (54 процента), например, счи-
тает, что сейчас не самое благоприятное время для инве-
стиций. И даже если бы «вдруг»  на руках появилась сум-
ма, равная двум месячным доходам семьи, то 46 процен-
тов предпочли бы потратить ее на текущие нужды и лишь 
только 50 процентов отложили бы эти деньги на будущее.

Интересно, что 
банковские вклады 
не являются единст-
венным возможным 
средством сбереже-
ния капитала, кото-
рый выбирают рос-
сияне. Так, напри-
мер, депозит в кре-
дитной организации 
выбрали только 41 
процент опрошен-
ных, а 25 процентов 
считают, что деньги 
все-таки лучше хра-
нить дома. 

1

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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ПРОЦЕНТОВ
россиян, считают, что сегодня 
именно рубль является оптималь-
ной валютой для сбережений

Интернет Россиянам больше грубят в Сети, 
чем жителям других стран

Х@мству — бой

Татьяна Шадрина

П
римерно 75 процен-
тов россиян сталкива-
лись хотя бы раз в 
жизни с интернет-ри-
сками. И это не обяза-

тельно криминал, хакеры или мо-
шенники. Речь об агрессивном по-
ведении в Сети и рисках нежела-
тельных контактов.

По сравнению с пользователя-
ми из других стран россиян боль-
ше оскорбляют в Интернете 
(44 процента пользователей Руне-
та с этим сталкивались против 14 
процентов в среднем по другим 
странам). Жаловались на плохое 
обращение 47 процентов опро-
шенных в России (в мире 20 про-
центов). Такие данные содержатся 
в рейтинге стран по уровню циф-
ровой культуры Digital Civility 
Index. Его презентовали эксперты 
на форуме по кибербезопасности 
Cyber Security Forum 2017.

«Интернет-отрасль в нашей 
стране относительно молода. Еще 
10 лет назад интернет-простран-
ство, его аудитория и ситуация в 
плане инфобезопасности были 
другими. Интернет-угрозы разви-
ваются по мере технологического 

прогресса и роста аудитории 
Сети, — заявил глава Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций Сергей Плуготаренко. — 
Главный и наиболее эффективный 
инструмент борьбы с ними — по-
вышение уровня осведомленно-
сти пользователей, соблюдение 
правил сетевого этикета, знания о 
том, как предостеречь себя от ри-
сков в Интернете и как реагиро-
вать на них».

Но оказалось, что грубость в 
Интернете не так беспокоит поль-
зователей, как отключение от Гло-
бальной сети. И на государствен-
ном уровне идет речь о том, что 
нужно поддержать устойчивость 
и бесперебойность Интернета и 
обеспечить свой цифровой суве-

ренитет страны. Именно это явля-
ется одной из задач тех, кто отве-
чает за кибербезопасность, отме-
тил в своем выступлении замгла-
вы минкомсвязи Алексей Волин.

Ведь многие не просто сидят в 
Интернете, а строят бизнес, и сбой 
в его работе может стать критич-
ным для них и всей экономики в 
целом, отметил он. «В любом слу-
чае налогоплательщики и избира-
тели будут спрашивать за беспе-
ребойную работу с государства. 
И государство со своей стороны 
должно предпринять ряд шагов и 
действий, направленных на то, 
чтобы система функционировала 
и не была подвергнута никакому 
негативному и деструктивному 
воздействию», — заявил Волин.

При этом ряд иностранных об-
щественных организаций делает 
выводы об ограничении свободы в 
Интернете. Волин отметил, что 
идут блокировки только сайтов с 
противоправной информацией. 
«У нас даже количество сайтов, 
которые заблокированы, не пре-
вышает нескольких тысяч за все 
время существования возможно-
сти практики блокировки сайтов. 
И это включая детскую порногра-
фию, наркотики, самоубийства», 
— добавил он.

К тому же система тотальных 
запретов в Интернете не работает, 
здесь слишком креативные потре-
бители и слишком быстро разви-
вающийся сегмент.

«Мы абсолютно уверены в том, 
что в подавляющем большинстве 
случаев, когда перед простым 
пользователем будет стоять во-
прос запрета или его личного 
удобства, он сделает выбор в поль-
зу личного удобства. За тем 
исключением, когда угроза его 
безопасности будет слишком ве-
лика», — резюмировал Алексей Во-
лин.

Акцент

 Система запретов в Интернете 
не работает, здесь креатив-
ные потребители и слишком 
быстро все меняется

Нагрубить виртуальному собесед-
нику проще, чем живому. Экран 
монитора сдачи не даст. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дарите книги с любовью»
9 февраля 2017 года в 13.00 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится пресс-конференция, посвященная первой общерос-

сийской акции «Дарите книги с любовью», которая пройдет 

с 14 по 18 февраля 2017 года по инициативе  Ассоциации деяте-

лей культуры, искусства и просвещения по приобщению детей 

к чтению «Растим читателя». В пресс-конференции  примут 

участие писатели, руководители библиотек, издательств, книж-

ных магазинов. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Владимир Емельяненко 

И
з института правосудия 
ЕСПЧ превратился в жупел 
для России. Помимо 33 млн 

евро годовых взносов страна еще 
почти 10 млн евро в год вносит как 
штрафы по проигранным искам — 
больше всех в Европе, подсчитал 
Центр актуальной политики. Но 
вывод эксперты делают парадок-
сальный — «нельзя делать подарок 
в виде выхода РФ из ЕСПЧ».

По данным главы СПЧ Михаила 
Федотова, в бюджете страны на 
2017 год заранее заложено 600 млн 
рублей (около 9,5 млн евро) на вы-
платы по судебным искам ЕСПЧ. 
Как считают эксперты Центра ак-
туальной политики, такая готов-
ность быть наказанными за свои 
же деньги обоснована моделью 
взаимоотношений с ЕСПЧ. 

Точкой отсчета считается 
2006 год, когда Россия платила по 

искам как среднестатистическая 
европейская страна — 1,3 млн 
евро. Затем суммы штрафных сан-
кций начали расти (см* таблицу). 
Их пиковые размеры стали четко 
совпадать с обострением полити-
ческой обстановки. В 2008 году, 
когда РФ пришлось Грузию, развя-
завшую войну в Южной Осетии, 
принуждать к миру, выплаты 
штрафофв ЕСПЧ составили 
9,3 млн евро. В 2014 году, когда 
Крым проголосовал за воссоеди-
нение с Россией и началась война 
в Донбассе, исковые наказания 
России выросли до 9,7 млн евро. 
При этом, по данным Европарла-
мента, по 840 искам, поданным 
жителями Донбасса в ЕСПЧ, «при-
нято решений ноль». До сих пор не 
принят иск от жителей Одессы по-
сле сжигания людей 2 мая 2014 
года в Доме профсоюзов. А от гра-
ждан Южной Осетии и вовсе не 
принят ни один иск. 

— Из года в год ЕСПЧ посылает 
нам не дух буквы закона, а некий 
политический сигнал, — считает 
директор Центра актуальной по-
литики Андрей Татаринов. — Су-
дите сами. 2 февраля 2017 года в 
рекордно спринтерский срок — за 
пять дней — ЕСПЧ не просто при-
нял к рассмотрению иск Алексея 
Навального по «болотному» и 
другим его делам, но и присудил 
ему рекордную компенсацию — 

63 тысячи 600 евро. Даже если 
оставить за скобками скорость и 
степень законности решения, 
встает вопрос юридической пра-
ктики. За близкие по духу или по-
хожие юридические случаи 
ЕСПЧ, Франции или Германии, 
например, выставлял иски от 2 до 
5 тысяч евро с последующим 
иногда успешным оспариванием 
странами этих сумм. Рекордный 
штраф почти в 64 тысячи евро — 
это не просто скрытое финанси-
рование несистемной оппозиции 
за наши бюджетные деньги. Это 
новый инструмент в практике 
ЕСПЧ наказания России за веде-
ние суверенной политики. 

Однако Татаринов, как и депу-
тат Европарламента от Франции 
Эмерик Шопрад, абсолютно убе-
жден: России нельзя выходить из 
ЕСПЧ, поскольку тогда своих це-
лей добьются те, кто ее подталки-
вает через ангажированные реше-
ния ЕСПЧ к самоизоляции. 

— Да, мы получаем площадку 
влияния, от которой нет резонов 
отказываться, — полагает эксперт 
Центра актуальной политики 
Виктор Олевич. — Бороться за сни-
жение размеров взносов тоже не-
дальновидно. Они рассчитывают-
ся для каждой страны от размера 
ее ВВП. Наше видение взаимоот-
ношений с ЕСПЧ иное. Политиче-
ский ландшафт в Совете Европы 
меняется.  Пусть у нас нет в СЕ 

права голоса, но рост протестных 
настроений против ультралибе-
ральной повестки дня, например, 
по миграционной политике, по 
Украине, по ювенальной юсти-
ции, по отстаиванию прав сексу-
альных меньшинств, заметно ме-
няется. Настолько, что реформи-
рование ЕСПЧ неизбежно. Это и 
есть поле правозащитной дея-
тельности для России. 

Первым об этом заговорил де-
путат Европарламента от Фран-
ции Эмерик Шопрад. Он не раз 
упрекал российских парламента-
риев и правозащитников в неуме-
нии оспаривать судебные иски и 
«играть на опережение». С ним 
согласен юрист-международник, 
экс-сотрудник ООН Софоклис 
Янни Софокли (Кипр). 

— Как юрист я не должен крити-
ковать суды, — говорит он, — но 
ЕСПЧ настолько отошел от норм 
права и перешел к системе давле-
ния, что его провокационный 
стиль разъедает систему европей-
ского международного права. Ду-
маю, для начала Россия через ко-
митет по надзорному праву при 
СЕ, где в 2017 году председатель-
ствует Кипр, могла бы добиться 
пересмотра наиболее скандаль-
ных компенсаций по штрафам и 
отказа по искам, например, по 
Одессе-2014. И тут важен даже не 
результат, важен прецедент «пра-
ва необходимости». Он ведет к не-
избежности реформ внутри ЕСПЧ 
как института права.  

Как считают Шопрад и Софок-
ли, по такой модели набирает обо-
роты критика ЕСПЧ Великобри-
танией, Турцией, Румынией, Вен-
грией и реже — Францией. С их 
точки зрения, тактический союз 
России с этими странами внутри 
СЕ может «реформировать систе-
му европейского международно-
го права в сторону усиления суве-
ренитета стран — участниц СЕ». 

НЕОЖИДАННО Военному 
флоту России добавили 
тридцать лет истории

Cчитали
от Петра, а надо 
от «Орла»

Александр Емельяненков 

ВЧЕРА в Москве открыли правду, когда же в России на 
самом деле начали строить военные корабли. И сделали 
это публично, собравшись в одно время в одном месте, 
директор Службы внешней разведки Сергей Нарышкин, 
министр промышленности Денис Мантуров и президент 
Объединенной судостроительной корпорации Алексей 
Рахманов.

В Российском историческом обществе, председате-
лем которого остается Сергей Нарышкин, организовали 
выставку «350 лет отечественному государственному 
кораблестроению. Штрихи к истории». И в тот же день на 
ту же тему провели «круглый стол» с участием упомяну-
тых и других высокопоставленных руководителей, эк-
спертов, известных 
ученых, архивистов, 
деятелей культуры и 
краеведов. 

«Позвольте, — ре-
зонно тут спросить, 
— разве не историки 
убедили нас в том, 
что регулярный 
флот в России нача-
ли строить при Пет-
ре I — на рубеже 
XVII—XVIII веков? И 
разве не в 1996 году 
мы широко и дружно 
отпраздновали 300-летие Российского флота и юбилей-
ную медаль по этому случаю выпустили?» 

Так-то оно так, да не совсем, отвечают все те же исто-
рики с архивистами. Военные корабли — это, конечно, 
Петр I. А дело корабельное началось в России с указа его 
отца. 29 июня 1667 года царь Алексей Михайлович пове-
лел приступить к строительству 22-пушечного фрегата 
«Орел» в селе Дединово под Коломной. 

В недавнем интервью «Российской газете» об этом 
факте напомнил президент Объединенной судострои-
тельной корпорации Алексей Рахманов («На стапелях 
становится тесно» — «РГ», 25.12.2016.)

В нынешнем году, по его словам, есть знаковая дата, 
прямо связанная с историей судостроения в России: «В 
1667 году, то есть 350 лет назад, царем Алексеем Михай-
ловичем на государственные средства в селе Дединово 
Луховицкого района Московской области был заложен 
первый российский военный корабль — фрегат «Орел». 
Император Петр I об этом факте не забыл и с размахом 
продолжил начатое отцом».

К выставке, которую открыли вчера в Москве, архи-
висты разыскали и личное суждение Петра I на этот счет: 
«Хотя намерение отеческое не получило конца своего, 
однако же достойно оно есть вечного прославления, по-
неже от начинания того, яко от доброго семени, прои-
зошло нынешнее дело морское».

Судьба у корабля-одиночки, построенного в рекор-
дные два года, оказалась крайне недолгой и не очень бое-
вой. Переведенный на Каспий, уже через год он был за-
хвачен бунтовщиками Стеньки Разина. Уточнить эти и 
узнать другие подробности можно на выставке в Доме 
Российского исторического общества (Москва, ул. Во-
ронцово Поле, 13, стр. 1). 

Как сообщили устроители, экспозиция подготовлена 
фондом «История Отечества», Объединенной судостро-
ительной корпорацией и Российским историческим об-
ществом при участии Российского государственного ар-
хива Военно-морского флота, Российского государствен-
ного архива древних актов, Адмиралтейских верфей и 
Новодевичьего Богородице-Смоленского монастыря. 

Председатель РИО Сергей Нарышкин, открывая на 
правах хозяина заседание «круглого стола», счел умест-
ным провести аналогии между эпохой и реформациями 
Петра и тем, что сегодня происходит в России и у ее гра-
ниц. «Санкционная шизофрения, развязанная рядом за-
падных стран, до сих пор еще не прошла», — отметил вы-
ступавший. И это, по его словам, дает повод глубже всмо-
треться в историю международного протекционизма, 
промышленных войн и экономических санкций. Разго-
вор о зарождении и нынешнем, новом подъеме россий-
ского судостроения — лишь первая ласточка. «Мы откры-
ваем серию дискуссий об истории становления отечест-
венной промышленности, — обозначил перспективы 
Сергей Нарышкин. — Это важный и не до конца изучен-
ный пласт нашей истории».

ДУМА

Всеобщую 
бесплатную 
приватизацию 
продлят 
бессрочно

УСПЕЮТ 
ВСЕ

Татьяна Замахина

БЕСПЛАТНАЯ массовая при-
ватизация жилья в России 
должна была завершиться 1 
марта 2017 года, однако гра-
ждане обращались к депутатам 
Госдумы с просьбами продлить 
эту «опцию» или сделать ее бес-
срочной. В итоге в «Единой Рос-
сии» объявили о новом реше-
нии, которое поддержал лидер 
партии, глава правительства 
Дмитрий Медведев. Кабмин 
принял решение отказаться от 
ограничения сроков бесплат-
ной приватизации жилья. Соот-
ветствующие поправки сегодня 
будут рассмотрены на заседа-
нии Госдумы.

«Предложил коллегам по 
партии «Единая Россия» и чле-
нам правительства, ответствен-
ным за соответствующие во-
просы, отказаться от ограниче-
ния сроков бесплатной прива-
тизации жилья гражданами. 
Они идею поддерживают. В бли-
жайшее время мы законода-
тельно закрепим эту инициати-
ву, а сроки бесплатной прива-
тизации жилья не пройдут с на-
ступлением 1 марта, как это 
было запланировано ранее», - 
сообщил Дмитрий Медведев на 
своей странице в Facebook.

Напомним, ранее предпола-
галось продлить бесплатную 
приватизацию до 2020 года 
только для некоторых катего-
рий граждан — соответствую-
щий законопроект в первом 
чтении был принят Госдумой в 
январе. Согласно той первона-
чальной версии, исключение 
делалось для крымчан, аварий-

ных переселенцев и сирот, а для 
всех остальных россиян двери 
приватизации закрывались. 
Эту «опцию» на протяжении 25 
лет продлевали несколько раз, 
и все, кто хотел оформить жи-
лье в свою собственность, уже 
успели сделать это, говорили 
парламентарии и представите-
ли правительства на заседании.

Однако позже — в ходе пое-
здок по регионам — депутаты вы-
яснили, что это не совсем так. 
На данный момент в стране при-
ватизировано 78 % квартир. И 
наниматели жилья у государст-
ва медлят с оформлением не 
просто из лени. Очередники, 
жильцы общежитий, население 
военных городков — эти и мно-
гие другие россияне все еще ну-
ждаются в бесплатной привати-
зации не менее чем крымчане и 
другие льготники. Кроме того, 
многие сознательно не спешат 
оформлять жилье в собствен-
ность из-за экономии на плате-
жах за общедомовое имущество, 
растущем налоге на недвижи-
мость. Но приватизировать 
квартиру такие граждане со вре-
менем все равно собираются — 
для передачи в наследство. Бы-
вает и такой вариант, при кото-
ром против приватизации воз-
ражает один из родственников. 

Пообщавшись с избирателя-
ми, партия пришла к выводу о 
необходимости принять реше-
ние о бессрочном продлении 
приватизации, заявил первый 
замруководителя фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Анд-
рей Исаев. По его словам, эту 
идею «единороссы» обсудили с 
Дмитрием Медведевым, и он ее 
поддержал. В итоге данные по-
правки будут предложены к 
принятию на сегодняшнем за-
седании Думы в рамках рассмо-
трения законопроекта во вто-
ром чтении.  Это решение со-
бьет ажиотаж по приватизации, 
который начался среди россиян 
в связи с принятием первона-
чальной версии законопроекта, 
продлевавшего «опцию» лишь 
для отдельных категорий гра-
ждан, отмечает глава комитета 
ГД по жилищной политике и 
ЖКХ Галина Хованская («Спра-
ведливая Россия»). 

У бессрочной приватизации, 
впрочем, есть и минусы. Как ра-
нее объяснял первый зампред 
жилищного комитета ГД Алек-
сандр Сидякин, если этот про-
цесс не завершить, в стране мо-
гут возникнуть сложности с со-
зданием полноценного рынка 
арендного и социального жилья 
— муниципалитеты сейчас не за-
интересованы в строительстве 
последнего. 

Продукты Дефицит молока в России достиг 8 миллионов тонн

Остались без пенки
Сергей Куликов 

Р
оссия по-прежнему не 
может обеспечить себя 
собственным молоком, 
по итогам прошлого 
года его производство 

даже снизилось. Преодолеть этот 
сложный момент помогут допол-
нительные субсидии, льготное 
кредитование и ужесточение на-
казания для фальсификаторов, 
уверены отечественные произво-
дители молока. 

Дефицит молока в стране, по 
разным оценкам, составляет 7 — 8 
миллионов тонн, констатирова-
ли российские производители в 
ходе VIII Съезда Национального 
союза производителей молока. 
Сейчас этот дефицит на 90 про-
центов покрывают поставки из 
Белоруссии, однако Россия, как 
считают в правительстве, должна 
не только выйти на самообеспе-
чение по молоку в ближайшие 5 
— 7 лет, но и задуматься о его эк-
спорте.   

«Мы прекрасно понимаем, 
что санкции рано или поздно, че-
рез 2 — 3 года, неизбежно будут 
сняты, — заметил глава Минсель-
хоза России Александр Ткачев. — 
Так что придется конкурировать 
на мировом рынке, и готовиться 
к этому необходимо заранее». 
Для этого государство намерено 
стимулировать создание к 2020 
году в России 800 молочных 
ферм. Что позволит не только ми-
нимизировать зависимость стра-
ны от импортных поставок, но и 
заняться экспортом молочной 
продукции. 

Что же касается поддержки 
сельхозпроизводителей со сторо-
ны государства, о которой молоч-
ники не устают напоминать при 
каждом удобном случае, то она 
будет продолжена. По крайней 
мере объем помощи в этом году 
сокращен не будет и составит 
26,7 миллиарда рублей, пообе-
щал глава минсельхоза.   

Одна из тем,  затронутая 
участниками съезда, — пальмо-
вое масло и его использование в 
молочной отрасли. Дело в том, 
что дешевый растительный жир, 
которым некоторые производи-
тели привыкли разбавлять свою 
продукцию, бьет по добросовест-
ным молочникам. Их продукты 
просто не выдерживают ценовой 
конкуренции. Тем более что зача-
стую наличие пальмового масла 
просто скрывается. 

«Мы будем активно бороться 
с использованием «пальмы», 
причем как административны-
ми, так и экономическими спосо-
бами», — заявил Александр Тка-
чев. В числе которых и требова-
ние об обязательной маркировке 

продукции, содержащей пальмо-
вое масло, и увеличение штрафов 
за нарушение такого техническо-
го регламента. Впрочем, о кон-
кретных сроках введения обяза-
тельной маркировки министр не 
сообщил. Ожидалось, что марки-
ровка молочных продуктов, на 
этикетках которых крупным 
шрифтом сообщалось бы о нали-
чии растительных вообще и паль-
мовых жиров в частности, на-
чнется уже с начала этого года, 
однако официального распоря-
жения со стороны властей по это-
му поводу пока не появилось. 

Между тем к борьбе с несан-
кционированной «пальмой» го-
тов подключиться и Роспотреб-
надзор. Причем если сами молоч-
ники призывают лишь в несколь-
ко раз повысить штрафы для 
фальсификаторов, то в контроли-
рующем ведомстве настроены 
более радикально. «Мы считаем, 
что за производство фальсифика-
та необходимо вводить уголов-
ную ответственность», — заявила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Впрочем, будет ли это 
предусматривать конфискацию 
средств производства или даже 
лишение свободы, она не поясни-
ла, заметив, что конкретные 
меры пока обсуждаются. 

При этом количество прове-
рок растет непрерывно. Только 
за прошлый год работниками ве-
домства было взято свыше 300 
тысяч проб различной продук-
ции. С реализации за различные 
нарушения снято около 130 тонн 
продуктов, а сумма выписанных 
штрафов превысила 150 миллио-
нов рублей. Доля фальсифициро-
ванной продукции составляет 6 — 
8 процентов. «Да, в США, некото-
рых европейских и тем более ази-
атских странах доля продукции с 
пальмовым маслом может дости-
гать и 30 — 50 процентов, — заме-
тила Анна Попова. — Но мы гово-
рим о своей стране, и нынешний 
показатель необходимо сни-
жать». Субсидии и льготы помогут российским производителям наполнить тару молоком собственного производства.На данный момент 

в стране 
приватизировано 
78 % квартир

Макет первого военного корабля под российским флагом 
удалось воссоздать благодаря сохранившимся чертежам 
и живописным рисункам XVII века. 

Дело корабельное 
пошло в России  от 
указа царя Алексея 
Михайловича
о постройке фрега-
та в селе Дединово 
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ТЕНДЕНЦИИ ЕСПЧ отошел от норм международного права и предпочитает 
использовать систему давления

Инстанция раздора

КОШЕЛЕК 

СКОЛЬКО СТОИТ ЛИТР
По мнению аналитиков «Союзмолоко», пиковый уровень цен на сырое молоко, 

который обычно приходится на февраль-март, в этом году может достичь отмет-

ки 25,5 — 26 рублей. И это без учета налога на добавленную стоимость. Между 

тем в августе — декабре литр молока стоил около 24 рублей. Впрочем, в весенне-

летний период, когда начнется так называемый сезон большого молока, прои-

зойдет их снижение, полагают отраслевые эксперты. В результате по итогам 

года молоко подорожает на 5 — 7 процентов. Выше ценам подняться не получит-

ся — терпение покупателей, как и платежеспособный спрос, в России далеко не 

безграничны. Это понимают и производители, которые постараются не допу-

стить резкого снижения интереса к своей продукции. А для того чтобы резких 

скачков не было на протяжении всего года, предусмотрен механизм молочных 

товарных инвестиций, который планируется запустить летом этого года.      

Акцент

 Рекордные штрафы ЕСПЧ 
против России — это новый 
инструмент ее наказания за 
ведение суверенной политики
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ДОСЬЕ «РГ»
Фрегат «Орел», заложенный по указу царя Алексея Михай-
ловича в селе Дединово Коломенского уезда (ныне — Луховиц-
кого района Московской области) в 1667 году, предназна-
чался изначально для охраны русских торговых судов на 
Каспийском море. И хотя раньше, в 1636 году, в России уже 
был построен парусный корабль западноевропейского типа 
«Фредерик», его не считают российским, так как он нес 
флаг Шлезвиг-Гольштейна. 
В мае 1668 года «Орел» был спущен на воду, внутрикора-
бельные работы и внешнюю отделку завершали на плаву — 
в том числе зимой 1668/1669 годов. По сохранившимся от-
четам, строительство корабля обошлось казне в 2221 
рубль. Его вооружение составили 22 пищали, 40 мушкетов, 
ручные гранаты и 40 пар пистолетов.
Капитаном «Орла» (название фрегат получил в апреле 
1669 года) назначили голландца Давида Бутлера, в матро-
сах — одни иностранцы. С такой командой корабль и отпра-
вился 7 мая из Дединова в Астрахань. А там, как уже сказа-
но, был вскоре захвачен и разорен восставшими казаками.
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ТЕХНОЛОГИИ Подмосковных 
дорожников научат не писать 
лишнего 

Приписные истины 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье начали внедрять 
мобильное приложение, которое 
помогает контролировать каче-
ство уборки дорог от снега, сооб-
щил на заседании областного 
правительства руководитель 
главного управления дорожного 
хозяйства Игорь Тресков. 

На балансе Мосавтодора и 
подрядных организаций, зани-
мающихся уборкой дорог, стоит 
1,8 тысячи единиц техники. До-
рожный комплекс области полу-
чил 2 тысячи смартфонов с уже 
установленным приложением. 
Их перед началом рабочего дня 
выдают водителям снегоубороч-
ной техники. 

Новый мобильный сервис не 
только видит весь маршрут, по 
которому проходит снегоубороч-
ная машина, но и фиксирует ка-
чество уборки, отсылая в дорож-
ный ситуационный центр фотог-
рафии с координатами GPS. Об-
мануть программу нельзя. И бук-
вально с первых часов ее работы 
стало видно, что некоторые под-
рядчики не брезгуют приписка-
ми. «Докладывают, что на линию 
ежедневно выходит 1,5 тысячи 
машин. А мы видим в программе, 
что их не более 900», — сказал 
Тресков, добавив, что меньше 
всего нареканий на нечищеные 
дороги приходит на областной 

портал жалоб и предложений 
«Добродел» из Одинцовского, 
Орехово-Зуевского и Дмитров-
ского районов, а чаще всего жа-
луются жители Люберец, Истры 
и Ивантеевки. Самые массовые 
нарекания — на плохую обработ-
ку дорог, задержки в уборке по-
сле снегопада, несвоевременный 
вывоз снежных навалов.  

А с 15 марта в Подмосковье 
начнется обследование дорог 
после зимы — специалисты сос-
читают все образовавшиеся за 
сезон ямы. Ямочный ремонт в 
этом году дорожники обещают 
завершить в июне. К слову, в те-
плое время года мобильное при-
ложение тоже не будет бездейст-
вовать — с его помощью станут 
контролировать качество лет-
ней уборки дорог и нанесения 
разметки.

ПРОЕКТ Не пропустить 
пешехода станет дороже

Штрафной 
проезд

Владимир Баршев

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму законопроект, ко-
торый устанавливает более серьезный штраф за непре-
доставление преимущества в движении пешеходам и ве-
лосипедистам.

Проект поправок в статью 12.18 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях предлагает установить 
штраф за это от 1,5 до 2,5 тысячи рублей. Сейчас непро-
пуск пешехода на «зебре» карается штрафом в размере 
1,5 тысячи рублей. 

По данным Госавтоинспекции, проблема с наездами 
на пешеходов актуальна до сих пор. Ведь, хотя количест-
во попавших под колеса людей с каждым годом сокраща-

ется, это одно из са-
мых опасных проис-
шествий. Оно харак-
теризуется высокой 
тяжестью последст-
вий. Ведь автомоби-
лист защищен всеми 
возможными сред-
ствами активной и 
пассивной безопа-
сности, а пешеход — 
абсолютно ничем, 
кроме закона и Пра-
вил дорожного дви-
жения. 

Особенно характерно, что количество наездов на пе-
шеходов именно на переходах наоборот растет. То есть 
опасной становится сама зона «зебры». 

По данным МВД , за 12 месяцев 2015 года на пешеход-
ных переходах произошло 19 779 дорожно-транспор-
тных происшествий. В результате погибли 1233 и ране-
ны 19 576 человек. В то время как в 2014 году произошло 
19 392 происшествия, в результате которых погибли 
1236 и ранены 19 194 человека. 

По данным ГИБДД, за 11 месяцев 2016 года на пеше-
ходных переходах произошло уже более 16 тысяч нае-
здов, в которых погибло более 900 человек. При этом по 
вине пешеходов произошло менее полутора тысяч про-
исшествий, в которых погибли 124 человека. 

В последнее время ГИБДД и общественные организа-
ции активно напоминали водителям о необходимости 
уступать дорогу пешеходам на «зебре». Однако, по всей 
видимости, ресурсы пропаганды исчерпаны, и остается 
только увеличивать ответственность за это нарушение.

ДОРОГА Услуга уведомления 
водителей о штрафе 
набирает популярность

СМС-наказание

Иван Пышечкин

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ подсчитала количество поль-
зователей услуги СМС-информирования о штрафах. За 
прошлый год их количество увеличилось на 25 процен-
тов. 

Только за первый месяц этого года с портала госуслуг 
зарегистрированным пользователям направлено более 
600 тысяч СМС. Из них более 296 тысяч о вынесенных 
постановлениях, около 10 тысяч — о направлении поста-
новлений судебным приставам-исполнителям, почти 
295 тысяч — о поступлении в ГИБДД информации об 
уплате штрафов.

Этот СМС-сервис позволяет получать информацию о 
дорожных штрафах сразу после вынесения соответству-
ющего постановления. А скорость здесь важна. Ведь, что-
бы оплатить штраф со скидкой в 50 процентов, у водите-
ля есть только 20 дней с момента вынесения постановле-
ния. Кроме инфор-
мации о штрафе во-
дителю также до-
ступны фотографии 
с места правонару-
шения. Поэтому ав-
томобилист сможет 
не только оператив-
но погасить штраф, 
но и обжаловать его 
в установленном по-
рядке.

Чтобы начать 
пользоваться серви-
сом, необходимо за-
регистрироваться на Едином портале государственных 
услуг. Далее потребуется заполнить электронную заяв-
ку, внеся в нее данные водительского удостоверения и 
свидетельства о регистрации транспортного средства. 
Информация о штрафах будет приходить с помощью 
СМС-сообщений, если автомобилист пожелает указать 
свой мобильный телефон и даст согласие на отправку 
уведомлений. Раньше для этого надо было писать отдель-
ное заявление. 

По итогам 2016 года с портала направлено более 
8,3  миллиона СМС. Для сравнения в 2015 году — на два с 
лишним миллиона меньше. Более четырех миллионов со-
общений — о вынесенных постановлениях. В 2015 году их 
было только 2,8 миллиона. Еще 364 тысячи сообщений — 
о направлении постановлений судебным приставам-ис-
полнителям для принудительного взыскания штрафа. 
В 2015 году таких СМС было 708 тысяч. Также зареги-
стрированные пользователи получили более 3,8 миллио-
на сообщений о поступлении в ГИБДД информации об 
уплате ими штрафов. За 2015 год таких сообщений было 
направлено более двух с половиной миллионов.

То есть услуга пользуется спросом. Автовладельцы 
быстро разобрались с сервисом и оставляют на форумах 
положительные комментарии об электронном нововве-
дении: «С портала госуслуг все уведомления и сканы до-
кументов о штрафах приходят своевременно. Удобно, да 
и большего не надо». 

АРМИЯ Военные проверяют готовность авиации
к отражению агрессии

Маневры на крыле
Иван Петров

В
чера в Воздушно-космиче-
ских силах России старто-
вала внезапная проверка 

боеготовности этого вида войск. 
О начале учений на совещании в 
военном ведомстве сообщил ми-
нистр обороны генерал армии 
Сергей Шойгу. Он уточнил, что 
проверка начата по решению 
Верховного главнокомандующе-
го Вооруженными силами — пре-
зидента России Владимира Пути-
на. 

По словам главы минобороны, 
целью внезапной проверки явля-
ется оценка готовности органов 
военного управления и войск для 
выполнения учебно-боевых за-
дач. 

«Органы военного управле-
ния, соединения и воинские ча-
сти с 9 часов утра приступили к 
выполнению мероприятий по 
приведению в высшую  степень 
боевой готовности. В ходе про-
верки особое внимание следует 
уделить состоянию боевого де-
журства, развертыванию систем 
противовоздушной обороны на 
военное время и готовности ави-
ационных группировок к отра-
жению агрессии», — поручил 
Сергей Шойгу.

По словам министра, также 
необходимо со всеми проверяе-
мыми воинскими частями и  по-

дразделениями провести такти-
ческие учения и контрольные за-
нятия. 

В то же время в ходе учений 
военным приказано обеспечить 
строгое соблюдение требований 
безопасности, сохранность ору-
жия и боеприпасов, а также 
исключить случаи нанесения 
ущерба государственной собст-
венности и не допустить отрица-

тельного воздействия на эколо-
гию.

Министр обороны вчера пору-
чил своим заместителям органи-
зовать работу подчиненных по 
направлениям ответственности в 
рамках внезапной проверки.

Напомним, практику особого 
вида учений — внезапных прове-
рок — Сергей Шойгу ввел летом 
2013 года. С тех пор подобные 
проверки боеготовности войск 
проходят регулярно, по несколь-

ко в год. Преимущественно они 
направлены на отработку задач 
по быстрой переброске войск в 
заданный район и поддержании 
военнослужащих и боевой техни-
ки в боеготовом состоянии. Такая 
практика позволяет генералам 
оценить, как быстро необходи-
мые силы могут добраться в лю-
бую точку для выполнения по-
ставленных задач.

В прошлом году президент РФ 
Владимир Путин сказал, что пра-
ктика внезапных проверок, вве-
денная в армии с приходом на 
пост министра обороны Сергея 
Шойгу, не прекратится. «Мы с 
вами видим, что эта практика 
себя хорошо зарекомендовала, 
позволяет последовательно по-
вышать боеготовность армии и 
флота, слаженность действий ча-
стей и подразделений», — отме-
чал глава государства.

ПРИГОВОР

Бывший 
прокурор 
получила срок

И МАШИНУ 
ЗАБРАЛИ

Владимир Полетаев

ДОРОГОМИЛОВСКИЙ район-
ный суд Москвы приговорил к 
реальному сроку заключения 
бывшего заместителя прокурора 
Хамовнической межрайонной 
прокуратуры Юлию Горбачеву 
за посредничество в передаче 
взятки. 

По сообщению пресс-секре-
таря суда Евгении Гороховой, 
«суд признал Горбачеву винов-
ной и назначил наказание в виде 
пяти лет лишения свободы с от-
бытием наказания в колонии об-
щего режима, а также пригово-
рил к штрафу в размере три мил-
лиона рублей». По приговору 
суда она лишена классного чина 
советника юстиции. Арестован-
ный у нее автомобиль «Мерсе-
дес» по решению суда обращен в 
доход государства.

До оглашения приговора об-
виняемая находилась под до-
машним арестом и была взята 
под стражу прямо в зале суда. 

В ходе процесса было уста-
новлено, что в октябре 2015 года 
Горбачева по просьбе близкого 
друга, который являлся началь-
ником следственного отдела (его 
дело находится в стадии рассле-
дования), предложила 50 тысяч 
долларов и один миллион рублей 
хамовническому судье Констан-
тину Похилько. За эти деньги 
служитель Фемиды должен был 
смягчить приговоры участни-
кам «силового» крыла группи-
ровки «решальщиков».

Судья сообщил о таком пред-
ложении в ФСБ и Мосгорсуд. 
Женщина была задержана, когда 
на парковке недалеко от суда пе-
редала Похилько часть взятки — 
миллион рублей. При этом она 
заявила, что ее друг следователь 
испытывал материальные за-
труднения.

К этому времени Горбачева 
проработала в прокуратуре 
15 лет, прекрасно понимала, чем 
заканчиваются подобные кри-
минальные сделки. 

КОШЕЛЕК 
Свыше 
50 компаний-
коллекторов 
внесены 
в госреестр

ДОЛГИ — 
ПО СПИСКУ

Иван Петров

СВЫШЕ 50 коллекторских орга-
низаций внесены в государст-
венный реестр, еще шесть полу-
чили отказ. Об этом вчера сооб-
щили в Федеральной службе су-
дебных приставов. 

По состоянию на 2 февраля в 
ФССП поступило 85 заявок о 
включении в госреестр «юриди-
ческих лиц, осуществляющих де-
ятельность по возврату просро-
ченной задолженности в качест-
ве основного вида деятельнос-
ти». Территориальными органа-
ми ФССП выдано 51 свидетель-
ство о внесении сведений о кол-
лекторских организациях. В свя-
зи с представлением неполного 
пакета документов принято 
шесть решений об отказе, поя-
снили в службе. Оставшиеся 28 
заявок сейчас находятся на рас-
смотрении, уточнили в службе 
судебных приставов.

Напомним, единый реестр 
коллекторских агентств появил-
ся в России с этого года. Зани-
маться взиманием просроченной 
задолженности отныне могут 
только фирмы, внесенные в спи-
сок, который ведут приставы. 

Всего, по данным профессио-
нального сообщества, в реестр 
могут быть включены порядка 
1,5—2 тысяч коллекторских 
агентств.

Согласно КоАП, коллекторам, 
которые продолжат деятель-
ность без включения в реестр, 
грозит штраф до 500 тысяч ру-
блей для граждан, до миллиона 
рублей для должностных лиц и 
до двух миллионов — для юриди-
ческих лиц.

Проект Федеральная палата адвокатов предлагает специальные меры 
по защите от ложных показаний при заключении сделки со следствием

Вся правда по контракту
Владислав Куликов 

Ф
едеральная палата 
адвокатов направи-
ла в Госдуму свои 
предложения к зако-
нопроекту, пропи-

сывающему порядок допроса так 
называемых «особых свидете-
лей». 

Речь об обвиняемых, которые 
заключили досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве (проще го-
воря, сделку со следствием) и 
дают показания на своих подель-
ников. Вопрос в том: как сделать 
так, чтобы человек не мог никого 
оболгать и оговорить?

Здесь есть тонкий правовой 
момент. Лжесвидетельствование 
— это уголовное преступление. 
Но обвиняемый, если рассуждать 
чисто юридически, не является 
свидетелем. 

Даже заключив досудебное 
соглашение о сотрудничестве, та-
кой человек остается обвиняе-
мым. А на обвиняемого распро-
страняются другие правила. Че-
ловек на скамье подсудимых мо-
жет говорить неправду, это счи-
тается формой защиты. Обвине-
ние, безусловно, обязано выве-
сти его на чистую воду. Но нака-
зывать обвиняемого надо только 
за то преступление, которое он 
совершил. Ложь на скамье подсу-
димых не считается преступле-
нием.

Но недопустимо, когда на лож-
ных показаниях подсудимого 
строятся обвинения других лю-
дей. Тем более что, как правило, 
дело человека, заключившего 
сделку со следствием, выделяет-
ся в отдельное производство. А 
его подельников судят в рамках 
другого дела. 

Возникает вопрос: в каком 
статусе человек дает показания в 
суде против своих подельников? 
Эксперты давно говорили о том, 
что необходимо прописать поря-
док допроса такого фигуранта. 
Процедура должна предусматри-
вать правовую защиту от лжи. 

На этот счет было и постанов-
ление Конституционного суда 
России. Сейчас соответствую-
щий законопроект рассматрива-
ется в Госдуме. 

«Конституционный суд РФ в 
своем постановлении указывает 
на то, что обвиняемый, дело ко-
торого выделено в отдельное 
производство, имеет особый 
процессуальный статус, — сказал 
«РГ» советник Федеральной па-
латы адвокатов Евгений Рубин-
штейн. — С одной стороны, он не 
может быть свидетелем, по-
скольку для свидетеля характер-
на процессуальная незаинтере-
сованность. Но, с другой сторо-
ны, он не может иметь статус 
подсудимого по уголовному 
делу, иметь аналогичные права с 
подсудимыми по основному уго-
ловному делу. Авторы законо-
проекта посчитали, что это лицо 

должно быть «особым свидете-
лем». Мы считаем, что понятие 
«особый свидетель» не подходит 
для обозначения этого процессу-
ального статуса».

Для свидетеля характерна не-
заинтересованность, как процес-
суальная, так и личная. В свою 
очередь, обвиняемый, заключив-
ший досудебное соглашение о со-
трудничестве, лично и процессу-
ально заинтересован и в резуль-
татах основного уголовного дела, 
и в результатах выделенного уго-
ловного дела.

«Его ни в коей мере нельзя на-
звать особым свидетелем, это 
особый обвиняемый, — говорит 
Евгений Рубинштейн. — Правила, 
которые потенциально законода-
тель может прописать, во-пер-
вых, должны отвечать интересам 
правосудия, как указывает Кон-
ституционный суд. Во-вторых, 
защищать самого обвиняемого, 
против которого даются показа-
ния».

Например, по его словам, в от-
ношении «особого обвиняемого» 
следует запретить оглашать по-
казания, которые он давал на 
следствии.

Надо сделать так, чтобы человека никто не мог оболгать и оговорить. Даже свидетель с «особым статусом», 
у которого могут быть свои интересы.

Акцент

 Закон должен определить 
статус человека, 
который после сделки 
со следствием дает показа-
ния о других людях

Акцент

 В ходе проверки военачаль-
ники оценят состояние боево-
го дежурства в ВКС и скорость 
развертывания систем ПВО 

Тем, кто не пропу-
скает пешеходов 
на «зебре», будет 
грозить «вилка»: 
от 1,5 до 2,5 тысячи 
рублей штрафа

Только за январь 
пользователям 
направлено более 
600 тысяч СМС. 
Из них более 
296 тысяч о штрафах
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Вчера губернатор Подмосковья Анд-

рей Воробьев объявил о слиянии двух 

региональных подразделений — мин-

транса и главного управления дорож-

ного хозяйства. Возглавить новую 

структуру предложено Игорю Треско-

ву. «Думаю, процесс объединения 

займет около трех месяцев», — сооб-

щил он журналистам. Скорее всего, 

новое ведомство будет называться 

министерством транспорта и дорож-

ного хозяйства Московской области.
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РАКУРС Родители стали чаще 
жаловаться на незаконное 
изъятие детей

Обещали вернуть

Наталья Лебедева

— ЧИСЛО обращений граждан, 
которые считают, что детей изъя-
ли из семьи безосновательно, пос-
тоянно растет, — открыла заседа-
ние координационного совета 
Уполномоченных по правам ре-
бенка Анна Кузнецова. — Важно не 
просто разобраться в причинах и 
механизмах неправомерного вме-
шательства в семью, но и предло-
жить действенные решения. А ког-
да работа ведется на стыке разных 
ведомств, это непросто.

Количество приемных семей в 
России с 2011 по 2015 годы факти-
чески удвоилось, сегодня их более 
87 тысяч и воспитывают они бо-
лее 550 тысяч детей. В детских до-
мах остается еще чуть более 60 ты-
сяч сирот. Но когда семья берет на 
воспитание чужого ребенка, она 
получает не только блага от госу-
дарства вроде льгот и пособий, но 
и обязательства, за исполнением 
которых пристально следят. И в 
случае возникновения угрозы 
жизни или здоровью ребенка (в 
соответствии с 77-й статьей Се-
мейного кодекса) его из семьи за-
бирают. Занимаются этим Мини-
стерство образования и науки РФ 
и МВД, но подходы к работе и кри-
терии у них различаются. Так, по 
данным МВД, в 2015 году 5506 ро-
дителей лишились права воспиты-
вать детей, что на 13 процентов 
меньше, чем в 2014 году. Однако 
Министерство образования на-
стаивает, что количество таких се-
мей за тот же период  увеличилось 
на 5 процентов.

— В российском законодатель-
стве нет такого понятия «изъятие 
детей», а значит, нет и единых под-
ходов к его определению, — объя-
сняет председатель координаци-
онного совета Уполномоченных 
по правам ребенка в Приволж-
ском ФО Павел Минков. 

Он рассказал об удачном опыте 
Нижегородской области, где уже 
три года работают профилактиче-
ские социальные патрули. Они по-
могают семьям с детьми в трудной 
жизненной ситуации.

— Помощь уже получили более 
6 тысяч семей, — говорит Минков. 
— Многие из них состояли на раз-
личных учетах как неблагополуч-
ные. И в 2016 году органы опеки 
были вынуждены забрать из се-
мьи всего лишь 32 ребенка.

Социальные патрули появи-
лись уже и в Тюменской области.

А вот в Южном ФО количество 
изъятых детей увеличилось на 35 
процентов. 

— Но жалоб от родителей на не-
правомерное изъятие больше не 
стало. В большинстве случаев это 
вынужденная мера, потому что 
ребенок находился в критической 
ситуации, — пояснила детский ом-
будсмен в Краснодарском крае Та-
тьяна Ковалева.

Она предложила закрепить за-
конодательно процедуру, когда 
суд принимает решение не о пол-
ном лишении родительских прав, 
а об их ограничении. Тогда у семьи 
появится шанс провести необхо-
димую работу и  устранить угрозу. 

В Краснодарском крае в 2016 году 
органы опеки изъяли 19 детей, но 
после необходимой реабилитации 
9 из них вернулись в семью.

В Северо-Западном и Ураль-
ском ФО столкнулись с другой 
проблемой. Не все родители хотят 
идти на контакт с соцслужбами.

— Здесь профилактика не сра-
ботала, — говорит Уполномочен-
ный по правам ребенка в Свер-
дловской области Игорь Мороков. 
— То есть этим семьям дети были 
вообще не нужны.

Он предлагает прописать в за-
коне понятие — необоснованное 
вмешательство в семью. Ведь это 
не просто сам факт изъятия ребен-
ка, а весь процесс работы с семьей 
начиная с сигнала о том, что в се-
мье что-то неладно. Но важно не 
забыть и о процедуре немедленно-
го возвращения ребенка в семью, 
если все угрозы устранены.

— Нужны базовые критерии 
оценки рисков и единый механизм 
изъятия детей. Но еще более необ-
ходимы специалисты, которых в 
регионах катастрофически не хва-
тает,  — резюмировал председатель 
координационного совета Уполно-
моченных по правам ребенка в Си-
бирском ФО Сергей Сапеев. 

ПЛАНЫ В России появится 
единый стандарт 
школьной формы 

Уроки шитья

Ольга Игнатова, Татьяна Зыкова 

В ЭТОМ году в России впервые появится доброволь-
ный стандарт качества школьной формы. Инициатива 
исходит от производителей. Об этом «РГ» сообщили в 
минпромторге. 

Разработкой стандарта занимается Российский 
союз предпринимателей текстильной и легкой про-
мышленности (Союзлегпром). Сформирована рабочая 
группа из представителей научно-исследовательских 
институтов текстильной и легкой промышленности и 
предпринимателей. Стандарт — это по сути дела знак 
качества для школьной формы. 

Как рассказали в минпромторге, решение о разра-
ботке стандарта принято на Форуме легкой промыш-
ленности во время обсуждения, посвященного пробле-
мам «одежды для обучающихся». Именно такое поня-
тие сегодня закреплено в законе об образовании, там 
же установлены и общие требования к ней. Например, 
на занятия в школу нельзя приходить в шортах и крос-
совках или в мини-юбке, одежда должна носить свет-
ский характер. 

«Но о единых требованиях к качеству изделий речи 
там нет, — рассказывает глава Союзлегпрома Андрей 
Разбродин. — А ведь дети проводят в школе большую 
часть времени. И очень важно, чтобы одежда была 
удобной, «дышала», то есть чтобы здоровью ребенка не 
наносился вред». Вместо этого, по словам Разбродина, 
рынок заполнен некачественной одеждой для школь-
ников из Китая, Турции, стран ближнего зарубежья. 

В августе прошлого года Роскачество по инициативе 
минпромторга провело крупнейшее за всю историю ве-
ерное исследование по школьной форме. В рамках ис-
следования Роскачеством принят и утвержден опере-
жающий стандарт на некоторые элементы одежды 
(брюки для мальчиков, сорочки для мальчиков). В этом 
году ведомство продолжит работу по поиску стандарта 
на юбки и сарафаны для девочек. 

По мнению главы Национального союза производи-
телей школьной и форменной одежды Александры Ал-
душиной, единый стандарт качества школьной формы 
определит также ткани с содержанием синтетики не 
более 55 процентов. 

Ирина Борисова

В 
России проходит нео-
бычная акция «Единый 
день сдачи ЕГЭ с роди-
телями». В ней прини-
мают участие более 3 

тысяч человек в 50 регионах.
Акция продлится несколько 

дней. В Москве пробный ЕГЭ по 
русскому языку вместе с роди-
телями сдавали глава Рособр-

надзора Сергей Кравцов, теле-
ведущий Александр Масляков-
младший, музыкант Сергей Ма-
заев, ректор Государственного 
института русского языка им. 
Пушкина Маргарита Русецкая. 
В регионах за парты вместе с ро-
дителями сели губернаторы, 
министры и руководители де-
партаментов образования. Точ-
но так же, как и выпускники на 
настоящем экзамене, все участ-

ники проходили через рамки 
металлоискателей, заполняли 
бланки и выполняли задания, 
похожие на те, что в обычных 
ЕГЭ.  

— Экзамен несложный. Глав-
ное — очень внимательно нужно 
читать задания, — заметил Сер-
гей Кравцов.

 Александру Маслякову во-
просы не показались простыми, 
и много времени ушло на то, 

чтобы понять условия заданий. 
Работа была рассчитана на час, 
итоги будут известны чуть по-
зже, но первые выводы уже сде-
ланы. По словам организаторов  
в регионах, родители, как и об-
ычные выпускники, забывали 
ручки и опаздывали на экзаме-
ны, но вот шпаргалками и мо-
бильниками не пользовались. 
Акция продлится до 28 февраля.

ЕГЭ по русскому языку вы-

пускники обычно сдают непло-
хо. В 2016 году, например, не на-
брали нужного минимума для 
получения аттестата всего 0, 7 
процента.

ДАТЫ Историческому музею исполняется 145 лет

Перо и меч
Елена Яковлева 

З
автра исполняется 145 лет 
Государственному истори-
ческому музею. Решение о 

его создании принял император 
Александр II. Директор ГИМа 
Алексей Левыкин накануне отве-
тил на вопросы «РГ».

Алексей Константинович, в год 
столетия революции мы как ни-
когда ощущаем остроту истори-
ческих тем. Чувствуем опа-
сность «войны воспоминаний» и 
ищем гражданского мира во 
взглядах на историю. В музее, где 
о ней рассказывают через вещи, 
— она мягче?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН : История, пред-
ставленная в музеях через мате-
риальную культуру и произведе-
ния искусства  разных эпох,  дей-
ствительно, с одной стороны,  
история со сглаженными углами. 
Но сегодня, когда мы проходим 
через юбилейную дату очень не-
однозначного события, это заде-
вает и нас. Кто-то считает, что ре-
волюция отбросила Россию  да-
леко назад, кто-то, наоборот, уве-
рен, что она стала катализатором 
развития страны. Но воинствен-
ной остроты несогласие достига-
ет, как правило, не  у историков, а 
у политиков, решающих  свои си-
юминутные задачи. Историки же 
отличаются прежде всего  пони-
манием необратимости истори-

ческого процесса: то, что  прои-
зошло 100 лет назад, мы никоим 
образом не развернем и не пере-
делаем. Но это  НАША общая 
история — в ее победах и трагеди-
ях. В моей семье  в Гражданской 
войне кто-то воевал на стороне 
белых, а кто-то на стороне кра-
сных. Я их всех ценю и люблю. 

У вас есть постоянная экскурсия 
«Шедевры исторического му-
зея».  Шедевры — это марка му-
зея, как Джоконда в Лувре, Ма-
тисс и Пикассо в Эрмитаже. Что 
бы вы назвали шедеврами исто-
рического музея? И могут ли они 
быть столь притягательными, 
чтобы к ним выстраивались оче-
реди, как на выставку Серова?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН : Ну почему же не 
могут.  Мы уже принимаем около 
1 300 000 человек в год. Хотя мы 
более сложный музей, чем музеи 
изобразительного искусства,  и 
задачи у нас сложнее.  Но в ка-
ждом зале исторического музея 
есть  шедевры - уникальные 
предметы нашей отечественной 
истории, и даже шире — отечест-
венной цивилизации. Скажу 
только  об одном. Это даже не 
произведение искусства, обыч-
ный предмет. Гусиное перо из 
XIX века, которым был подписан 
указ об освобождении русского 
крестьянства от крепостного 
права. Это шедевр исторической 
памяти.  

У вас отнюдь не скучный музей, 
в программе и игры, и  костюми-
рованные выставки...
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН : Но это не рекон-
струкция, а подлинные памят-
ники — и эпохи викингов,  и 
скифского времени, и более 
ранних эпох. Как директор, я бе-
режно отношусь ко всему зате-
янному в музее. Но из того ново-
го, что мы придумали, выделю 
«Исторические субботы» — цикл 
лекций, задуманный по инициа-
тиве  министра культуры Влади-
мира Мединского, которые уже 
второй год читают ведущие 
историки страны. 

Как специалист по оружию, ска-
жите, какое оружие нужно обя-
зательно видеть в ГИМе?
А Л Е К С Е Й  Л Е В Ы К И Н  :  Палаш князя 
Скопина-Шуйского и саблю 
князя Дмитрия Пожарского. 
Это «памятники» острой борь-
бы за независимость нашей Ро-
дины.
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Отлынивать 
от алиментов 
станет труднее

ПОДИ-КА
ПОТРУДИСЬ

Марина Гусенко

БЕЗРАБОТНЫМ неплательщи-
кам алиментов, которые хотят 
трудоустроиться и все-таки вер-
нуть долг детям, не придется 
привередничать при выборе ра-
бочего места. Для них «подходя-
щей» будет любая работа, в том 
числе временная. 

Об этом написано в законо-
проекте, который был внесен в 
Госдуму. 

Вообще по закону подходя-
щая работа — это та, что соответ-
ствует профессиональной при-
годности работника с учетом 
уровня его квалификации, усло-
виям последнего места работы, 
состоянию здоровья и тран-
спортной доступности рабочего 
места.

Но есть и исключение. Для 
людей, впервые ищущих работу 
и ранее не работавших,  не име-
ющих квалификации, уволен-
ных более одного раза в течение 
года за нарушение трудовой 
дисциплины или другую вину, 
бывших индивидуальных пред-
принимателей и фермеров  
«подходящей» работой может 
считаться любая, в том числе 
временная и общественная, не 
требующая предварительной 
подготовки. 

Этот список хотят расши-
рить за счет неплательщиков 
алиментов как пришедших в 
службу занятости самостоя-
тельно, так  и по направлению 
судебного пристава-исполните-
ля. 

Как пояснила «РГ» член Об-
щественной палаты России 
Людмила Виноградова, есть две 
категории неплательщиков али-
ментов. Первая — это вполне 
себе состоятельные мужчины, 
просто не желающие давать 
деньги бывшим женам на содер-
жание их же детей. Самый рас-
пространенный аргумент таких 
папаш: она потратит их все рав-
но на себя, а не на ребенка, а по-
могать ей я не хочу. И заставить 
таких отцов возмещать долги 
проще, говорит эксперт. Им мо-
гут закрыть выезд за границу, 
ограничить их в возможности 
управлять автомобилем, и муж-
чине приходится платить али-
менты, чтобы не потерять воз-
можность жить комфортно, как 
он привык. 

Вторая категория — это папы, 
которые нигде не работают, ни-
чем не занимаются и у них в 
принципе нет денег, чтобы пла-
тить. Но их это положение ве-
щей устраивает и менять его 
они не хотят. С ними сложнее. 
Принудительный труд в России 
запрещен. Уголовную ответст-
венность для них отменили. То 
есть сначала, если суд обязал 
его платить ребенку, а он это не 
делает, его могут привлечь толь-
ко к административной ответст-
венности. А уже потом, если 
мужчина не исправится, к  уго-
ловной. 

После того как суд признал  
человека алиментщиком и пред-
писал ему все выплатить, он 
должен в течение двух месяцев 
устроиться на работу, если он 
это не сделает, административ-
ная ответственность, а за ней и 
уголовная не заставят себя дол-
го ждать.  

«Но сейчас у таких отцов 
есть аргумент, с которым не по-
споришь: я не трудоустроился, 
потому что не нашел подходя-
щую работу», — рассказывает 
Людмила Виноградова.  И суд 
вынужден принимать это во 
внимание.  Если законопроект 
будет принят, этот аргумент бу-
дет выбит у них из-под ног.

На 1 октября  2016 года али-
ментщики задолжали своим 
бывшим женам и детям 133 
миллиарда  рублей, говорится в 
пояснительной записке к доку-
менту. В пользу детей взыскано 
около 15,1 миллиарда рублей. А 
по данным минтруда, в службах 
занятости на тот же  момент 
было заявлено 1,4 миллиона ва-
кансий. Если бы нерадивые 
папы на них трудоустроились, 
долгов бы у них стало меньше. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Росгвардии 
разработаны новые 
штандарты, эмблемы 
и награды

Флаг в руки

Михаил Фалалеев

СОЗДАННАЯ год назад Федеральная служба войск наци-
ональной гвардии России обзаводится новой, собствен-
ной символикой, которая отличается от привычных ге-
ральдических символов бывших Внутренних войск и по-
дразделений МВД, вошедших в состав Росгвардии. Сде-
лано это не из ведомственного тщеславия, а в том числе и 
для понимания людьми — не секрет, что пока еще боль-
шая часть наших граждан не знает о создании новой си-
ловой структуры, тем более, не отличает росгвардейцев 
от других военнослужащих и полицейских. 

 Начальник Военно-научного управления Росгвардии 
генерал-майор Юрий Марценюк рассказал, что разрабо-
таны эскизы новых штандартов командующих округа-
ми, наград, эмблем, нарукавных знаков и многой другой 
геральдической атрибутики. Каждая воинская часть по-
лучит свою малую и большую эмблему, что, по идее, 
должно способствовать укреплению и корпоративного 
духа, и чувства патриотизма. Да и вообще будет красиво 
смотреться, что тоже немаловажно. Сейчас все эти эски-
зы находятся на утверждении у руководства страны. 
Единственное, что останется неизменным, — знамя.

 Понятно, что нашивки, эмблемы, награды — лишь 
первый шаг к изменению облика военнослужащего 
Росгвардии. Известно, что разработаны модели новой 
формы, образцы которой через несколько дней будут 
представлены директору службы Виктору Золотову.

 Впрочем, геральдика и форма — лишь внешние атри-
буты, свидетельствующие о переменах в молодой сило-
вой структуре. Есть и внутренние. Юрий Марценюк со-
общил, что впервые созданные Научный совет и Науч-
ный центр стратегических исследований Росгвардии 
разрабатывают новые уставы, формируют новые пер-
спективные идеи по обеспечению общественной и госу-
дарственной безопасности. Изучают проблемы экстре-
мизма и терроризма, обобщают опыт масштабных стра-
тегических учений и проведения универсиад, Олимпий-
ских и Паралимпийских игр. И, разумеется, создают но-
вую технику — беспилотники, стрелковое оружие, бое-
вые бронированные машины. Кстати, уже готова новей-
шая разведывательная машина на базе «Тигр», не имею-
щая аналогов в мире. 

Исторический музей на Красной площади появился по решению императора Александра II.

Эскизы наград, которые представил Юрий Марценюк, 
отправлены на утверждение  руководства страны. Скоро 
на мундирах росгвардейцев появятся новые медали.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Подробнее о новых 
правилах наказания 
алиментщиков читайте 
на сайте
rg.ru/art/1363153

Нужно прописать 
в законе процедуру 
возвращения 
ребенка в семью, 
если все угрозы 
устранены

Злостные алимен-
тщики задолжали 
своим детям и быв-
шим женам более 
133 миллиардов 
рублей

Глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов сдал ЕГЭ по русскому 
языку.

Образование Мамы и папы опаздывали на ЕГЭ и забывали ручки

Тихо, идет экзамен!

В каких городах РФ дешевле собрать ребенка 
в школу
rg.ru/art/1300993
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СПРАВКА «РГ»
С 6 по 12 февраля музей работает 
без выходных. 9 февраля вход в 
Исторический музей и Музей Оте-
чественной войны 1812 года  бес-
платный.  6—12 февраля билеты 
продаются со скидкой в 50 процен-
тов (кроме льготных билетов).
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ГЕОПОЛИТИКА

Польша 
мечтает 
о создании 
европейских 
ядерных сил

ВАРШАВЕ 
НУЖЕН 
НЕ МИРНЫЙ 
АТОМ

Ариадна Рокоссовская

СЕРЫЙ кардинал польской по-
литики — Ярослав Качиньский в 
интервью Frankfurter Allgemeine 
Zeitung поддержал идею созда-
ния европейской ядерной свер-
хдержавы. Сильный в военном 
плане Евросоюз, по его мнению, 
стал бы противовесом России, а 
европейский атомный потенци-
ал должен быть в состоянии кон-
курировать с российским.

Претензии Качиньского вели-
ки — с одной стороны, он хочет ог-
раничения политического влия-
ния Брюсселя, и утверждает, что 
лидерство канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель в Евросоюзе — это не-
нормально. С другой стороны, 
стремится, чтобы оборонное со-
трудничество внутри ЕС возра-
стало. Скорее всего, Качиньский 
пытается вернуть в повестку дня 
идею, прозвучавшую в ноябре 
прошлого года, когда после из-
брания Дональда Трампа прези-
дентом США в Европе появилась 
неуверенность относительно его 
намерений в контексте дальней-
шего участия военных США в ев-
ропейских операциях. Тогда 
представитель немецкой парла-
ментской фракции ХДС/ХСС по 
вопросам внешней политики Ро-
дерих Кизеветтер допустил со-
здание двумя европейскими 
ядерными державами — Франци-
ей и Великобританией — системы 
ядерного сдерживания, которая 
будет финансироваться из обще-
го бюджета ЕС при особой под-
держке ФРГ. 

Напомним, что на сегодняш-
ний день сотрудничество в обла-
сти ядерного сдерживания в Ев-
ропе опирается на систему 
Nuclear Sharing альянса, которая 
означает, что в случае реальной 
угрозы некоторые страны-чле-
ны, в том числе Германия, могут 
воспользоваться ядерными бом-
бами B61, являющимися собст-
венностью США. 

АКЦИЯ 
Жителей 
Лондона 
припугнули 
«Трайдентом»

ПЛАКАТЫ 
ПРОТИВ РАКЕТ

Анна Федякина

ПРОВОКАЦИОННЫЕ плака-
ты, появившиеся на улицах Лон-
дона, не на шутку встревожили 
жителей и гостей столицы Вели-
кобритании. «Стань смертни-
ком», — гласит надпись на постере 
с изображением служащих коро-
левского военно-морского флота.

Оказалось, эти плакаты никак 
не связаны с глобальной угрозой 
терроризма и не призывают к 
экстремизму. А являются акцией 
арт-группы «Специальный па-
труль». Авторы проекта таким 
нестандартным способом хотели 
привлечь внимание британской 
общественности к опасности, ко-
торую представляет атомное 
оружие. Особенно с учетом не-
давнего скандала, когда выясни-
лось, что во время испытаний из-
за системного сбоя британская 
баллистическая ракета «Трай-
дент II» едва не улетела в США.

«Экипажи атомных подвод-
ных лодок выполняют убийст-
венную миссию, — предупрежда-
ет надпись на плакате. — Запуск 
баллистической ракеты означа-
ет неминуемую смерть не только 
для них, но и миллионов невин-
ных людей, которых уничтожит 
бомба, да и для всех нас». 

Автор плаката художник Дар-
рен Каллен рассказал британ-
ским журналистам, что вдохно-
вили его на создания плаката де-
монстрации против модерниза-
ции британской ядерной про-
граммы «Трайдент». «Я узнал, 
что экипаж атомной подлодки не 
выживет в случае применения 
«Трайдент», — пояснил художник. 
— Это никогда не обсуждалось. 
Когда мы говорим о «Трайдент», 
нам даже в голову не приходит, 
что экипаж идет на верную 
смерть. Меня потряс этот пример 
двойных стандартов этики, кото-
рые действуют на Западе, когда 
речь заходит о том, какое наси-
лие мы осуждаем, а какое нет». 

РАССЛЕДОВАНИЕ Спецслужбы не обнаружили доказательств, 
подтверждающих вмешательство Москвы в дела ФРГ 

«Руку Москвы» не нашли
Екатерина Забродина

Н
емецкие спецслужбы це-
лый год искали свидетель-
ства того, что Москва про-

водит «кампанию по дезинфор-
мации» против правительства 
ФРГ. Однако никаких «достаточ-
ных доказательств» вмешатель-
ства России во внутренние дела 
страны они так и не представили. 

Об итогах расследования, ко-
торое проводилось по поручению 
ведомства федерального канцлера 
и под личным контролем Ангелы 
Меркель, рассказала газета «Зюд-
дойче цайтунг» со ссылкой на 
источник в компетентных кругах. 
«Мы не нашли дымящегося ру-
жья», — признал собеседник изда-
ния. При этом, по его словам, Бер-
лину «очень хотелось бы показать 
желтую карточку» Москве. Между 
тем на поиски «русского следа», в 
том числе предполагаемых хаке-
ров, которыми немецкие СМИ пу-
гают сограждан с самого начала 
предвыборной гонки в стране, 
были брошены силы Федеральной 
разведывательной службы и Фе-
дерального ведомства по защите 
конституции (контрразведки). 

В результате 50-страничный 
доклад, ставший итогом многоме-
сячных изысканий, обнародован 
не будет. Сами спецслужбы объя-
сняют это тем, что появление вы-
держек в прессе «осложнило бы и 
без того напряженные отношения 
с Россией». Но, по мнению немец-
ких журналистов, в этих «секрет-
ных материалах» просто нет ника-
ких сенсаций, которые могли бы 
заинтересовать публику. С тех пор 
как в ноябре глава немецкой раз-
ведки Бруно Каль на страницах 
«Франкфуртер альгемайне цай-
тунг» публично обвинил РФ в по-
пытках оказать влияние на выбо-

ры президента США путем кибе-
ратак и не исключил подобного 
сценария на парламентских выбо-
рах в Германии в 2017 году, немец-
кие СМИ не ставили эти утвер-
ждения под сомнение. Впрочем, 
иногда властям ФРГ приходилось 
дезавуировать подобные слухи. 
Так, в декабре источник в бунде-
стаге сообщил телерадиокомпа-
нии ARD, что россияне вовсе не 
причастны к утечкам документов 
из парламентского комитета, за-
нимавшегося расследованием 
масштабной слежки Агентства на-
циональной безопасности США. 
Весьма деликатная порция вну-
тренней документации, включая 
показания свидетелей, была опу-
бликована на портале WikiLeaks. 
Однако за «сливом», как выясни-
лось, стоял «крот» в самом бунде-

стаге, и теперь следствие рассма-
тривает версию «нарушения слу-
жебной тайны и обязательства по 
ее неразглашению». Наблюдатели 
признают: откровения сотрудни-
ков немецких спецслужб, высту-
пивших в «Зюддойче цайтунг», 
прозвучали неожиданно на фоне 
заголовков о «русских хакерах», 
которые регулярно появляются в 
местных изданиях. В некоторой 

степени они выглядят попыткой 
дать задний ход обвинениям в 
адрес Москвы. При этом вряд ли в 
Берлине будут делать официаль-
ные заявления на этот счет. Как 
пишет газета, «ведомство канцле-
ра распорядилось все равно про-
должать расследование».

Прочитано Журнал Foreign Policy обвинил Киев в разжигании войны 
на Донбассе 

Белый дом промолчал

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

К
иев разжигает войну 
на востоке Украины, 
что обусловлено как 
внутренними причи-
нами, так и междуна-

родной обстановкой. К такому 
нечасто встречающемуся выводу 
в американской прессе выводу 
пришел корреспондент журнала 
Foreign Policy.

«Молчаливая реакция Белого 
дома не только подчеркивает по-
зицию Кремля, но также включает 
в себя политику войны на Украи-
не», — отмечается в статье. Напом-
ним, что и Белый дом, и госдепар-
тамент США весьма лаконично по 
сравнению с прежней админи-
страцией Барака Обамы проком-
ментировали обострение кон-
фликта на Донбассе в последние 
дни, ограничиваясь обращенны-
ми ко всем сторонам конфликта 
призывами к миру, однако не воз-
лагая ни на кого ответственность 
и не выражая явной поддержки 
Украине. Повторив традиционные 
для американской прессы обвине-
ния в адрес России, автор добавля-
ет, что дело не только в этом: 

«Киев также стал менее склонен к 
компромиссу, поскольку не уве-
рен в будущей политике Вашинг-
тона по конфликту». Журнал ука-
зывает на то, что в районе Авдеев-
ки украинские силовики укрепи-
ли свои позиции и выдвинули впе-
ред тяжелую технику, включая 
танки, которая запрещена Мин-
скими соглашениями. Отчасти 
поддержав аргументы Киева, 
«указывающего пальцем на Мо-
скву», автор выражает мнение, 
что наступление украинских си-
ловиков «способствовало разжи-
ганию войны». Издание также рас-
суждает о внутриполитических 
факторах, подталкивающих Киев 
к эскалации конфликта, констати-
руя, что народная поддержка 
Минских соглашений невелика — 
их одобряют около 9 процентов 

украинцев. Тем не менее один из 
опрошенных журналом экспертов 
предполагает, что с учетом неожи-
данной победы на выборах в США 
Дональда Трампа власти Украины 
могут стать более сговорчивым в 
поиске компромиссного решения 
по Донбассу. «Бои на востоке Ук-
раины — сложная ситуация, об-
условленная как внутренними, 
так и международными фактора-
ми», — заключает автор, приводя 
мнение еще одного эксперта: 
«Сейчас на Украине нет партии 
мира». В свою очередь, в интервью 
Fox News президент Трамп зая-
вил, что отказывается усматри-
вать прямую связь между дейст-
виями ополченцев и Россией. «Мы 
точно не знаем, что это. Мы не зна-
ем, контролируемы они или не-
подконтрольны, — сказал он. 

Жители Авдеевки (на фото) ремонтируют поврежденные в ходе боевых действий дома. Но Киев по-прежнему отказывается отводить тяжелую технику от линии соприкосновения. 

Акцент

 Наступление украинских 
силовиков «способствовало 
разжиганию войны»

КАЗУС За что 
премируют 
чиновников 
в Латвии 

ЗА КРАСИВЫЕ 
ГЛАЗА?

Надежда Ермолаева

ЧИНОВНИКИ администрации 
президента Латвии выписывают 
друг другу высокие премии по са-
мым нелепым и даже надуман-
ным поводам. Об этом сообщила 
местная газета Latvijas Av ze.

В прошлом году премиаль-
ный фонд администрации главы 
Латвийской Республики побил 
рекорд не только по своему раз-
меру, но и по креативу, который 
чиновники проявляли, чтобы 
обосновать денежные поощре-
ния. Так, одна чиновница полу-
чила премию за то, что «обеспе-
чивала правовую основу для из-
готовления и приобретения ме-
бели для Рижского замка». Дру-
гая за «планирование, организа-
цию, координацию и успешное 
проведение церемонии награ-
ждения в Доме Черноголовых в 
особо интенсивных рабочих 
условиях». Денежные поощре-
ния за эти «достижения» работ-
ниц были от 700 до 1000 евро. 
Больше всего премий было вы-
писано в министерстве здраво-
охранении Латвии. Там преми-
альный фонд за три года увели-
чился в три раза и достиг трех 
миллионов евро. Сотрудников 
ведомства награждали за прове-
дение и участие в конференциях, 
за закупку медоборудования, за 
успешное инспектирование 
больниц. Каждый раз премии 
были не менее 500 евро. Добав-
лю, что в соседней Эстонии ру-
ководители некоторых волостей 
засекретили на 75 лет размер 
премий госслужащих, чтобы на-
род не узнал об их доходах.

МЕЖДУ ТЕМ

РАДА ОБЪЯВИЛА БОЙКОТ 
НЕМЕЦКОМУ ПОСЛУ
Посол Германии на Украине Эрнст Райхель в интервью украинским СМИ заявил, 

что выборы на территории народных республик Донбасса могут быть проведе-

ны при существующей ситуации, до вывода с их территорий мифических рос-

сийских войск. «Необязательно, что выборы на Донбассе могут состояться 

только тогда, когда над каждой городской администрацией будет вывешен укра-

инский флаг. Я убежден, что это не является чем-то невозможным, все зависит от 

условий», — сказал Райхель, проведя аналогию с первыми после объединения 

Германии парламентскими выборами на территории ГДР, которые состоялись, 

несмотря на присутствие советской группировки. Таким образом, посланник 

Берлина впервые высказался против украинского толкования Минских согла-

шений, по которому выборы в «отдельных районах Донецкой и Луганской обла-

стей» должны состояться только после того, как Киев получит доступ к границе. 

Нужно напомнить, что такое украинское толкование прямо противоречит тому, 

что написано в Комплексе мер по выполнению соглашений. Обиженные депута-

ты Рады уже потребовали объяснений от посла ФРГ. В МИД Украины слова не-

мецкого посла пока комментировать не стали. Но за похожие высказывания — 

требование возобновить выплату пенсий жителям «отдельных районов», ранее 

подвергся обструкции координатор миссии ООН на Украине Нил Уокер. Выска-

зывания Уокера, который попросту напомнил Киеву о его обязанностях в рам-

ках минских договоренностей, министр социальной политики Украины Андрей 

Рева назвал «невиданным наглым вмешательством во внутренние дела Украи-

ны». Тем временем обстановка в Донбассе остается напряженной. За минувшие 

сутки территория ДНР была 607 раз обстреляна украинскими силовиками.

Подготовил Петр Лихоманов
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РОССИЯ И БЕЛОРУССИЯ — 
НОВЫЙ ЭТАП?
ОТНОШЕНИЯ России и Белоруссии очень давно прио-
брели характер качелей, когда шаги по сближению и ин-
теграции сменяются конфликтами по каким-то сугубо 
практическим, меркантильным темам. За каждой ссорой 
следовало примирение на скорректированных условиях, 
и можно только восхищаться выдержкой и политиче-
ским талантом президента Лукашенко, которому уже 
много лет удается, действуя в тактике «наезд — откат», 
выколачивать для своей страны необходимые экономи-
ческие привилегии. К этому можно было бы относиться 
спокойно, мол, нормальная «притирка» интересов, если 
бы не растущая частотность колебаний и все более 
острая реакция и в риторическом смысле, и с точки зре-
ния предупредительных мер воздействия.

Отложим в сторо-
ну довольно специ-
фический характер 
белорусского лидера 
и особенности его 
взаимоотношений с 
российским визави. 
Личная «химия» 
либо ее отсутствие 
роль, конечно, игра-
ют, но важнее объек-
тивные факторы и 
обстоятельства. 
А здесь приходится 
констатировать, что 

модель, заложенная более 20 лет назад при создании Со-
юзного государства, себя исчерпала. В середине девяно-
стых прагматический интерес обеих сторон был поня-
тен. Республике Беларусь требовалась экономическая 
поддержка молодой и еще очень неустойчивой государ-
ственности, и иного крупного источника кроме России 
не было. Российской Федерации хотелось ответить на за-
прос общества, переживавшего крах единой страны, и 
продемонстрировать, что реинтеграция на новых усло-
виях реальна. К тому же на фоне повального стремления 
всех «на Запад» желание Минска укреплять связи с «Вос-
током» производило на Москву очень благоприятное 
впечатление.

Сейчас можно по-разному оценивать искренность 
тогдашних высказываний относительно интеграции 
вплоть до полного объединения (отсюда и понятие Союз-
ного государства), скорее всего по-настоящему такой 
перспективы не существовало. Отказ от государственно-
го суверенитета, тем более только что и впервые в исто-
рии обретенного, большая историческая ответствен-
ность, и едва ли могли найтись аргументы, которые за-
ставили бы Лукашенко на это пойти. Однако инерция 
восприятия, заданная самим понятием общего государ-
ства, сохранилась надолго.

Важная перемена последнего периода — активная 
фаза западной экспансии на постсоветском пространст-
ве — завершилась. Украинский кризис, а также измене-
ния политического ландшафта в самих западных странах 
привели к тому, что приоритетность этого направления 
резко снизилась. С одной стороны, Россия продемон-
стрировала, сколь велики риски для инициаторов такой 
экспансии. С другой — стало просто не до того по вну-
тренним причинам. Это не означает прекращения кон-
куренции за «европейскую периферию», скажем, под-
держка со стороны ЕС белорусской оппозиции продол-
жится и дальше. Но интенсивность напора совсем иная. 

Как бы ни оценивать то, что было, модель «экономи-
ческие преференции в обмен на геополитическую лояль-
ность» уже не отражает сложившейся ситуации. И это 
касается не российско-белорусских отношений как та-
ковых, а всего международного контекста. Наступает 
время, как уже начинают писать некоторые комментато-
ры, нового меркантилизма. В виде лозунга это уже сфор-
мулировал Дональд Трамп, провозгласивший «Америка 
прежде всего», а поскольку тон в мировой политике по-
прежнему задают США, скорее всего эта фраза скоро на-
чнет звучать и с другими названиями стран. Иными сло-
вами, собственный интерес, причем в гораздо более при-
кладном и конкретном смысле, чем раньше, замещает 
прежние более сложные построения. Желание платить 
живые деньги за умозрительные ресурсы (статусные, во-
енно-политические), покупать отказ от «ухода налево»  
не то что пропадает вовсе (понятно, что полный перевод 
союзников на торгово-закупочный формат недальновид-
но и ошибочно), но становится все более умеренным. От 
отношений ждут более предметной отдачи, и эта тенден-
ция, похоже, будет распространяться. 

Применительно к 
России и Белоруссии 
это означает, что ну-
жен серьезный ана-
лиз сложившихся 
практик и их пере-
смотр. На фоне фор-
мирования, пусть 
пока медленного и 
недостаточно кон-
цептуально осмы-
сленного, нового ев-
разийского про-
странства как центра 
развития и влияния 
необходимо прове-
сти, как любят гово-
рить дипломаты, ин-
вентаризацию имею-
щихся возможностей. И речь должна идти прежде всего об 
экономических возможностях, ведь суть возникающей Ев-
разии — это прорыв в инфраструктурной и транспортно-
логистической сфере на пространстве от Тихого до Атлан-
тического океана. Инициированный Россией проект 
ЕАЭС, китайские инициативы по движению на Запад, в Ев-
ропу, активизация разговоров о коридоре Север — Юг — все 
это новые обстоятельства. Российско-белорусская коопе-
рация должна ориентироваться на это, а не на уходящий в 
прошлое диспут про то, где проходит граница «настоящей 
Европы» и куда относится западная оконечность бывшего 
СССР. Судьба Украины и Молдавии демонстрирует (к сча-
стью, в разной степени), к чему приводит бесплодный «вы-
бор» между Россией и Европой, который якобы делали все 
эти годы «промежуточные государства». 

Руководители России и Белоруссии очень разные по-
литики, однако их объединяет одно качество — способ-
ность прагматически воспринять перемены и использо-
вать их в своих интересах. Пора проявить это качество 
снова.

Модель, заложен-
ная более 20 лет 
назад при создании 
Союзного 
государства, 
себя исчерпала

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Немецкие силовики целый год 
искали «улики» против России. 
Но так и не нашли.
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Применительно 
к России 
и Белоруссии 
это означает, 
что нужен серьез-
ный анализ сложив-
шихся практик 
и их пересмотр

КСТАТИ
Авторы объявленного секретным доклада фактически повторяют 
тезисы принятой в ноябре прошлого года резолюции Европарламента 
«о противодействии российским СМИ», где самыми «опасными» 
были названы агентство Sputnik и телеканал RT. Немецкие спец-
службы также называют их вещание на территории ФРГ «враждеб-
ным» и обещают уделять этим СМИ повышенное внимание.
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МУЗЫКА

Black Sabbath 
опровергли 
окончательное 
прощание с 
поклонниками

ЕЩЕ ПОШУМЯТ

Александр Алексеев 

ЛЕГЕНДАРНАЯ английская 
группа 4 февраля дала офици-
альный последний концерт.

На каждом выступлении 
Black Sabbath в их финальном 
турне по миру был аншлаг, хотя 
шоу проходило чаще всего на 
стадионах вместимостью боль-
ше 20 тысяч зрителей. Подоб-
ной посещаемостью не могут 
похвастаться многие модные 
звезды. Вот и на прошлогоднем 
концерте в московском СК 
«Олимпийский» в зале негде 
было яблоку упасть. А на фи-
нальном выступлении, которое 
Black Sabbath дали на Genting 
Arena в родном городе Бирмин-
геме, в зале слышалась и рус-
ская, и итальянская, и немец-
кая, и японская речь, причем 
цена на билеты у спекулянтов 
порой достигала 600 фунтов… 
Что не смущало многих людей, 
съехавшихся со всего мира, что-
бы попрощаться с одной из глав-
ных легенд рок-музыки ХХ и 
ХХI века. Тем более что на афи-
шах вполне справедливо значи-
лись слова: The Final Tour by the 
Greatest Metal Band Of All Time. 
Это было и так хорошо извест-
но, поэтому не требовало пере-
вода на разные языки мира.

Вокалист Оззи Осборн, гита-
рист Тони Айомми и басист Ги-
зер Батлер вышли на сцену все в 
черном. Равно как и пять лет иг-
рающий с ними в турах бара-
банщик Том Клафетос (с четвер-
тным музыкантом «золотого 
состава» — ударником Биллом 

Уордом остальные так и не смо-
гли договориться о сумме гоно-
рара). Будто большие и грозные 
вороны, почти неподвижно, они 
расположились на довольно ас-
кетично убранной сцене — разве 
что только огромный экран в 
центре, позади ударной уста-
новки. Оззи своей косолапой 
походочкой сразу же привычно 
притопал к краю сцены. А у за-
мерших на флангах Айомми и 
Батлера, кажется, в начале шоу 
двигались только руки да паль-
цы, резво бегающие по гита-
рам…

Оззи вновь дирижировал пе-
реполненным залом, а гитарист 
и басист, порой тоже наполняясь 
новой энергией, примерно с се-
редины шоу уже улыбаясь, регу-
лярно подходили ближе к зрите-
лям. Только Оззи (в этом году 
ему исполнится 69) на этот раз 
обошелся без любимого трюка: 
выливать на себя в середине про-
граммы ведро воды, чтобы нем-
ного остыть, а потом еще одно — 
на зрителей в партере. Может, 
потому что на дворе все-таки 
пока зима?

Финальную песню Paranoid 
Тони Айомми снабдил и новым, 
дополнительным соло, а Оззи 
прыгал, подбрасывая вверх ко-
лени. Когда отзвучала музыка, 
на сцену вышел и подыгрывав-
ший группе за кулисами невиди-
мый прежде всему залу клавиш-
ник Адам Уэйкман. Ну, а самым 
последним площадку покидал 
Тони Айомми,  разбрасывая в зал 
свои гитарные медиаторы.

Но еще больше гитарист по-
радовал поклонников уже после 
концерта. Поразмышляв с деся-
ток часов, он сообщил:

— Я буду скучать по высту-
плениям на сцене, потому что в 
этом была вся моя жизнь — груп-
па и выступления на сцене… Я 
уверен, что мы можем устроить 
где-нибудь разовое выступле-
ние. Дело только в гастролях — 
пора перестать странствовать и 
немного побыть дома. Я по-
прежнему собираюсь сочинять 
и выпускать записи. И я не ду-
маю, что мы что-то исключили. 
Мы еще ничего не обсуждали. И 
это вообще в духе Black Sabbath 
— ничего не обсуждать из того, 
что будет потом. Но я уверен: 
что-то и где-то еще может прои-
зойти.

Оззи Осборн вновь дирижировал 
переполненным зрительным 
залом.

Все колонки автора
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СТРАСТИ-МОРДАСТИ
КАК ЗАКОНЧЕННЫЙ марксист всегда точно знал, что, 
если история повторяется дважды, то первый раз это 
трагедия, а второй раз – фарс. А если трижды или четыре-
жды? Когда все грабли уже давно разобраны и практиче-
ски не на что наступать. Когда все перепутали трагиче-
ские и комические маски, и пойди разбери кто Коломби-
на, кто Арлекин, а кто Панталоне. Тут и автору «Капита-
ла» впору сойти с ума. 

Тем более что без всяких Маркса и Энгельса берусь 
собрать не двадцать, а двести тысяч писем от граждан, 
которые будут вполне серьезно озабочены тем, к приме-
ру, что использование слова «викинг» в любом контек-
сте угрожает национальной безопасности Российской 

Федерации. После 
чего – отзываясь на 
волеизъявление вы-
шеупомянутых 
взволнованных гра-
ждан, можно было 
бы провести закры-
тый показ однои-
менного фильма, где 
специально ото-
бранные люди будут 
считать количество 
оскорблений, нане-

сенных его авторами православным, мусульманам, иуде-
ям, буддистам, адвентистам седьмого и всех других дней, 
атеистам, не говоря уже о представителях секс-мень-
шинств. И это только малое количество конфессий и со-
циальных групп, участники и приверженцы которых мо-
гут почувствовать себя оскорбленными, просто выйдя 
на улицу и оглядевшись по сторонам. С ними-то и надо 
работать в особом, что называется, эксклюзивном, фор-
мате. Как было сформулировано в одном советском 
анекдоте о собрании ячейки КПСС: «Сейчас беспартий-
ные выйдут, и мы прочтем закрытое письмо Белинского 
Гоголю». Ничего плохого в таком подходе нет. Коль скоро 
целых двадцать тысяч людей, половина из которых на-
верняка до сей поры и слыхом не слыхивала о Матильде 
Кшесинской, а вторая половина училась в школе по учеб-
никам, где Николая Второго называли «Николаем крова-
вым», обеспокоены возможным аморальным воздейст-
вием фильма Алексея Учителя на остальных 146 миллио-
нов 818 тысяч 993 граждан России, то почему бы не пой-
ти им навстречу. И почему бы очаровательному депутату 
вторично не подать запрос в Генеральную прокуратуру 
по поводу того, что безответственные кинематографи-
сты совсем не думают о чувствах верующих? А в ответ 
уже Алексей Учитель вместо того, чтобы художественно 
решать проблему всеобщего ублажения, подает в суд на 
квалифицированного юриста, небезуспешно занимав-
шего высшую прокурорскую должность в Крыму. Нас 
ожидает, как минимум, два судебных процесса на задан-
ную тему. Жить становится не только лучше, но и явно 
веселее. В этой истории мне больше всего жаль судей, ре-
шения которых не удовлетворят ни одну сторону, каки-
ми бы разумными они ни были.

А тут и в Северной столице накаляются нешуточные 
страсти. И глава Законодательного собрания города 
В.С. Макаров, профессор, за плечами которого три выс-
ших образования – военное, экономическое и юридиче-
ское, — считает возможным сравнить значительную 
часть петербургской интеллигенции с распущенными 
девчонками, распевавшими с амвона главного право-
славного храма страны оскорбительные вирши. И только 
за то, что эта самая интеллигенция, не оппозиционеры 
там какие-нибудь, не дай бог, а вполне законопослушные 
и образованные граждане имеют свою точку зрения по 
поводу юридически-хозяйственной принадлежности 
Исаакиевского собора. Я, конечно, ликую,  что глава за-
конодателей Санкт-Петербурга никому не напоминал о 
злодеях, выпрыгнувших прямо с наганами из своих ме-
стечек в черте оседлости, — в данном случае Зиновьев с 
Каменевым могут спать спокойно. Должно не спаться 
только Алексею Учителю и потенциальным прокатчикам 
его еще незавершенного фильма, так как некая грозная 
организация «Христианское государство – Святая Русь», 
само название которой наводит на мысль о симулякрах, 
грозит поджигать все кинотеатры, где могут показывать 
богохульную «Матильду», а любое упоминание о ней 
предлагает считать призывом к «русскому майдану». 
РПЦ сразу открестилась от этих «поджигателей», пре-
красно понимая, что они своими явно неадекватными 
призывами компро-
метируют каждое из 
четырех слов, из ко-
торых состоит на-
звание удивитель-
ной  структуры.

Словом, кипят 
нешуточные стра-
сти, которые у мало-
мальски рассуди-
тельных людей вы-
зывают чувство не-
доумения. И от уров-
ня дискуссий, и от 
очевидности интере-
сов, которые не име-
ют ничего схожего с 
общественным и государственным благом. И дело не 
только в том, что все эти перебранки, которые явно пере-
шагнули грань парламентских дебатов, выглядят нелепо, 
ставя всех участников в неловкое положение. Хуже дру-
гое — забалтываются  важные проблемы, суть которых не 
проясняется от количества обращений в правоохрани-
тельные органы. Кому-то, может быть, и важно, изменял 
ли Николай Второй Александре Федоровне, но куда важ-
нее, что произошло с Россией, с ним самим и со всей его 
семьей после его отречения от престола.

Хочется верить, что любая дискуссия не предполагает 
ни гражданского, ни физического смертоубийства одной 
из сторон. Не раз упоминал о том, что немалая часть гра-
ждан Российской Федерации считает, что Солнце вертит-
ся вокруг Земли. Но это вовсе не означает, что они соби-
раются нарушать земные законы, уклоняться от уплаты 
налогов или подкарауливать очередную жертву в тем-
ном переулке. Поэтому им надо терпеливо, не используя 
внелитературной лексики, объяснять, как устроен мир. 
Что, к слову сказать, делали и в Исаакиевском соборе, ко-
торый ошеломил меня в детстве и как величественная 
архитектурная ода православию, и как пространство для 
чудесного маятника Фуко. Не надо думать, что все эти 
страсти-мордасти такая уж безобидная вещь. Вспомните 
финал одноименного рассказа Максима Горького: «При-
дут Страсти-Мордасти,/Приведут с собой Напасти;/ 
Приведут они Напасти,/Изорвут сердце на части!/Ой 
беда, ой беда!/Куда спрячемся, куда?»

Хочется верить, 
что любая дискус-
сия не предполагает 
ни гражданского, 
ни физического 
смертоубийства 
одной из сторон

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ФЕСТИВАЛЬ На «Золотой маске» показали «Травиату» в постановке Роберта Уилсона

Лед и пламень
Ирина Муравьева

К
ак и в прошлом году, на 
спектакль Пермского теа-
тра оперы и балета, выдви-

нутый на «Золотую маску», 
жюри фестиваля выехало в 
Пермь. Пермские спектакли, по 
мнению их создателей, техниче-
ски не вписываются в театры Мо-
сквы. На этот раз в конкурс попа-
ла «Травиата» в постановке Ро-
берта Уилсона, отмеченная эк-
спертами в семи номинациях: 
«лучший спектакль», «лучшая 
работа дирижера» (Теодор Ку-
рентзис),  «лучшая женская 
роль» (Надежда Павлова), «луч-
шая работа художника по костю-
мам» (Yashi), три «лучших» рабо-
ты Уилсона — режиссера, худож-
ника и художника по свету.

Синтетическая материя этого 
оперного спектакля, поставлен-
ного Уилсоном в Линце (Австрия) 
и в Перми, сочетает в себе все 
маркеры его индивидуального ре-
жиссерского стиля — архитектуру 
пустого пространства, свет, пла-
стику, статическое измерение 
времени, минимализм жеста, 
эмоций, действия на сцене. Соб-
ственно, все, что, на первый 
взгляд, находится в абсолютном 
противоречии с живой энергией 

музыки и сентиментальностью 
сюжета вердиевской «Травиаты». 
Между тем результатом этой про-
тиворечивой комбинации стало 
целостное произведение, где 
«Травиата» помещена в своего 

рода ментальный пейзаж, подоб-
ный сновидению с его антипсихо-
логическими образами-архетипа-
ми. Вместо Парижа и куртизан-
ского быта в уилсоновской «Тра-
виате» — пустое, стерильное про-
странство: голубое, жемчужное, 
желтое, красное, серое, меняю-
щее свой цвет в соответствии с 
эмоциональным спектром состо-
яний героев. Сценическая среда 
словно пронизана инфернальным 
холодом, застывающим в повис-
ших в воздухе ледяных кристал-
лах, в колючих связках, напоми-

нающих шипы терновника и при-
ходящих в движение во время 
«жертвоприношения» Виолетты, 
отказывающейся от Альфреда. 
Ощущение холода от сцены почти 
физическое, суггестивное. И вся 

история Виолетты в этом про-
странстве — не повествование о 
жизни, а цепь состояний, которые 
испытывают персонажи, словно 
вынутые из потока вечности. С 
набеленными лицами, с застыв-
шими улыбками, лаконичными 
движениями, сводящимися к 
кратким жестам и наклонам голо-
вы, эти странные сущности появ-
ляются на сцене в «Травиате» так 
же, как могли бы появиться в 
стриндберговских «Снах» Уилсо-
на или в античной драме, в иллю-
страции Упанишад или в драме 

третьего тысячелетия. Уилсонов-
ский формализм не меняет музы-
ка Верди, но она придает ему то, 
что составляет суть столкновения 
и слияния противоположностей. 
Этот спектакль как лед и пламень, 
как застывший на холоде шторм, 
как граница жизни и смерти, где 
еще светится золотом солнце, но 
уже обдает инфернальным холо-
дом потусторонний мир. 

Безусловно, в границах этой 
просчитанной до микронов уилсо-
новской эстетики не может быть 
никаких человеческих страстей, 
только эстетика. Но музыка Верди 
разжигает ее изнутри, погружает 
в ту эмоциональную сферу, в со-
стояния, которые относятся к пер-
сонажам оперы и к людям в череде 
их жизней. Курентзис ведет ор-
кестр с утонченной чувствитель-
ностью, выводя в увертюре звук 
из «лакримозы», из прозрачной 
скрипичной «слезы», оплакиваю-
щей Виолетту, и собирает потом 
вердиевские объемы в удивитель-
ную по ясности и красоте звука 
музыкальную ткань. Как будто 
растянутые темпы, позволяющие 
подробно воспроизвести мель-
чайшие детали партитуры, иде-
альный баланс с певцами и сценой 
карнавала, устроенной где-то за 
стенами зрительного зала, воз-

душные струнные с бесконечным 
смычковым легато и четкая арти-
куляция деревянных, фатальные 
накаты тутти, тревожные сигналы 
медных, истончение звука на пиа-
ниссимо, тихие хоралы — Курен-
тзис не дирижирует, а словно фор-
мирует каждый звук, проверяя его 
в новом уилсоновском «интерье-
ре». И происходит неожиданное: 
музыка Верди накаляется в холоде 
сценической эстетики, а у арти-
стов сквозь статичные позы и за-
стывшие выражения лиц-масок 
прорывается наружу вся чувст-
венная экспрессия «Травиаты».

В кругу тщательно подобран-
ного каста певцов, способного 
реализовать уилсоновские идеи, 
приглашенные Жермон — Димит-
рис Тилиакос (Греция) и Альфред 
— Жак ле Ру (Австрия), но музы-
кальное чудо спектакля — из 
Пермского театра: Виолетта в ис-
полнении Надежды Павловой. Ее 
Травиата не похожа ни на одну из 
богатейшей истории этой партии 
на сцене, она уникальна своей 
«новизной» — отстраненностью 
от образа куртизанки, всемирно-
стью ее любви и боли, жертвен-
ности и страдания. На лице Вио-
летты-Павловой улыбка: и тогда, 
когда голос ее взлетает и вьется 
радостными трелями, восклицая 
веселье жизни, и тогда, когда она 
вскрикивает на требование Жер-
мона отказаться от Альфреда, 
уходя в тихое глиссандо («я хочу 
только его любви»), и тогда, ког-
да, смиренно сложив «колечком» 
руки перед собой, она тихо-тихо, 
почти бесплотно поет Альфреду: 
«настанет день, когда ты пой-
мешь…». В финальном действии 
ее образ выстроен Уилсоном как 
средневековой святой: высве-
ченное в темноте лицо, спускаю-
щиеся по наклону смертного 
ложа длинные берниниевские 
складки покрывала, прозрачный 
звук. Она не хочет уходить в дру-
гой мир, голос ее звучит послед-
ними всплесками, тихими треля-
ми, медленно угасает. И когда 
взорвавшийся тутти оркестр за-
висает на последней ноте, оказы-
вается, что это нереальное суще-
ство, не похожее на земных жен-
щин, выстрадала за них за всех. 

Книги Чем интересна новая биография автора самого известного 
памятника «солнцу русской поэзии»

Игры с Пушкиным
Жанна Васильева

О
дну из историй с па-
мятником Пушкина, 
приключившуюся в 
1937 году в Ленингра-
де, вспоминала Анна 

Ахматова в 1965-м в наброске 
«Пушкин и дети». «В 1937 г. в юби-
лейные дни соответственная ко-
миссия постановила снять памят-
ник Пушкину в темноватом скве-
ре, поставленный в той части го-
рода, которая еще не существова-
ла в пушкинское время, на Пуш-
кинской улице в Ленинграде.

Послали грузовой кран — во-
обще все, что полагается в таких 
случаях. Но произошло нечто 
беспримерное: дети, игравшие в 
сквере вокруг памятника, подня-
ли такой рев, что пришлось по-
звонить куда следует и спросить, 
как быть. Ответили: «Оставьте 
им памятник», — грузовик уехал 
пустой». 

Да что там дети! Ольга Давыдо-
ва, автор книги «Увековеченный в 
бронзе. Пушкиниана Александра 
Опекушина» (М., Издательство 
«МИК», 2016), приводит письмо к 
Опекушину журналиста И.А. Ба-
женова, написанное в 1899 году. 
То есть в год, когда праздновалось 
столетие поэта. С довольно стран-
ной просьбой. «Высокоуважае-
мый Александр Михайлович! — 
писал Баженов скульптору. — Гра-
жданским инженерам Пушкин 
нужен только 27 мая. Поэтому, 
пользуясь Вашим любезным раз-
решением, Комитет печати укра-
сит Вашей статуей великого рус-
ского поэта свой завтрашний бан-
кет. Благоволите сообщить предъ-
явителю Ваши указания, когда и 
как перенести статую в военное 
собрание». Иначе говоря, Пушки-
на, ну или его памятник, пригла-
шают на банкет в его же честь в ка-
честве… сотрапезника, если угод-

но — даже собутыльника!». Но, 
кроме отношения к «солнцу рус-
ской поэзии», тут есть еще один 
вопрос — собственно памятник 
Пушкину. Кстати, и петербург-
ский памятник, и модель того мо-
сковского, что ждали к себе в го-
сти «гражданские инженеры», со-
зданы Опекушиным. Ольга Давы-
дова в своей книге подробно ци-
тирует письма, материалы каса-
тельно конкурса на проект лучше-
го памятника, истории создания, 
открытия и жизни уже памятни-
ка… Но интересно, что за всеми 
этими детальными описаниями 
просматривается внутреннее 
противоречие, даже конфликт, ко-
торый взрывался в чеканных 
строках Марины Цветаевой. «Бич 
жандармов, бог студентов, / 
Желчь мужей, услада жен, / Пуш-
кин — в роли монумента? / Гостя 
каменного? ... ». Вот эта любовь к 
«живому» Пушкину отчасти объ-
ясняет, почему так долго, так му-
чительно выбирался проект па-
мятника. Кстати, памятник делал-
ся на народные деньги. Скульпто-
ру Опекушину Императорская 
Академия художеств отказала в 
мастерской для работы над па-
мятником Пушкина.

Задача выглядела сначала пра-
ктически невыполнимой. При-
жизненного бюста Пушкина не 
было. На все предложения поэт 
отвечал отказом. «Здесь хотят ле-
пить мой бюст. Но я не хочу. Тут 
арапское мое безобразие предано 
будет бессмертию во всей своей 
мертвой неподвижности», — со-
общал он в письме. Все, на что мо-
гли рассчитывать скульпторы, — 
это пара знаменитых портретов 
(Тропинина и Кипренского) и по-
смертная маска. Памятник авто-
ры проектов хотели нагрузить 
всем и сразу: героями произведе-
ний, благодарными читателями, 
цитатами произведений, непре-

менно — музой… Неудивительно, 
что сооружение (даже в нарисо-
ванном виде) начинало смахи-
вать на могильную плиту над рус-
ской поэзией. 

После этой предыстории тот 
факт, что к 1872 году было сфор-
мулировано  требование к кон-
курсному проекту, — чтобы «фор-

ма…соединяла бы в себе харак-
тер величия с возможною про-
стотою...» — выглядит вовсе не 
прорывом. Равно как и — упорный 
труд и многолетняя работа над 
проектом Опекушина. 

Сегодня история работы над 
памятником Пушкину прочиты-
вается как очень поучительная. 

После стольких лет споров, двух 
этапов конкурсов, долгих сборов 
денег, выбора места, работы 
скульптора памятник торжест-
венно был открыт в Москве 6 
июня 1880 года. 

Мы получили тот самый па-
мятник, который можно назвать 
«наш Пушкин». 

Все о фестивале 
«Золотая маска» — на сайте
rg.ru/sujet/2432Пермский спектакль «Травиата» стал лауреатом приза Ассоциации музыкальных критиков за прошлый сезон.

Когда в Москве в 1880 году открывали памятник Пушкину, окна домов, выходившие на Тверской бульвар, 
с которых можно было видеть церемонию, сдавались по 50 рублей за окно.
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Сейчас беспартий-
ные выйдут, 
и мы прочтем 
закрытое письмо 
Белинского Гоголю

Акцент

 Этот спектакль как лед 
и пламень, как застывший 
на холоде шторм, 
как граница жизни и смерти
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КСТАТИ
10 февраля, в день памяти Пушкина, будет представлена видеокнига 
«Евгений Онегин»: 218 человек прочитали великий роман за пять ча-
сов. В совместном проекте «РГ», портала GodLiteratury.Ru и Государ-
ственного музея А.С. Пушкина приняли участие министры, политики, 
министры, известные артисты, музыканты,  российские космонавты 
(прямо с борта МКС) и другие наши читатели из 23 стран.
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СОЦЗАЩИТА 

Москва 
становится 
городом 
долгожителей

СТО ЛЕТ — 
ЕЩЕ НЕ ВЕК 

Любовь Проценко 

РАСХОДЫ столицы на государ-
ственную программу по соци-
альной поддержке горожан про-
должают расти. Если в 2016 году 
на это было направлено из бюд-
жета Москвы 347 млрд рублей, 
то в 2017-м — уже 391,1 млрд руб. 
Об этом сообщил сегодня на за-
седании президиума правитель-
ства Москвы руководитель де-
партамента труда и социальной 
защиты населения города Влади-
мир Петросян. 

«Правительство Москвы и 
Московская городская Дума ис-
полнили все свои публичные со-
циальные обязательства перед 
жителями нашего города», — под-
черкнул он. В подтверждение 
этому привел ряд цифр. В част-
ности, в настоящее время в горо-
де мерами социальной поддер-
жки пользуются более 4 млн че-
ловек, 2 млн 50 тыс. получают 
доплаты к пенсиям из городско-
го бюджета. Минимальный раз-
мер этих пенсий в прошлом году 
был поднят на 20% — до 14 500 
руб. 4 млн москвичей имеют 
льготы на оплату услуг ЖКХ и 
взносов на капремонт многок-
вартирных домов, 3,7 млн горо-
жан пользуются льготами или 
бесплатно ездят на городском 
или пригородном пассажирском 
транспорте. Еще почти 1,3 млн 
человек в Москве обеспечены 
льготными лекарствами, и около 
900 тыс. имеют льготы на оплату 
телефонной связи.

Такая забота, безусловно, 
приносит свои плоды. В городе 
за последние годы не только вы-
росла на четыре года — до 77 лет — 
средняя продолжительность 
жизни, но и «Москва становится 
городом долгожителей», — отме-
тил Владимир Петросян, сооб-
щив, что свыше 570 москвичей 
уже перешагнули 100-летний 
юбилей. Горожан же старше 80 
лет в настоящее время прожива-
ет более 360 тысяч. Особое вни-
мание органы соцзащиты стара-
ются уделять ветеранам Великой 
Отечественной войны. Их, увы, 
становится год от года все мень-
ше — осталось уже 97 тысяч. Всем 
им больше 90 лет. Сохранить им 
качество жизни в этом преклон-
ном возрасте помогают служба 
сиделок, которую содержит го-
род, развитая сеть социального 
обслуживания на дому и даже са-
натории на дому.

Появился у столичных вла-
стей и еще один повод для гордо-
сти: впервые за 25 последних 
лет в Москве снизилась числен-
ность инвалидов. Если, по сло-
вам Владимира Петросяна, на 
1 января 2016 года их было 
1,2 млн человек, то на 1 января 
2017-го стало 1,1 млн человек. 
По его мнению, 100 тысячам го-
рожан помогли вернуться к пол-
ноценной жизни существующая 
в городе система реабилитаци-
онных мер, развитие здравоох-
ранения, обеспечение нуждаю-
щихся средствами реабилита-
ции за счет города. 

Еще одна тенденция: в городе 
растет количество детей-сирот, 
устроенных в семьи. С 2010 года 
их передано приемным родите-
лям более 12 тысяч, а в 2016-м — 
1700. В сиротских же учрежде-
ниях в настоящее время оста-
лось всего 9% ребятишек. 

Удалось московским властям 
за минувший год существенно 
снизить и уровень официально 
зарегистрированной безработи-
цы. «Если на 1 января 2016 года 
она была 0,62%, то на 1 января 
2017 года — 0,51%», — сообщил 
глава департамента труда и со-
цзащиты населения. В это же са-
мое время в базе городских ва-
кансий насчитывается 115 ты-
сяч предложений.

Особое внимание 
столичные органы 
соцзащиты уделяют 
ветеранам ВОВ — 
их в Москве сейчас 
проживает 97 тысяч 

НАЗНАЧЕНИЯ В мэрии 
на Тверской — обновление 

Молодость 
плюс опыт 

Любовь Проценко 

НАЗНАЧЕНИЕ Максима Решетникова и. о. губернатора 
Пермского края повлекло за собой ряд кадровых пере-
становок и назначений и в правительстве столицы.

Вчера на очередном заседании президиума мэр Мо-
сквы Сергей Собянин отметил, что Максим Решетников 
много сделал на посту руководителя департамента эко-
номической политики и развития города, и при этом 
приобрел большой опыт и закалку. Пожелав ему успехов 
на новом поприще, мэр сообщил, что на пост руководи-
теля департамента экономики назначается Владимир 
Ефимов, работавший прежде главой департамента го-
родского имущества. А департамент городского имуще-
ства возглавит бывший замглавы ведомства Максим Га-
ман. Оба назначенца — и Ефимов, и Гаман — получили и 
портфели министров правительства Москвы. Мэр по-
здравил их и пожелал успешной работы на благо города. 

Напомню, решение о назначении 37-летнего Максима 
Решетникова, пять лет командовавшего московской эко-
номикой, и. о. главы Пермского края, объявил президент 
страны Владимир Путин. Решетников воспринял это как 
«большую честь и большое доверие», а также «двойную 
ответственность», объяснив, что «это мой родной край, 
за который я переживаю, за который все мы переживаем. 
У края очень большой потенциал, и предстоит очень мно-
гое сделать, чтобы этот потенциал в большей степени ра-
ботал на благо жителей края. Там есть куда дальше дви-
гаться».

Его преемник 35-летний Владимир Ефимов работает в 
правительстве Москвы последние шесть лет. Сначала на 
посту главы руководителя департамента земельных ре-
сурсов, а позже, когда этот департамент объединили с де-
партаментом городского имущества, во главе и этой 
укрупненной структуры. Все это время 37-летний Мак-
сим Гаман, сменивший сейчас его на этом посту, был за-
местителем Владимира Ефимова. 

РАКУРС «Левый» алкоголь 
в столице нашли даже 
возле МГУ 

Кому ночью 
не спиться 

Сергей Бабкин 

ПЕРЕД февральскими праздниками москвичи букваль-
но засыпали жалобами контролирующие органы: кто-то 
купил «странную» на вкус водку, а кто-то стал замечать 
подозрительные группы алкоголиков в продуктовых ма-
газинах. Поздним вечером в понедельник правоохрани-
тели отправились на контрольные закупки и нашли «па-
ленку» даже неподалеку от МГУ. 

Все магазины, легально продающие алкоголь, занесе-
ны в базу на портале открытых данных, рассказали «РГ» 
в пресс-службе департамента региональной безопасно-
сти и противодейст-
вия коррупции. Про-
дажа напитков с гра-
дусом в любом дру-
гом месте незакон-
на. Посмотрим, как 
работает это прави-
ло. Оперативник от-
правляется «за пи-
вом» в небольшой 
продуктовый мага-
зинчик на Ломоно-
совском проспекте, 
неподалеку от МГУ. 
Девушка-продавец 
принимает деньги и выдает покупателю алкогольный 
коктейль. Теперь в магазин заходит целая делегация: ин-
спекторы департамента торговли, полиция. Работник 
прилавка сразу заявляет: я не хозяин, просто помощник. 
На вопрос, где лицензия, мужчина сразу ответить не мо-
жет. А лицензия должна всегда находиться в магазине. 
Как показывает практика, крупные производители не 
поставляют горячительное в такие магазины. Значит, в 
бутылках может быть все что угодно. Проводить экспер-
тизу в данном случае нет нужды — нарушение и так оче-
видно. Так что все, что «горит», отсюда будет изъято. 
Плюс к тому - административный протокол. Юридиче-
ских лиц по этой статье штрафуют на сумму до 300 тыс. 
руб., наибольший размер штрафа предусмотрен для тех, 
кто уже попадался. И все же самое действенное наказа-
ние, отмечают инспекторы, даже не штраф, а изъятие ал-
коголя. Кстати, мало кто знает, что после конфискации 
бутылки отправляют на утилизацию в Белгородскую об-
ласть. Здесь, в селе Веселая Лопань, все бутылки отправ-
ляют в дробилку, колотое стекло пускают на переработ-
ку. А спирт смешивают с водой и выливают в землю. 

ТРАНСПОРТ  Почему таксисты Подмосковья против 
перекраски машин в белый цвет? 

Серая полоска 
на борту 
Светлана Батова

Д
есятого февраля в Подмо-
сковье вступит в силу за-
кон, согласно которому 

разрешения на работу в такси бу-
дут выдаваться только владель-
цам машин белого цвета с серой 
полоской на борту, как у област-
ного перевозчика «Мострансав-

то». Переход на такой парк пол-
ностью должен произойти в тече-
ние пяти лет.  Таксисты возмуще-
ны: по их мнению, местные влас-
ти усложняют жизнь небогатым 
извозчикам.

В области выдано 120 тысяч 
разрешений на такси, но все ком-
пании живут по своим правилам. 
В большинстве населенных пун-
ктов области такси — это диспет-
черская в телефоне, тарифы «от 
потолка» и машины без опозна-
вательных знаков. В более-менее 
«сытых» Снегирях в Истринском 
районе местные таксисты не сте-
сняются брать по 200 рублей за 
двухкилометровую поездку. А 
вот в поселке Шатурторф «в лю-
бой конец» — 40 рублей. «Владе-

лец местной службы такси в ужа-
се: у него семь старых «жигу-
лей», на все есть разрешения, но 
они вот-вот заканчиваются», — 
рассказал «РГ» Олег Амосов, 
председатель общественного 
движения таксистов России «Фо-
рум такси». — Перекраска или 
оклейка машин его крошечную 
компанию просто разорят. Под-

нять цены? Ну тогда на такси 
просто перестанут ездить».

«Единый цвет области нужен, 
чтобы сделать «как в Москве», — 
говорит Станислав Швагерус, 
эксперт в сфере госрегулирова-
ния деятельности такси. — Но Мо-
сква несколько лет субсидирует 
и покупку новых машин, и помо-
гает с перекраской, в области же 
ничего этого нет. Таксистам на-
вязали цвет «Мострансавто», ко-
торый частично финансируется 
из бюджета. Почему мы должны 
его бесплатно рекламировать, да 
еще и себе в ущерб?» Также бес-
покоит таксистов судьба поездок 
в Москву. Раньше разрешение 
позволяло работать и в столице, 
и за МКАД. Что будет дальше, 

никто не знает. «Подмосковью 
нужна программа развития так-
си, — убежден Амосов. — Нужно 
создать общественный совет, в 
который войдут профессионалы 
с большим опытом. Нужно раз-
работать стандарты пассажиро-
перевозок и дать гарантии такси-
стам».

На прошлой неделе в ФАС от 
лица таксистов была подана жа-
лоба на областную Думу — они 
пишут, что закон о белом цвете 
поставит их в дискриминацион-
ные условия. В Красногорском 
районе прошел многочисленный 
митинг таксистов. После него в 
областном минтрансе состоя-
лось экстренное совещание с 
таксистских общественных орга-
низаций. Как сообщил «РГ» за-
мруководителя пресс-службы 
областного минтранса Григорий 
Назаров, в ведомстве прорабаты-
вается ряд документов о работе 
такси в области. Планируется со-
кратить срок выдачи разрешения 
на работу с 30 до 8 дней. Новый 
регламент должен появиться уже 
во втором квартале этого года. С 
Яндекс и Гетт заключено согла-
шение, по которому они обязаны 
проверять, есть ли  разрешения у 
водителей. Переговоры о таком 
же соглашении ведутся и с Убер. 
Минтранс намерен добиться со-
глашения с банками и корпора-
цией поддержки малого среднего 
предпринимательства об облег-
чении условий кредитования для 
компаний при покупке новых ма-
шин такси. Если они сумеют до-
говориться, то переход пройдет 
без волнений. 

Резонанс Муниципальные депутаты предлагают продолжить снос 
пятиэтажек, не попавших в первую программу 

Ремонту не подлежат 

Александр Мелешенко 

П
очти 20 лет идет в Мо-
скве снос пятиэтажек 
первого периода па-
нельного строитель-
ства. И вот уже виден 

конец: из 1722 домов осталось пу-
стить под бульдозер 75. 160 тысяч 
семей москвичей уже справили 
новоселья в новых квартирах. И 
вдруг проблема сноса ветхого жи-
лья вспыхнула в столице снова. Да 
еще с какой остротой! 

На IX съезде ассоциации «Со-
вет муниципальных образований 
города Москвы» депутаты муни-
ципальных округов заявили, что 
программу сноса пятиэтажек в 
Москве нужно распространить не 
только на панельки, но и на другие 
пятиэтажки 1950—1960-х годов.  

— В некоторых из них замена 
коммуникаций водоснабжения 
возможна только с проведением 
разводки по внутренним стенам 
ванной, туалета или кухни, что су-
щественно уменьшает их пло-
щадь, — говорил глава муници-
пального округа «Бабушкинский» 
Алексей Лисовенко. — А замена ка-
нализационных стояков подразу-

мевает разбор стен. Мало кто из 
жителей готов на это пойти. 

В ряде домов  трубы проходят в 
несущих внешних стенах. Проло-
жить взамен новые дорого и хло-
потно. Да и жителей жалко, сколь-
ко же им придется жить на настоя-
щей стройплощадке! К тому же 
новые трубы в итоге и тут окажут-
ся внутри комнат. А в некоторых 
домах требуется срезать старые 
ветхие балконы. 

Глава муниципального округа 

«Пресненский» Петр Петров 
обратил внимание на сохранив-
шиеся в центре Москвы дома с де-
ревянными перекрытиями. Их за-
мена программой капремонта не 
предусмотрена, а обновление 
коммуникаций в таких зданиях 
выглядит странно — ведь долго они 
все равно не прослужат. «А еще  
есть дома без подвалов, где комму-
никации проходят прямо под по-
лом первых этажей. Чтобы их по-
менять, нужно разбирать полы и 

межкомнатные перегородки, а 
жителей отселять. Есть панельки, 
не подпадающие под программу, 
но отслужившие срок», — резюми-
ровал Петров. 

На трибуну вышел заммэра по 
вопросам строительства и градо-
строительной политики Марат 
Хуснуллин, который уже шестой 
год занимается программой сноса 
пятиэтажек первого периода ин-
дустриального домостроения. «Во 
время ее реализации возникли ог-
ромные трудности, а то, что пред-
лагаете вы, — еще более сложная и 
объемная программа», — обратил-
ся он к депутатам. Во-первых, нет 
стартовых площадок для строи-
тельства новых домов, куда могли 
бы переезжать жители расселяе-
мых «панелек». Во-вторых, часть 
жителей пятиэтажек, в основном, 
пожилые,  категорически отказы-

ваются выезжать., значит, прихо-
дится обращаться в суды. Третья 
проблема — огромные затраты. В 
2010 году программа сноса  «съе-
дала» денег больше, чем развитие 
транспорта. Расставлять приори-
теты так же сегодня не совсем раз-
умно. Хуснуллин привел сравне-
ние: ежегодно Москва тратит на 
строительство дорог, метро и раз-
витие транспорта более 300 млрд 
руб. А новая программа сноса вет-
хих домов потребует еще больше. 
Но съезд все-таки принял резолю-
цию обратиться к мэру и прави-
тельству Москвы с предложением 
разработать новую программу по 
сносу ветхих домов, не попавших 
под существующую программу 
сноса пятиэтажек в столице. 

Снос старых пятиэтажек в Москве 
заканчивается: осталось пустить 
под бульдозер 75 ветхих домов.

Акцент

 Многие старые дома рекон-
струкции просто не пережи-
вут: в ряде случаев придется 
разбирать перегородки 
и срезать балконы. Жители 
при этом будут чувствовать 
себя как на стройплощадке

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Врачи провели 
более 1,5 тысячи 
операций без разрезов 

Мастера 
сердечных дел 

Сергей Бабкин 

БОЛЕЕ 1,5 тысячи операций без 
единого разреза провели врачи  
городской больницы им. В.В. Вере-
саева за прошлый год. Еще не-
сколько лет назад пациенты с тя-
желыми заболеваниями сердца 
после хирургического вмешатель-
ства неделями лежали в реанима-
ции, а сегодня  отправляются до-
мой через несколько дней после 
20-минутной операции. 

Как уже писала «РГ», при веду-
щих медучреждениях  Москвы со-
здается сеть сосудистых центров. 
Здесь неотложную помощь полу-
чают больные с инфарктами и ин-
сультами. За пять лет  центры, 
оснащенные современными анги-
ографами, дали шанс на жизнь ты-
сячам пациентов. Буквально в се-
редине 2000-х инфаркт приравни-
вался к смертному приговору: до 
30% людей после него быстро 
умирали. Сегодня 9 из 10 пациен-
тов сосудистых центров выздо-
равливают и возвращаются к при-
вычной жизни. 

Одно из ведущих учреждений, 
освоивших рентгенохирургиче-
ские методы лечения сердечно-со-
судистых патологий, — городская 
клиническая больница им. В.В. Ве-
ресаева. В отделении рентгенохи-
рургических методов диагности-
ки и лечения в прошлом году об-
следовались более 2,5 тысячи па-
циентов. Многим из них требова-
лись операции на аортальном кла-
пане. Среди показаний для них: 
инфаркты, инсульты, тромбозы. 
Но далеко не каждый больной спо-
собен перенести пересадку: ска-
зываются возраст, сопутствую-

щие заболевания и большой объ-
ем хирургической травмы.

— Группу риска в основном со-
ставляют пожилые больные, паци-
енты с большим весом, — отметил 
хирург Антон Аналеев. — По госу-
дарственным квотам им выдаются 
направления на эндоваскулярные 
операции, которые выполняются 
без разрезов. Достаточно неболь-
шого прокола, через который про-
водится имплантация аортально-
го клапана. 

Эти клапаны изготавливаются 
из биологического материала — 
бычьего перикарда. Через бедрен-
ную артерию, в которой делается 
прокол диаметром несколько 
миллиметров, «клапан-новосел» 
доставляют к сердцу. Там он, слов-
но зонт, раскрывается и фактиче-
ски заменяет естественный кла-
пан. Эта операция делается в 
исключительных случаях — она за-
тратная и требует от хирургов 
особой точности.  Ошибка даже в 
миллиметр может стать фаталь-
ной. Все манипуляции проводятся 
под ангиографом. Чтобы опреде-
лить, все ли идет нормально, меди-
ки вводят в сосуды контрастное 
вещество — рентгеновский аппа-
рат его «видит» и дает хирургам 
четкие ориентиры. «Во время та-
кой операции используется толь-
ко местная анестезия, — отметил 
Антон Аналеев. — То есть пациент 
все видит, слышит, может выпол-
нять команды хирурга, например, 
глубоко вдохнуть». За прошлый 
год сотрудники ГКБ им. В.В. Вере-
саева выполнили четыре транска-
тетерные имплантации аорталь-
ного клапана — все без осложне-
ний. 

Акцент

 Владельцы небольших 
таксопарков встали перед 
выбором: разориться 
или поднять цены на услуги

Чтобы произвести опись даже небольшого алкогольного 
склада, приходится потратить часа полтора. 

В приличном на вид 
магазине стоит 
спросить лицензию 
на алкоголь. Иначе 
можно нарваться 
на подделку
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КСТАТИ
Городская целевая программа  сноса хрущевских  пятиэтажек  в Москве 
реализуется с 1996 года. Завершить ее планируется  в 2018 году - оста-
лось снести последние  75 домов. Их количество убывает практически 
каждый день. 

ЦИФРА

570
МОСКВИЧЕЙ
перешагнули столетний юбилей 

КСТАТИ
Рейды по алкогольным магазинам Москвы показали, что 
чаще всего спиртным без лицензии торгуют на террито-
рии ТиНАО и ВАО. Только перед Новым годом, как сообщи-
ли в пресс-службе департамента региональной безопасно-
сти и противодействия коррупции, на этом нарушении 
попались 22 торговые точки. А за весь прошлый год только 
по линии Роспотребнадзора было составлено 209 протоко-
лов о нарушениях в сфере оборота алкоголя, а общая сумма 
штрафов для предпринимателей превысила 12,6 млн. руб. 
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ИНФРАСТРУКТУРА Расширен
перечень концессий

Коммунальщики 
ждут инвестиций

Елена Березина

С НАЧАЛА года объявлено уже несколько десятков кон-
цессионных конкурсов, большинство из которых прихо-
дится на коммунальную сферу. В основном речь идет о 
тепло-, водо- и электроснабжении, но уже скоро список 
расширится.

Для сферы ЖКХ введено специальное регулирование в  
Законе «О концессионных соглашениях». Теперь к ним отне-
сены объекты газоснабжения и социального обслуживания 
граждан, а также те объекты, на которых обрабатываются, 
утилизируются и размещаются твердые коммунальные от-
ходы. «Такое решение законодателя может быть направлено 
на более активное вовлечение таких объектов в концессии 
за счет того, что теперь они будут очень хорошо видны «гла-
зу инвестора», — полагает председатель совета директоров 
группы компаний IPT Сергей Нотов.

Основная часть изменений затрагивает регулирование 
концессионных соглашений в отношении систем комму-
нальной инфраструктуры и объектов ЖКХ. «Это должно 
привести к более активному привлечению инвесторов в 
коммунальную сферу, учитывая отсутствие у государства 
средств на модернизацию и ускоряющийся процесс износа 
основных фондов», — пояснил «РГ» Сергей Нотов.

Рынок с большим воодушевлением встретил поправки, 
упрощающие проведение совместных конкурсов в комму-
нальной сфере и вводящие регион обязательной стороной в 
муниципальные концессионные соглашения в сферах тепло-
снабжения, водоснабжения и водоотведения. «Эти поправ-
ки будут подталкивать власти на местах объединять в рам-
ках одного проекта несколько систем теплоснабжения или 
водоснабжения и водоотведения, в том числе расположен-
ных в разных муниципальных образованиях, чтобы за счет 
комбинации коммерчески привлекательных и неокупаемых 
объектов балансировать экономику проекта, привлекая ин-
вестиции и в малые муниципальные образования, — уверен 
исполнительный директор Центра развития ГЧП Максим 
Ткаченко. — Это приведет к снижению темпов количествен-
ного роста заключаемых концессий, но, возможно, вырастет 
объем инвестиций и компетенций, привлекаемых в комму-
нальную сферу».

Кроме того, введен размер арендной платы за пользова-
ние концессионером земельным участком как обязатель-
ное условие соглашения, а концессионную плату теперь 
можно использовать на покрытие расходов концедента на 
подготовку и проведение конкурса. Новации могут приве-
сти к увеличению интереса инвесторов, прежде всего, к 
проектам в коммунальной сфере, полагают эксперты. «В 
топ-3 концессионных проектов на 2017 год, как и прежде, 
также будут транспортные концессии и концессии в сфере 
утилизации и размещения твердых коммунальных отхо-
дов, — считает Нотов. — Трендом 2017 года может стать 
рост проектов в области медицины и социального обслу-
живания населения».

В то же время участники рынка ГЧП в социальной сфере 
сегодня больше всего ждут изменений в закон о закупках № 
44-ФЗ, которые позволят концедентам закупать товары, ра-
боты, услуги у концессионеров как у единственных постав-
щиков, без проведения конкурсов, если такое положение бу-
дет предусмотрено самим концессионным соглашением, по-
лагает Максим Ткаченко: «Рост интереса органов власти к 
механизму концессий в социальной сфере связан скорее не с 
законодательными изменениями, а с тем, что бюджетная си-
туация на местах лучше не становится и многие публично-
правовые образования видят в ГЧП возможность не снижать 
темпов развития социальной инфраструктуры в этот непро-
стой бюджетный период».

ГОСУСЛУГИ В России появятся
многофункциональные
центры для бизнеса

Банк поможет

Ирина Жандарова

К 2018 ГОДУ многофункциональные центры (МФЦ) для 
бизнеса будут созданы во всех регионах России. Среди 
них будут как форматы МФЦ для больших городов, так и 
«виртуальные» центры, в которые не надо ходить лично.

В 2016 году в ряде регионов прошел «пилотный» про-
ект по открытию МФЦ для бизнеса. «В нем приняли учас-
тие 39 «пилотных» регионов. Мы видим, что проект со-
стоялся. Всего за несколько месяцев 39 регионов создали 
541 объект МФЦ для бизнеса. И уже предоставили более 
316 тысяч услуг малым и средним компаниям. А ведь они 
только разворачиваются и начинают свою деятельность. 
Это подтверждает востребованность таких услуг и тако-
го формата, как МФЦ», — рассказал Максим Паршин, ди-
ректор департамента развития малого и среднего пред-
принимательства и конкуренции минэкономразвития.

МФЦ для бизнеса объединят все услуги, которые не-
обходимы для начала развития своего дела. «Государст-
венные, оказываемые корпорацией МСП, другими ин-
ститутами развития, объектами инфраструктуры, а так-
же B2B-услуги», — перечисляет он.

В 2017 году центры оказания услуг получат новые 
форматы. «Задача 2017 года, чтобы в регионах появи-
лись крупные МФЦ для бизнеса», — говорит Паршин. 
Планируется реализовать несколько таких проектов, ко-
торые станут образцовыми, а затем тиражировать их по 
стране. Кроме того, появятся виртуальные МФЦ, кото-
рые будут созданы при содействии банков. «По сути, это 
цифровые МФЦ», — поясняет Андрей Шаров, вице-прези-
дент Сбербанка. Возможность обратиться в такие МФЦ 
появится по тем видам услуг, которые могут быть оказа-
ны в электронной форме. « Для того чтобы вести бизнес, 
его нужно зарегистрировать. Мы предложим сервис ре-
гистрации бизнеса и открытия счета с мобильного теле-
фона. Если нужна лицензия, эту функцию тоже можно 
перевести в «цифру», — перечисляет эксперт.

Центры, созданные на базе банков, будут признавать-
ся одной из форм МФЦ. Некоторые услуги пока нельзя 
оказать удаленно, это те из них, которые предполагают 
получение бумаг.

РЕГУЛИРОВАНИЕ

МУСОР ПРИОБРЕТАЕТ ТОВАРНЫЙ ВИД
Больше никто не сможет сказать, что 

не знает, кто выносит сор из избы. На-

чал действовать новый порядок рас-

крытия информации в области обра-

щения с твердыми коммунальными 

отходами (ТКО). Регулируемые орга-

низации теперь должны раскрывать 

информацию о себе, публикуя ее в 

Интернете. Кроме того, по запросу 

(письменному или электронному) по-

требителей организации должны со-

общать сведения о себе.

Речь идет об общей информации о 

компании, предельных тарифах по 

обращению с ТКО, основных показа-

телях финансово-хозяйственной де-

ятельности организации за год и ее 

инвестпрограммах. Кроме того, в пе-

речень обязательной к раскрытию 

информации входят условия, на кото-

рых оказываются услуги, а также 

предложение организации об уста-

новлении предельных тарифов. Дан-

ные должны быть доступны в течение 

пяти лет.

— Мы как потребители должны полу-

чить возможность независимо су-

дить об обоснованности действую-

щих в сфере обращения с отходами 

тарифах, — пояснил «РГ» вице-прези-

дент НКО «Союзресурс» Александр 

Никольский.

Основной закон, который регулирует 

учет отходов, — это 89-ФЗ «Об отхо-

дах производства и потребления». 

Статья 19 этого закона указывает, ка-

кие отходы подлежат учету. Для реа-

лизации его требований вводится 

единая государственная система 

учета отходов от использования то-

варов — ЕГИС УОИТ, которая содер-

жит информацию об отходах от ис-

пользования товаров, о наличии 

мощностей основного технологиче-

ского оборудования по обеспечению 

утилизации отходов и иную инфор-

мацию.

— Участниками этой системы являют-

ся производители и импортеры това-

ров, подлежащих утилизации после 

утраты потребительских свойств; 

операторы по обращению с отхода-

ми; региональные операторы по об-

ращению с отходами, — рассказал Ни-

кольский.

В систему учета отходов, помимо 

множества специфических данных, 

входят реестр производителей и им-

портеров товаров, а также реестр 

операторов, в том числе региональ-

ных, по обращению отходами.

Напомним, у всех регионов должны 

быть разработаны территориальные 

схемы в области обращения с отхо-

дами. По этим схемам региональные 

операторы должны обеспечивать 

транспортировку, обезвреживание, 

обработку, утилизацию и захороне-

ние твердых коммунальных отходов 

(ТКО). Территориальная схема долж-

на включать всю цепочку данных об 

отходах, начиная от источника их об-

разования с разбивкой по видам и 

классам опасности до мест обработ-

ки, утилизации, обезвреживания, 

размещения.

— В рамках этих схем регионы раскры-

ли и подробно расписали, где сколько 

отходов образуется, кем и куда выво-

зится, где захоранивается и перераба-

тывается, — сообщили «Российской 

газете» в Росприроднадзоре.

В ближайшем будущем на основе 

территориальных схем будет созда-

на интегрированная схема обраще-

ния с отходами всей страны, добави-

ли в ведомстве:

— Простой пример: есть регионы, где 

не хватает мощностей мусоропере-

рабатывающих заводов, а есть сосед-

ние регионы, где мусороперерабаты-

вающие предприятия недозагруже-

ны. Или где-то экономически целесо-

образнее построить мусороперера-

батывающий завод, который будет 

обслуживать несколько регионов. В 

рамках работы с территориальными 

схемами мы сможем подсказывать в 

том числе варианты межрегиональ-

ного взаимодействия по переработ-

ке отходов, — отметили в Росприрод-

надзоре.

Предприятия возместят вред 
природе
В Год экологии власти вплотную зай-

мутся ликвидацией накопленного 

вреда окружающей среде. В законо-

дательстве, наконец, появилось такое 

понятие.

Под накопленным экологическим 

вредом понимается ущерб окружаю-

щей среде, возникший в результате 

экономической деятельности, кото-

рый не был устранен. При этом ущерб 

должны возместить компании и люди, 

причинившие вред. В ситуации с нако-

пленным экологическим ущербом 

определить ответственного за ликви-

дацию сложно, так как негативное 

воздействие оказывалось не одно де-

сятилетие, отмечает председатель Ко-

миссии Общественной палаты по эко-

логии и охране окружающей среды 

Сергей Чернин.

К 2020 году необходимо полностью 

восстановить безопасную среду об-

итания в регионах экологического 

кризиса, где проживают около милли-

она россиян. К сожалению, не все 

предприятия определяют своим при-

оритетом охрану окружающей среды 

и обеспечение высокого уровня эко-

логической безопасности произ-

водств.

Большинство если и занимается эко-

логическими проектами, то в основ-

ном в двух случаях, уверен Сергей Хе-

станов, доцент кафедры финансовых 

рынков и финансового инжиниринга 

РАНХиГС, советник по макроэконо-

мике генерального директора «От-

крытие Брокер».

— Во-первых, обязательная рекульти-

вация земель после использования. 

Часто встречается при добыче разно-

го рода полезных ископаемых, когда 

компании обязаны осуществить дре-

вонасаждение на территории быв-

ших карьеров, — говорит эксперт. — 

Во-вторых, для популяризации биз-

неса иногда проводятся шумные кам-

пании по сбору мусора. Обычно 

истинная цель этих кампаний — пока-

зать потребителю демонстративную 

заботу о защите окружающей среды. 

Во всех остальных случаях отечест-

венный бизнес, как правило, игнори-

рует соображения, касающиеся ох-

раны окружающей среды, в своей де-

ятельности.

Тем не менее вопросы экологии забо-

тят все большее число граждан. Се-

годня важно, чтобы производство 

было безопасным не только для тех, 

кто трудится на нем, но и для окружа-

ющих. Производства, которые нано-

сят вред природе, платят за это спол-

на.

Напомним, предприятия-природо-

пользователи должны вносить плату 

за негативное воздействие на окру-

жающую среду, размер которой за-

висит от соответствия объема за-

грязнений установленным нормати-

вам выбросов, сбросов, лимитам на 

размещение отходов. Ставки уста-

новлены за тонну загрязняющих ве-

ществ. Платежной базой является ко-

личество загрязняющих веществ, по-

ступивших в атмосферу, воду и по-

чвы, а также количество размещен-

ных отходов производства и потре-

бления.

С одной стороны, теперь запрещено 

захоронение отходов, подлежащих 

переработке, с другой — производите-

лей обязали нести финансовую ответ-

ственность за отслужившие товары и 

упаковку.

— Бизнес, в свою очередь, вынужден 

принимать решения, не обеспечен-

ные достаточной информацией. От-

четность по экологическому сбору 

или замещающей его переработке 

требуется сдавать «вчера», рассчиты-

вать объем сбора обязаны сами про-

изводители, эта новая процедура пока 

мало кому понятна, — говорит Анна 

Аникеева-Сыроечковская, менеджер 

по КСО и эксперт Экобюро GREENS.

Кроме того, с этого года уплачивать 

экологический сбор и рассчитывать 

его сумму нужно ежегодно — до 15 

апреля года, следующего за отчет-

ным.

— С отчетностью, действительно, по-

требуется разобраться. Однако сама 

схема расширенной ответственности 

бизнеса (на всем протяжении жизнен-

ного цикла товара) довольно проста. 

Теперь производитель обязан платить 

экологический сбор или обеспечить 

переработку — через подрядчика или 

самостоятельно, «возвращая» после 

использования потребителями това-

ры «с утраченными потребительски-

ми свойствами» и упаковку, — отмеча-

ет эколог.

Самостоятельный сбор и переработ-

ка могут оказаться экономичнее для 

бизнеса в том случае, если удастся 

наладить сбыт или повторное ис-

пользование вторсырья, такого как 

пластик, бумага, стекло, металл. Се-

годня существует «голодный» рынок 

сбыта вторичного сырья, которое 

можно продавать как в Россию, так и 

за рубеж. Окупаемость таких мер 

(как и самостоятельных комплексов 

по переработке отходов) давно не 

вызывает вопросов в Европе, где до 

65 процентов объема всех отходов 

вовлечено в многократные циклы ис-

пользования.

Елена Березина

РЫНОК ТРУДА

Россиян 
старше 70 лет 
объявили 
рабочей силой 

СДЕЛАЛИ 
ПЕРЕРАСЧЕТ

Нина Егоршева

РОССТАТ изменил методику 
подсчета работающих россиян. 
Тех, кому за 70, приравняли к 
экономически активному насе-
лению, рассказал глава ведомст-
ва Александр Суринов.

По его словам, это требова-
ние новых стандартов Междуна-
родной организации труда 
(МОТ), к которым Россия присо-
единилась в 2017 году. 

До сих пор экономически ак-
тивным населением в нашей 
стране было принято считать 
граждан в возрасте от 15 до 72 
лет. С этого года верхняя воз-
растная граница удалена, поя-
снил Суринов на заседании кол-
легии Росстата. То есть теперь 
статистика будет учитывать всех 
работающих россиян, будь им 
хоть 80 лет, хоть 100. Таким 
образом, с расширением воз-
растных рамок должно увели-
читься количество рабочей силы 
в стране.

«Если смотреть на данные 
МОТ, видно, что подавляющее 
большинство стран не имеет 
верхней границы возраста. В 
расчет берутся люди от 15 лет и 
старше. Есть страны, где верхняя 
планка установлена на уровне 
70, 72 или 77 лет. Но я думаю, что 
правильнее вовсе убрать ее, по-
скольку многие продолжают ра-
ботать и после выхода на пен-
сию», — пояснил Александр Су-
ринов. 

По статистике Росстата, сре-
ди пенсионеров трудится каж-
дый третий — это примерно 15 
миллионов человек.

Тем не менее в статистиче-
ском ведомстве не подтвержда-
ют, что изменение методики под-
счета работающего населения 
может быть хоть как-то связано с 
возможным повышением пенси-
онного возраста в России. Сегод-
ня трудоспособного населения в 
нашей стране чуть больше 70 
миллионов человек, а пенсионе-
ров — уже около 43 миллионов. 
Но с учетом старения населения 
через пару десятков лет ситуа-
ция может стать обратной.

Напомним, что в России пен-
сионный возраст начинается с 
60 лет у мужчин и с 55 лет у жен-
щин. Есть также послабления 
для отдельных категорий гра-
ждан, например, тех, кто трудит-
ся на вредном производстве. При 
этом с каждым годом средняя 
продолжительность жизни в 
стране увеличивается, сейчас 
она приблизилась к 72 годам.

«Не стоит воспринимать ре-
комендации МОТ иначе, чем 
просто новый стандарт для под-
счета числа работающих росси-
ян. Убрав верхнюю границу воз-
раста, мы вряд ли получим ради-
кальное изменение доли эконо-
мически активного населения, 
поскольку после 72 лет работаю-
щих граждан все же не так мно-
го», — уточнил Суринов.

Что касается общей оценки 
ситуации в стране, глава Росста-
та сообщил, что в 2016 году доля 
расходов населения на базовые 
продукты питания (мясо, рыба, 
молоко) немного выросла по 
сравнению с 2015 годом. Косвен-
но это свидетельствует о продол-
жающемся обеднении населе-
ния: чем меньше денег, тем даль-
ше от норм потребления отходит 
рацион. Тем не менее, по словам 
Александра Суринова, послед-
ние изменения совсем незначи-
тельные. 

И уже сейчас по некоторым 
признакам можно судить о том, 
что наши соотечественники по-
степенно начали возвращаться к 
привычному рациону. Суринов 
объяснил это в том числе замед-
лением инфляции. По итогам 
прошлого года она составила 5,4 
процента. При этом цены тормо-
зятся и в продовольственном 
секторе. На этот факт, по его 
мнению, повлияло исчезновение 
с полок более дорогих товаров 
иностранного производства и их 
замена дешевыми отечественны-
ми аналогами.

Расширенная ответст-
венность производите-
ля предполагает, что 

производитель и импортер долж-
ны принять на себя ответствен-
ность за утилизацию выпущенной 
или ввезенной продукции в конце 
ее жизненного цикла. Это не ка-
кой-то новый налог, а нормальное, 
принятое во всем мире стимули-
рование производителей продук-
ции — включая упаковку и упако-
вочные материалы — к снижению 
негативного воздействия на окру-
жающую среду. 

Сегодня многие компании пред-
лагают своеобразный «трейд-
ин» — принеси старый пылесос и 
получи скидку на новый.
АРТЕМ СИДОРОВ: Действительно, в 
последние месяцы мы все видели 
немало таких предложений. С по-
мощью таких рекламных акций 
дальновидные производители го-
товились к новым правилам 
игры.

А что выгоднее производителю: 
обеспечить утилизацию или пла-
тить экологический сбор?
АРТЕМ СИДОРОВ: Как известно, вся 
государственная политика в 
этой сфере выстроена таким 
образом, чтобы добиться мак-
симального вовлечения отходов 
в переработку и вторичное ис-
пользование. И введение РОП 
находится в той же парадигме. 
Ставки экологического сбора 
рассчитаны таким образом, 
чтобы выгодной была именно 
утилизация.

Были проведены специальные 
исследования, которые по заказу 
минприроды выполняли ученые 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки». В итоге, я считаю, был найден 
баланс интересов производите-
лей и переработчиков.

А о каких объемах идет речь?
АРТЕМ СИДОРОВ: К сожалению, пока 
еще в России культура обраще-
ния с отходами находится на 
крайне низком уровне. Поэтому 
и РОП вводится постепенно. По 
итогам 2016 года 5—10 процен-
тов продукции должно быть ути-
лизировано. Но уже в 2017 году 
по ряду позиций этот показатель 

составит 15 процентов. Ну, а 
пример — ЕС, где в среднем ути-
лизируется 50—60 процентов от-
ходов.

Если компания выбирает уплату 
сбора, то кто обеспечивает ути-
лизацию?
АРТЕМ СИДОРОВ: Утилизацией в этом 
случае занимаются специальные 
предприятия — региональные опе-
раторы в области обращения с 
ТКО. Причем сделано это должно 
быть по технологиям, получив-
шим положительное заключение 
государственной экологической 
экспертизы. Только в этом случае 
мы можем быть уверены, что про-
дукция действительно перерабо-
тана во что-то новое или исполь-
зуется вторично.

Как компании доказывают ути-
лизацию?
А РТ Е М  С И Д О Р О В : Главное доказа-
тельство — акт утилизации, фор-
ма которого разработана и ре-
комендована Росприроднадзо-
ром к применению, с приложе-

нием подтверждающих доку-
ментов. Утилизация произво-
дится самими производителями 
(импортерами), их ассоциация-
ми или по договору со специали-
зированной лицензированной 
компанией. При этом надо по-
нимать, что государственный 
инспектор Росприроднадзора 
придет в эту компанию и прове-
рит и лицензию, и то, действи-
тельно ли она осуществляет ути-
лизацию этих видов отходов на 
практике.

Что грозит нарушителям — тем, 
кто не перерабатывает или иска-
жает информацию?
АРТЕМ СИДОРОВ: За несоблюдение 
экологических и санитарно-
эпидемиологических требова-
ний при обращении с отходами 
грозит штраф до 250 тысяч ру-
блей или приостановление дея-
тельности предприятия на срок 
до 90 суток. За сокрытие или 
искажение экологической ин-
формации максимальная сан-
кция — 80 тысяч рублей. При 

этом мы ожидаем, что Кодекс об 
административных правонару-
шениях будет дополнен специ-
альной статьей, как раз за невы-
полнение требований по ответ-
ственности производителя.

Каковы шансы на повторное 
применение отходов после ути-
лизации? Где и что может быть 
использовано?
АРТЕМ СИДОРОВ: Читатели моего воз-
раста, а тем более — старшего по-
коления, наверняка хорошо пом-
нят, как в Советском Союзе соби-
рали макулатуру и металлолом. А 
еще сдавали стеклянные бутылки 
из-под кефира, молока и прочих 
напитков. Все это попадало во вто-
ричное использование. Сегодня 
«ассортимент» того, что можно 
использовать, стал только шире. 
Например, старые шины можно 
измельчать в крошку, которая ис-
пользуется в асфальте и для спор-
тивных покрытий залов. Машин-
ные масла после очистки можно 
использовать вторично. Из старой 
бытовой техники выделяются 
фракции драгоценных металлов, а 
металлические корпусы идут в ме-
таллолом. Из пластиковой тары 
изготавливают строительную 
стрейч-пленку, малые городские 
архитектурные формы (скамейки, 
навесы, заборы), бытовые товары 
народного потребления (тазы, 
лейки). В общем, технологий мно-
го, главное, чтобы было желание.

Сегодня бурные дебаты во всем 
мире идут вокруг упаковки. Не-
которые страны вообще собира-
ются отказаться от пластиковой 

упаковки и одноразовой посуды 
по причине ее неэкологичности. 
Что происходит с утилизацией 
вредного пластика у нас?
АРТЕМ СИДОРОВ: Мы глубоко убежде-
ны, что вопрос утилизации упако-
вок, в том числе опасных для че-
ловека и для природы, — это во-
прос экономических стимулов и 
экологической культуры. Эконо-
мические стимулы созданы. В ре-
зультате ситуация должна начать 
коренным образом меняться. Но-
вые условия для притока инвести-
ций в отрасль переработки отхо-
дов обеспечат потребность в со-
здании производственных объек-
тов по переработке отходов, под-
лежащих утилизации, что позво-
лит минимизировать технологию 
захоронения отходов. Следова-
тельно, будут уменьшаться пло-
щади несанкционированных сва-
лок, а затем и вовсе ликвидиро-
ваться. Все это, в свою очередь, 
неизбежно скажется положитель-
но и на качестве жизни населения, 
и на создании благоприятных ус-
ловий для проживания и развития 
во всех регионах страны.

Что же касается экологиче-
ской культуры, то очень важны 
просветительские мероприятия, 
направленные на повышение 
уровня экологического самосоз-
нания. Кстати, одна из главных 
целей Года экологии, наряду со 
снижением негативного воздей-
ствия на окружающую среду, — 
это формирование экологиче-
ской культуры граждан.

Акцент

 За несоблюдение 
экологических требований 
при обращении с отходами 
грозит штраф 
до 250 тысяч рублей

Пластическая операция

По статистике 
Росстата, среди пен-
сионеров трудится 
каждый третий — 
это примерно 15 
миллионов человек

Демографы смягчили 
прогноз по убыли 
населения России — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1363160
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КОЛИЧЕСТВО ОБЪЕКТОВ РАЗМЕЩЕНИЯ ОТХОДОВ В РОССИИ, ЕД. Источник: Clevereco, Минприроды, РАДЭКО
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150
МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ,
по различным оценкам, требуют-
ся на создание инфраструктуры 
по переработке отходов в России
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Андрей Туманов

16



12 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 февраля 2017
среда №27 (7193)

Наука facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ В Тихом океане
появится первый в мире
город на воде 

Артизанополис 
отплывает 

Юрий Медведев

ПЛАВАЮЩИЕ города давно обыденность. Правда, пока 
только в фантастических романах. Скажем, в романе 
Жюля Верна город на воде пересек Атлантику, совершая 
круиз из Англии в США. Описаны такие города и в много-
численных проектах, которые создают уже не один деся-
ток лет. Варианты на любой вкус: небоскребы и малоэ-
тажные дома, на миллион жителей и на пять тысяч, на 
якоре и дрейфующие. Одним из первых был  проект горо-
да Тритон, разработанный в 1960 году знаменитым аме-
риканским архитектором Фуллером. Но он так и остался 
на бумаге, как и все остальные подобные идеи. 

Сейчас энтузиасты плавающих городов заявляют: их 
время пришло. А «поможет» в этом прорыве глобальное по-
тепление. Сценарии климата рисуют катастрофические 
картины затоплений многих районов Земли из-за повыше-
ния уровня океана. По утверждению ученых, города на воде 
гораздо устойчивее к атакам стихий, например цунами. 
Еще один плюс — они экологически чистые. Энергию будут 
вырабатывать альтернативные источники, использующие 
силу ветра, энергию Солнца и воды. Словом, по прогнозам 
ряда специалистов, в самое ближайшее время начнется 
бум плавающих городов, а значит, проекты снимут с полок. 

И вот первая ласточка. Власти Французской Полинезии 
подписали меморандум с  американским институтом 
Seasteading Institute и появилась реальная перспектива, 
что строительство первого плавучего города начнется до 
2019 года. Артизанополис (одно из его предполагаемых на-
званий) будет состоять из 11 платформ в форме прямоу-
гольников и пятиугольников, которые можно менять ме-
стами и выстраивать в любой конфигурации. Размер одной 
платформы — 50 метров в длину и столько же в высоту. В 
шторм платформу можно выше поднимать над водой, что-
бы защитить жителей от волн и ветра. Проект оценивается 
в 230 миллионов долларов, а на обслуживание одного 
искусственного острова потребуется  около 8 миллионов 
долларов в год.

Институт Seasteading Institute был основан в 2008 году 
бизнесменами Кремниевой долины. Эти отцы-основатели 
разработали концепцию плавающих городов. В ее основе 
не спасение людей от разгула стихии, а полная свобода че-
ловека от административно-политических границ. Жите-
лей будет объединять общий добровольный выбор. Они 
сформируют сообщества, руководствуясь собственными 
интересами, вместо того чтобы жить бок о бок просто пото-
му, что родились в одном месте и из-за принадлежности к 
той или иной национальности. Такие города не будут попа-
дать под юрисдикцию ни одной страны мира. Плавучие 
острова в составе будущего искусственного архипелага мо-
гут привлечь крупные IT-корпорации, офшорные радио-
станции и другие компании, стремящиеся к свободе дея-
тельности. Предполагается освободить компании от упла-
ты налогов и каких-либо законодательных ограничений. А 
вот каким в итоге будет первый в мире город на воде? Об 
этом еще предстоит договориться ученым и властям Фран-
цузской Полинезии.     

НЕОЖИДАННО 

Компьютер 
обыграл асов 
покера 

ПРОГРАММА 
«БЛЕФ»

Юрий Медведев 

РУХНУЛ последний бастион че-
ловека, который оставался не-
преступным для искусственного 
интеллекта. Ранее компьютер 
победил людей в шашки, шахма-
ты и даже го — древнейшую игру, 
где важна интуиция. И только 
покер был компьютеру не по зу-
бам. Дело в том, шашки, шахма-
ты и го — игры с полной инфор-
мацией. Оба игрока видят, что 
происходит на доске, и просчи-
тывают свои ходы в зависимости 
от предполагаемых действий 
противника. В покере по-друго-
му: соперники не знают карт 
друг друга. Это делает задачу для 
компьютера сложнее — он не мо-
жет просчитать все.

И вот в Питтсбурге состоялся 
матч между машиной Libratus и 
лучшими профессионалами. Иг-
рали в самый популярный вид 
покера — Техасский холдем. Сна-
чала машина знала только пра-
вила — какие есть карты, какие 
комбинации сильнее, в какой по-
следовательности ходят игроки. 
И училась, играя сама с собой, 
сделав нескольких триллионов 
раздач. 

Матч проходил в течение 20 
дней. Каждый день игроки про-
водили за компьютером по 12 и 
больше часов. «Мы попробовали 
несколько стратегий, но они не 
работали, играли с машиной как 
с человеком, но и это не работа-
ло. Мы меняли стратегии, чтобы 
найти уязвимости, но не преу-
спели, — рассказали игроки. В 
итоге люди проиграли 1,8 мил-
лиона долларов. Игра шла не на 
настоящие деньги, хотя и прохо-
дила в казино. 

Создатели подчеркивают, что 
их алгоритм не заточен под по-
кер: его можно применять для 
любых игр с неполной информа-
цией — для оценки рисков на бир-
же, при переговорах и в других 
областях.

ЛАБОРАТОРИЯ 
Машина 
летает лучше 
живого 
прототипа 

РОБОТ ВСТАЛ 
НА КРЫЛО

Аркадий Симонов 

УНИКАЛЬНУЮ машину создали 
американские инженеры из Ка-
лифорнийского технологическо-
го института и университета Ил-
линойса. Робот летучей мыши по 
эффективности полета превзо-
шел созданное природой живот-
ное. Вес «феномена» 93 грамма, 
размах крыльев 0.3 метра. Он 
полностью копирует даже самые 
мельчайшие особенности полета 
летучих мышей. Управляет поле-
том крошечный бортовой 
компьютер.

Главная особенность робота — 
мягкие крылья. Как известно, 
именно благодаря своим кры-
льям летучие мыши вытворяют 
все элементы «воздушной акро-
батики» — резко поворачивают-
ся в воздухе, совершают крутые 
броски вверх или вниз. Крыло 
способно принимать одну из 40 
известных форм, каждая из кото-
рых обладает своими аэродина-
мическими характеристиками.

Ученые решили повторить эту 
удивительную конструкцию, ко-
торая должна сочетать, казалось 
бы, несочетаемое. Крыло должно 
быть легким и одновременно 
прочным, гибким и подвижным 
для того, чтобы очень быстро из-
менять форму во время выполне-
ния пируэтов в воздухе. Во время 
полета тончайшая мембрана 
крыла формирует своего рода 
карман, в который попадает 
«порция» воздуха, а затем интен-
сивным движением этот воздух 
выталкивается крылом в нужном 
направлении, обеспечивая более 
высокую подъемную силу. Ис-
следователям удалось решить за-
дачу, выбрав после серии экспе-
риментов тончайшую пленку из 
эластичной силиконовой резины 
толщиной всего 54 микрона. 

Созданный робот способен 
проникать в такие места, кото-
рые недоступны беспилотникам 
с жесткой конструкцией кры-
льев. Поэтому он может стать 
идеальным вариантом для рабо-
ты во многих ситуациях, когда 
острые грани лопастей других 
аппаратов могут ранить людей, 
попавших в ловушку при сти-
хийных бедствиях, к примеру, 
или повредить какое-нибудь 
хрупкое и ценное оборудование.

Награда Названы имена молодых лауреатов премии президента РФ 
в области науки и инноваций за 2016 год

Гений-генератор

Юрий Медведев 

Б
есспорно, что отмечен-
ные премией работы 
наших молодых ученых 
соответствуют мирово-
му уровню. А критерий 

для такой оценки один, общепри-
нятый в научном сообществе: пу-
бликации в престижных научных 
журналах. И с этим у лауреатов 
все в порядке. Неслучайно у них 
высок и основной показатель 
продуктивности работы, индекс 
Хирша. 

По словам экспертов, выбор 
из почти 300 заявок на премию 
было сделать непросто. Среди 
претендентов много  достойных.  
Такая конкуренция среди моло-
дых ученых свидетельство, что 
наша наука остается привлека-
тельной для талантливой моло-
дежи. Ее научный уровень оста-
ется высоким, несмотря на 
«утечку мозгов». Значит, Россия 
продолжает генерировать спо-
собных людей. Кстати, число 
ученых в возрасте до 39 лет в на-
шей науке за последние годы вы-
росло на 30 процентов. А в неко-
торых направлениях молодых 
ученых стало больше, чем воз-
растных.

Отметим, что все лауреаты 
работают в академических ин-
ститутах. Факт  сам по себе по-
казательный. Несмотря на сни-
жение и так скудного финанси-
рования, реформу, которая кар-
динально изменила жизнь ака-
демической науки, жесткую 
критику в ряде СМИ,  институ-
ты РАН продолжают выдавать 
результаты мирового уровня. 

Объявление имен лауреатов 
премии президента РФ приуро-
чено ко Дню российской науки.  
Размер каждой премии  2,5 мил-
лиона рублей. «РГ» представля-
ет работы лауреатов. 

Разработка Ильи Романченко 
(Институт сильноточной элек-
троники СО РАН, г. Томск) мо-
жет иметь важнейшее значение 
для оборонки, в частности, для 
вывода из строя различных си-
стем, «напичканных электрони-
кой»: самодельных взрывных 
устройств, которыми пользуют-
ся террористы, мобильных теле-
фонов, беспилотных аппаратов, 
остановки автомобилей и т.д. 
Причем установка может подав-
лять «врага» на расстоянии до 1 
километра. 

Казалось бы, подобные сред-
ства уже имеются у ведущих ар-
мий мира. 

Верно, но мощность создан-
ной Романченко установки по 
мощности в 10 раз превосходит 
все известные в мире аналоги и 
достигает 1 ГГв, что во много раз 
больше, чем у крупных АЭС. 
(Вся эта мощь сосредоточена в 
наноимпульсе длительностью 
10-9 секунды). А значит, эффек-
тивность во много раз выше, 
чем у ныне действующих систем 
электронной борьбы. 

— Генератор Романченко — 
это настоящий прорыв в науке, 
— сказал заместитель директора 
Института сильноточной элек-
троники СО РАН Владислав Ро-
стов. — Ему впервые в мире уда-
лось разработать принципиаль-

но новый способ преобразова-
ния энергии. А если конкретно, 
то превратить мощные наносе-
кундные импульсы в дециме-
тровые радиоволны. Почему так 
важен именно этот диапазон? 
Дело в том, что существуют по-
добные генераторы, но для бо-
лее коротких волн — миллиме-
тровых и сантиметровых, а в 
«оборонке» работают с более 
длинными, дециметровыми. Так 
что Романченко попал в цель. 
«При создании своего генерато-
ра он применил необычный под-
ход, — говорит Ростов. — По сути, 

это  новая  физика .  В  итоге 
устройство получилось про-
стым, дешевым, очень компак-
тным. 

Этот генератор найдет себе 
дело и на «гражданке», напри-
мер в медицине. При воздейст-
вии излучения на мембрану 
клетки ее проницаемость резко 
возрастает, и она пропускает 
больше лекарства. Это позволит 
существенно сократить дозы, а 
значит, подобные эффекты, что 
особенно важно для терапии он-
кологии. 

Рак и свистнуть 
не успеет 

Алексей Дмитри-
ев и Анна Кудрявце-
ва (Институт моле-
кулярной биологии 
им. В.А. Энгельгардта 
РАН) награждены за 
новый метод ранней ди-
агностики рака с помо-
щью онкомаркеров. Кто-то 
скажет, а что здесь нового? 
Сегодня многие предлагают 
за деньги проанализировать 
любой из нескольких десятков 
маркеров, которые задолго 
до появления опухоли 
способны оповестить о 
грядущей опасности. И 
человек уже может принимать 
меры, что в онкологии 
сегодня является 
ключевым фак-
тором спасения 
от страшной бо-
лезни. 

Все так, если бы не одно 
но… В ведущих странах 
мира бум онкомаркеров 
сейчас сменился скеп-
тическим отношением. 
Оказалось, что около 
30 процентов таких 
а н а л и з о в  в ы д а ю т 
ошибку. Поэтому сегод-
ня онкомаркеры применяются 
только для массового скринин-
га, и если у человека превышен 
некий порог, это повод для бес-
покойства. Надо проводить бо-
лее углубленное исследование. 
Но даже если все нормально, 

нет гарантии, что анализ на са-
мом деле верный. 

— Лауреаты предложили сов-
сем иной подход, — говорит за-
меститель директора Института 
молекулярной биологии им. В.А. 
Энгельгардта Дмитрий Гряду-
нов. — Для каждого вида рака из-
учается не какой-то один из из-
вестных маркеров, а целый на-
бор. Причем исследуется, как 
они взаимодействуют друг с 
другом, как проявляют себя на 
разных этапах развития опухо-
ли и т.д. В итоге диагностика пе-
реходит на совершенно новый 

уровень. Теперь врач может на 
самой ранней стадии однознач-
но сказать, есть предпосылки у 
человека к появлению рака или 
н е т.  О ш и б к и  п р а к т и ч е с к и 
исключены. 

Кроме более точной эффек-
тивной диагностики работа лау-
реатов позволяет намного эф-
фективнее лечить пациентов. 
Ведь каждый из нас индивидуа-
лен, и каждый рак индивидуа-
лен. Так вот, выявленные онко-
маркеры дадут возможность 
следить, как развивается бо-
лезнь, какие препараты эффек-
тивны, а какие нет. А значит, 

речь идет совсем о другом уров-
не медицины — о персонифици-
рованном лечении пациента. 

Формула для робота 
Говорят, что 99,9 математи-

ческих задач — это чистая игра 
ума, «искусство ради искусст-
ва», а результаты практически 
не применимы в обычной жизни. 
Работа лауреата премии Алек-
сандра Гайфуллина (Математи-
ческий институт им. В.А. Сте-
клова РАН) скорее всего станет 
приятным исключением. Полу-
ченные результаты могут по-
мочь в создании роботов. 

Александр Гайфуллин решил 
задачу, над которой более века 
бьются математики. Объект из-
учения — многогранники. Но не 
из школьного курса, а изгибае-
мые. У них жесткие ребра, а углы 
меняются. Впервые такие тела 
ввели в науку еще в XIX веке, и 
сразу же математики сформули-
ровали несколько хитроумных и 
коварных задач. Во всяком слу-
чае решение затянулось на деся-
тилетия. 

Одну из них «расколол» в 
1996 году Иджад Сабитов. Он до-
казал, что, как бы мы ни сгибали 
трехмерный многогранник, как 
бы ни меняли его углы, объем 
тела останется неизменным. И 
сразу возник естественный для 
математиков вопрос: а если у 
тела будет 4, 5 и вообще сколько 
угодно граней? Объем все равно 
не изменится? 

Над этой задачей математики 
всего мира бились 20 лет, и вот 
только сейчас Александр Гай-
фуллин наконец нашел ответ: 
для любого числа граней объем 

останется 
неизмен-
н ы м . 
Надо от-
м е т и т ь , 

ч т о  в с е х 
коллег пора-

зил сам под-
ход российско-

г о  у ч е н о г о  к 
этой задаче. «Для 

решения подобных 
обычно использует-

ся вполне определен-
ный математический 

аппарат, а я применил со-
вершенно новый, — объя-

сняет Гайфуллин. — Нет, я его 
не придумал, он хорошо изве-

стен, но работает в других 

з а д а ч а х . 
Никому не прихо-

дило в голову, что его 
можно применить 
для изгибаемых мно-
гогранников. У меня 
получилось. 

По мнению специа-
листов, российский математик 
открыл новое направление в гео-
метрии и топологии. Вообще 
сфера применения такого подхо-
да очень обширная, и прежде 
всего самые разные шарниры, 
без которых не обходится меха-

ника множества механизмов. 
Помимо роботов, это солнечные 
батареи спутников, которые на 
старте должны складываться, а 
после вывода на орбиту рас-
прямляться, занимая большие 
площади. 

Как Вселенная рождалась 
Говоря образно, Блау, Лущев-

ская и Пославский ( НИЦ «Кур-
чатовский институт») верну-
лись на 13,8 миллиарда лет на-
зад, когда после Большого взры-
ва родилась наша Вселенная. В 
первые мгновения (около 10-11 
секунды) после появления на 
свет Вселенная представляла из 
себя кварк-глюонную плазму. 
Изучение этого феномена — 
одна из главных задач знамени-
того Большого адронного кол-
лайдера в ЦЕРН. Есть гипотеза, 
что именно на этой плазме ле-
жит «вина» за одну из загадок 
природы — исчезновение из Все-
ленной антивещества. 

Лущевская и Пославский — 
теоретики, они строят различ-
ные модели поведения плазмы, 
Блау — экспериментатор, прове-
ряет эти и другие версии. Лу-
щевской были предсказаны раз-
личные параметры КГП и, в 
частности, так называемый ки-
ральный магнитный эффект, ко-
торый позволяет объяснить, по-
чему во Вселенной материя пре-
обладает над антиматерией. 

Сфера Пославского — кварки, 
из которых состоят протоны и 
нейтроны. Из семейства извест-
ных на сегодня 6 видов кварков 
ученый выбрал два — «прелест-
ный « и «очарованный». И хотя 
они напрямую не входят в со-
став протонов и нейтронов, но 
без них картина мира была бы 
иной. Ученому удалось пока-
зать, что хотя эти кварки суще-
ственно отличаются, но физику 
процессов, в которых они участ-
вуют, можно связать простым 
соотношением. Что было под-
тверждено экспериментом. 

— Работы наших сотрудников 
имеют несколько аспектов, — 
сказал президент «Курчатовско-
го института»  Михаил Коваль-
чук. — Что касается научного 
уровня, то он очевиден. Ведь ста-
тьи опубликованы в престижных 
журналах. Но я бы посмотрел на 

это шире. В кризисные для 
страны годы наши ученые 
вышли на мировой науч-
ный рынок, способство-

вали запуску крупных про-
ектов в ЦЕРН, ИТЭР, участвуют в 
создании в Германии лазера на 
свободных электронах и мощно-
го протонного ускорителя.  А се-
годня Россия вообще стала  пол-
ноправным и важнейшим участ-
ником мировых суперпроектов. 
Но ситуация меняется. Можно 
сказать, что мы вернулись в Рос-
сию, у нас есть свои мегапроек-
ты, например НИКА, ПИК, ИГ-
НИТОР. На них должны работать 
ученые мирового уровня. Так вот 
лауреаты перенесут сюда свой 
опыт и знания. Принесут пользу 
нашей науке в России. 

На Большом адронном коллайдере 
ученые вернулись на 13,8 миллиар-
да лет назад, когда после Большого 
взрыва родилась наша Вселенная. 

Акцент

 Число ученых в возрасте 
до 39 лет в нашей науке 
за последние годы выросло 
на 30 процентов 

Так может выглядеть плавающий город Артизанополис, кото-
рый намерены построить во Французской Полинезии.  

Решение задачи 
про многогран-
ники открыло 
новое направле-
ние в геометрии 
и топологии. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

E
P

A

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
 /

 S
E

A
S

T
E

A
D

IN
G

Оповещение о проведении общественных обсуждений 
в управе района Очаково-Матвеевское города Москвы

На общественные обсуждения представляется проектная доку-
ментация по объекту «Федеральное государственное бюджетное 
учреждение «Клиническая больница № 1» Управления делами Пре-
зидента Российской Федерации по адресу: г. Москва, ул. Старово-
лынская, д. 10. Реконструкция Патологоанатомического корпуса».

Целью проведения работ по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), намечаемой деятельности по реконструкции объек-
тов Клиническая больница № 1 на территории ООПТ регионального 
значения является комплексная оценка возможного воздействия 
проектируемых объектов на окружающую среду.

Тема обсуждений: «Охрана окружающей среды. Благоустрой-
ство и озеленение».

Заказчик проектов: ФГБУ «Дирекция по строительству и ре-
конструкции объектов федеральных государственных органов» 
Управления делами Президента Российской Федерации. 

Адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 47, тел.:+7 (495)190-58-
62, +7 (495)190-58-32, e-mail: mail@fgup-dsr-udprf.ru.

Разработчики проектов: 
ФГУП «ПСР» Управления делами Президента Российской Феде-

рации (Федеральное государственное унитарное предприятие 
«Предприятие по архитектурно-строительному проектированию, 
строительству и реконструкции объектов капитального строитель-
ства» Управления делами Президента Российской Федерации).

Адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 47, тел./факс: (495) 606-
29-01, е-mail: fgup_psr@mail.ru.

Ответственный за организацию проведения общественных 
обсуждений: Управа района Очаково-Матвеевское города Москвы, 
119361, г. Москва, ул. Б. Очаковская, д.10, тел.: (495) 437-12-50, факс: 
(495) 473-23-33, e-mail: ochakovo-uprava@mos.ru (отв. от управы 
района — начальник отдела по взаимодействию с населением управы 
района Очаково-Матвеевское, телефон для связи: 8(495)473 96 20.

Общественные обсуждения организуются: в форме слуша-
ний 30 марта 2017 г. 18.00 по адресу: г. Москва, ул. Б. Очаковская, 
д. 10 в конференц-зале управы района Очаково-Матвеевское (каб. 
112). Время начала регистрации участников: 17.00.

Форма представления замечаний и предложений — направ-
ляется письменно заказчику проектов (mail@fgup-dsr-udprf.ru) и в 
отдел по взаимодействию с населением управы района Очаково-
Матвеевское по адресу: г. Москва, ул. Б. Очаковская, д.10, либо по 
электронной почте: ochakovo-uprava@mos.ru с пометкой для Нико-
лаева Д.Ф.

Информационные материалы для ознакомления по теме об-
щественных обсуждений находятся у Заказчика проектов (г. Москва, 
ул. Мясницкая, д. 47) и в управе района Очаково-Матвеевское по 
адресу: г. Москва, ул. Б. Очаковская, д.10, каб. 105.

В период с даты опубликования оповещения до даты проведения 
общественных обсуждений до 30 марта 2017 г. специалистами отдела 
по взаимодействию с населением управы района Очаково-
Матвеевское совместно с представителями проектных организаций 
проводятся консультации по теме общественных обсуждений по 
адресу: г. Москва, ул. Б. Очаковская, д.10, с 8.00 до 17.00, тел.: 8 (495) 
473 96 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УНИВЕРСИАДА Хозяева 
студенческих Игр-2019
задали планку рекорда

Зачетная зима

Илья Трисвятский

ТОЛЬКО два комплекта наград осталось разыграть на 
XXVIII зимней Универсиаде в Алма-Ате (Казахстан). 
Сборная России победила в медальном зачете досрочно 
и задала себе рекордную планку на следующий студенче-
ский форум, который через два года примет Красноярск. 

У России в Алма-Ате 27 золотых, 25 серебряных и 15 
бронзовых наград, то есть всего 67 призовых мест. С за-
пасом побит установленный нашей же командой в 2015-
м прежний рекорд зимних Универсиад как по «золоту» 
(20), так и по количеству медалей (56). 

Вчера наша копилка пополнялась за счет представи-
телей разных видов спорта. Победы одержали лыжница 
Лилия Васильева (масс-старт 15 км «классикой»), ма-
стер фристайла Анна Антонова (ски-кросс), сноуборди-
сты Анастасия Логинова и Михаил Матвеев в акробати-
ческой дисциплине «биг эйр». 

В игровых видах у наших команд были знаковые про-
тивостояния с Канадой. В финальном матче турнира по 
керлингу девушки, руководимые скипом Викторией 
Моисеевой, уступили «кленовым листьям» со счетом 
3:8. Зато чуть позже в полуфинале мужских соревнова-
ний по хоккею с шайбой сборная России оставила не у 
дел родоначальников игры — 4:1. Сегодня в финале 
предстоит сражение с хозяевами льда казахстанцами, 
которые с аналогичным счетом одолели Чехию.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Россияне
все еще не восстановлены
в своих правах

Мало хорошего

Николай Долгополов

ОСОБЫХ перемен, признаться, и не ждали. Руководство 
Совета Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) совсем не торопится снимать дисква-
лификацию с Всероссийской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА). И, конечно же, как всегда рупором ИААФ высту-
пил глава рабочей группы ИААФ норвежец Руне Андер-
сен, долгие годы живущий в Канаде, где и обосновалось 
Всемирное антидопинговое агентство.

За спокойной давнишней формулировкой о приоста-
новке членства ВФЛА в ИААФ скрывается неприятней-
шая реальность: с ноября 2015 года российские легкоат-
леты отстранены от всех международных состязаний. А 
теперь после доклада мистера Андерсена на Совете со-
бытия развиваются для нас еще более драматично. В ав-
густе Россия не сможет участвовать в 16-м чемпионате 
мира по легкой атлетике в Лондоне под своим флагом. 
Это сколько же потребуется времени, чтобы убедить 
ИААФ в очевидном: с допингом у нас — не знаем, как в 
других странах, — развернута решительная битва.

И хотя все критерии, а если без дипломатии, требова-
ния ИААФ к нашей Федерации были безоговорочно вы-
полнены, президент Себастьян Коэ, уверенно опираю-
щийся на верного Андерсена, никак не хочет решить во-
прос о восстановлении. Почему? Не видит причин. Со 
зрением у лорда Коэ в порядке, а вот с отношением к рос-
сиянам совсем худо.

Напомню, что прежние лидеры ВФЛА на выборах но-
вого президента ИААФ приложили все усилия для того, 
чтобы главой крупнейшей после ФИФА мировой спор-
тивной федерации стал почему-то не Сергей Бубка, а 
именно Себастьян Коэ. Вот уж ошибка так ошибка…

Тем не менее в официальном документе ИААФ, опу-
бликованном после Совета, милостиво значится, что 
россиянам моложе 15 лет разрешено стартовать в конце 
июля в легкоатлетической программе Международного 
юношеского олимпийского фестиваля в венгерском го-
роде Дьоре. Но вот 35 ведущим легкоатлетам, уже подав-
шим заявки на участие в турнирах ИААФ под нейтраль-
ным флагом, придется подождать, видимо, очередной 
проверки. В то же время Совет ИААФ принял к сведению, 
что в докладе Макларена упоминаются имена 200 рос-
сийских легкоатлетов. Их, не утруждая себя в доказа-
тельстве вины, сочли за нарушителей. Значит, предстоит 
расследование, а допуск к состязаниям будет в лучшем 
случае отложен.

Андерсен все же признал, что его встречи с мини-
стром спорта Павлом Колобковым, Дмитрием Шляхти-
ным и другими руководителями российского спорта 
были позитивны, изменения заметны. Создается впечат-
ление, что больше всего рабочей группе понравились 
признания средневика Андрея Дмитриева, выступивше-
го с туманными намеками, будто он видел одного из тре-
неров сборной России, отстраненного от работы, на ка-
ких-то сборах. Это странное заявление как раз и зачтено 
нам в плюс. У нас стукачей терпеть не могут, а в Между-
народной федерации — непонятно за что ценят.

Андерсен считает, что пока Российское антидопинго-
вое агентство работает не на всю мощь, восстановление 
членства ВФЛА невозможно. Да и некоторые доводы ру-
ководителей нашего спорта показались Андерсену обид-
ными. А что тогда сказать о высказываниях в наш адрес 
самого мистера Андерсена? Они совсем не бальзам на 
душу…

Восстановление членства, судя по всему, в лучшем 
случае может произойти лишь в ноябре-декабре 2017-го. 
Два года по существу без большой легкой атлетики. Бо-
лее сурового и беспрецедентного наказания в истории 
международного спорта еще не было.

В отношении президента ИААФ и близких к нему лиц 
к России гораздо больше политики, чем спорта. И как 
итог вывод из отчета рабочей группы, оглашенный Ан-
дерсеном: «Совет ИААФ принял решение пока не восста-
навливать членство ВФЛА».

ТОЛЬКО В «РГ» Один из лидеров ФК «Спартак» Дмитрий Комбаров рассказал о том, 
как Массимо Каррера сумел поднять команду на первое место в чемпионате

Все равны перед Мистером
Артур Нанян

Р
оссийские клубы продолжа-
ют готовиться к весенней 
части сезона. На днях на 

вторые зимние сборы в этом году 
вылетел лидер Премьер-лиги — 
московский «Спартак». В отли-
чие от своего главного конкурен-
та «Зенита», команда Массимо 
Карреры не участвует в еврокуб-
ках и может полностью сосредо-
точиться на чемпионате. Чего 
ждать от «красно-белых» весной, 
в эксклюзивном интервью «РГ» 
рассказал защитник  «Спартака» 
и сборной России Дмитрий Ком-
баров.

Вы провели первый сбор при 
Массимо Каррере. Что вам за-
помнилось?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Много беговой 
работы, занятий в зале. В прин-
ципе, это нормально для первой 
части подготовки, потому что у 
нас был отпуск и нам надо подтя-
гивать «физику». 

Во времена Романцева игроки 
жаловались на «максималку», 
которую он иногда давал во вре-
мя сборов, тренировок. У Карре-
ры нечто подобное есть?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: У кого-то, мо-
жет, и есть, но не у Карреры. У 
него направленная работа идет. 
Например, на первом сборе было 
больше беготни, упражнений на 
выносливость, силу. На втором 
мы уделяем много внимания так-
тике. 

Кстати, как вы обращаетесь к 
Каррере?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Мистер. А он на-
зывает нас по имени, причем без 
акцента.

А на русском он уже может что-
то сказать?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Только баналь-
ные вещи — привет, пока. Все под-
сказки он дает через переводчи-
ка, чтобы мы не путались. 

Какой Каррера человек? Андрей 
Ещенко в интервью нам расска-
зывал, что порой Каррера, быва-
ет, может вспылить.
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Согласен с Анд-
реем, Мистер очень эмоциональ-
ный. Если видит, что мы делаем 
что-то не так или не выполняем 
его установок, то, естественно, 
может «взорваться». Бывает, 
Каррера и в перерыве накричит. 
Но он это делает не для того, что-
бы оскорбить кого-то, а что-
бы завести нас. 

Какие у вас отношения с 
Каррерой? Можете подшу-
тить над ним?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: На поле, во вре-
мя тренировки никаких шуток 
быть не может. А в жизни, конеч-
но, можем и вместе посмеяться 
над чем-нибудь. Но Каррера — 
очень требовательный человек.

Он этим не напоминает Фабио 
Капелло?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Это их главное 
сходство. Они не дают никаких 
поблажек. Самая главная заслу-
га Карреры — он объединил ко-
манду. Для него нет основных и 
запасных — все вместе. Кроме 
того, Мистер немного по-
менял подго-
товку и так-
тику. Пото-
м у  м ы  и 
идем сей-
час на пер-
вом месте. 

А про чемпионство Каррера вам 
ничего не говорит? Или, может, в 
раздевалке между собой игроки 
обсуждают это? 
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Вот на эту тему я 
вообще не хочу говорить. Пока 
рано думать о чемпионстве. Я во-

обще не любитель давать про-
гнозы. 

А вот полузащит-
ник ЦСКА Геор-
гий Миланов 
уже сказал, что 
«Спартак» не-
заслуженно 
идет на первом 
месте и еще по-
теряет очки во 
второй части се-
зона. 
Д М И Т Р И Й  К О М Б А -

РОВ: Это его мне-
ние, раз он так 

сказал. Не хочу его 
осуждать, нас рассудит время. 

Вот весной и посмотрим, кто на 
каком месте будет. Я не согла-
сен, что мы незаслуженно идем 

на первом месте. Всем коман-
дам в каких-то матчах везло. Тот 

же ЦСКА в 3—4 встречах за-
бивал на последних 

минутах,  но 

мог и вооб-
ще проиграть. Как 
можно говорить о том, 
что мы незаслуженно 
лидируем, если у нас 
есть отрыв в пять очков?  

Мало кто ожидал, что «Спартак» 
проведет такую мощную тран-
сферную кампанию. Кто из но-

вичков реально усилит команду 
во второй части сезона?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Да все наши но-
вички в порядке, хотя больше 
всего говорят о Луисе Адриано и 
Самедове. Изначально было 
ясно, что Адриано и Самедов уси-
лят нас. Уровень этих ребят всем 
известен.

Несколько вопросов о сборной. 
Станислав Черчесов говорил, 
что не вызывает нескольких ре-
бят, чтобы они восстановились 
после чемпионата Европы. Долго 
переживали после турнира во 
Франции?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Мы провали-
лись на Евро и заслужили крити-
ку. После матча с Уэльсом психо-
логическое состояние оставляло 
желать лучшего. Вся страна была 
в негативе, все про это говорили.  

Сборную ругали и после недав-
них товарищеских встреч. Пора-
жение от Катара, падение в рей-
тинге ФИФА. Не считаете, что от-
ношение к команде пока не из-
менилось в лучшую сторону?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ:  Это уже наша 
задача — сделать так, чтобы люди 
за нас переживали. В сборной 
много молодежи, ей нужно вре-
мя.  

Как считаете, Россия – футболь-
ная страна?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Это самый попу-
лярный вид спорта не только в 
России, но и во всем мире. Так что 
ответ очевиден. Много говорят, 
что у нас мало людей на трибу-
нах, но есть и обратные примеры. 
Например, на любом нашем мат-
че меньше 20 тысяч не бывает, а 
абонементы все раскуплены. Это 
ведь о чем-то говорит.

Хоккей На третьем этапе Евротура главный тренер нашей сборной  
Олег Знарок будет экспериментировать

К шведам едут 
молодые

Илья Соболев 

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хок-
кейной лиги взял по-
следнюю паузу в этом 
сезоне, чтобы сборная 

России могла сыграть на Швед-
ском этапе Евротура. 

Уже завтра команда Олега 
Знарка проведет вынесенный 
матч против финнов в Санкт-Пе-
тербурге.

«Регулярку» КХЛ пришлось 
прервать на самом интересном 
месте. Всем командам осталось 
провести по два-три матча, и по 
итогам этого короткого отрезка 
определится многое. Например, 
победитель гладкого чемпионата. 
За этот титул ведут борьбу сто-
личный ЦСКА и СКА: питерцы 
впереди на три очка. Интриги до-
бавляет тот факт, что на финише у 
обеих команд абсолютно иден-
тичные соперники.

Еще более ожесточенной ожи-
дается драка за места в плей-офф. 
На момент вчерашнего дня на За-

паде незабронированными оста-
вались всего две путевки.  Фавори-
том в борьбе за одну из них явля-
ется «Витязь», выдавший серию 
из восьми побед подряд. Вчера 
подмосковная команда могла пра-
ктически гарантировать себе ме-
сто в восьмерке лучших в случае 
успеха в гостях у минского «Дина-
мо». Встреча завершилась уже по-
сле подписания этого номера «РГ» 
в печать. На другую путевку пре-
тендуют «Йокерит» и «Сочи».

Куда больше неопределенно-
сти в Восточной конференции, где 
вакантными пока остаются четы-
ре путевки в розыгрыш Кубка Га-
гарина. Среди участников гонки 

«на выживание» неожиданно ока-
зался уфимский «Салават Юла-
ев», который не может выиграть 
уже девять матчей. Следующая 
осечка может привести к тому, 
что команда Игоря Захаркина 
останется без плей-офф.

Впрочем, все это произойдет 
после перерыва на матчи сбор-
ных. Напомним,  шведский этап 
Евротура снова пройдет в класси-
ческом варианте: до этого два 
года команды проводили выста-
вочные матчи с отдельными со-
перниками.

Что касается нашей команды, 
по уже сложившейся традиции 
главный тренер россиян Олег Зна-

рок будет пробовать в феврале мо-
лодежь. В сборной планируется 
дебют сразу восьми хоккеистов.

Однако молодость вовсе не оз-
начает нехватку опыта. Некото-
рые ребята в этой сборной вполне 
себе проверенные бойцы. Напри-
мер, 21-летние голкиперы Илья 
Сорокин и Игорь Шестеркин, от-
ыгравшие со взрослыми уже не 
один матч. Они, вне сомнения, по-
могут освоиться в новой обста-
новке талантливому Илье Самсо-
нову, который младше своих кол-
лег на три года.

В атаке Знарок наконец прове-
рит трио из «Сибири» Шалунов — 
Шумаков — Санников. Эти парни 
неоднократно вызывались в сбор-
ную, но из-за травм не могли сыг-
рать вместе. 

Но больше всего любопытст-
ва вызывает все-таки дебют за 
сборную нашей восходящей зве-
зды Кирилла Капризова из «Са-
лавата Юлаева». Капитан «моло-
дежки» блистательно проявил 
себя на недавнем чемпионате 
мира, взяв титул лучшего снай-

пера турнира с 12 шайбами. В 
КХЛ 19-летний Кирилл себя тоже 
уже успел показать, став лучшим 
снайпером в истории лиги среди 
игроков, которым не исполни-
лось 20. И все же взрослый меж-
дународный уровень — совсем 
другое дело, даже если речь идет 
о Евротуре. Об этом говорят и 
сами хоккеисты.  

21-летнего Илью Сорокина уже при-
вычно видеть в воротах сборной 
России.

Акцент

 На шведском этапе Евротура 
в сборной страны дебютиру-
ют сразу восемь игроков

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 февраля, четверг , 
Матч ТВ
19.30 Россия — Финляндия. Прямая 

трансляция 

11 февраля, суббота, 
117.30 Швеция — Россия. Прямая 

трансляция

12 февраля, воскресенье, 
14.00 Россия — Чехия. Прямая 

трансляция

Сергей Шубенков и другие подали заявку на участие в стар-
тах под нейтральным флагом, но ИААФ пока не дает добро.

НОВОСТИ

Назван наш 
состав на ЧМ 
по бобслею 
и скелетону

ПО ЛЕДЯНОМУ 
ЖЕЛОБУ

Анна Бекетова

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по бобслею и скелетону 
определился с составом коман-
ды на чемпионат мира, который 
пройдет  в немецком Кенигзее 
13—26 февраля.

В сборную по бобслею вклю-
чены: пилоты Максим Андриа-
нов, Александр Касьянов, Алек-
сей Стульнев, Александра Роди-
онова, Надежда Сергеева, разго-
няющие Кирилл Антюх, Максим 
Белугин, Ростислав Гайтюкевич, 
Николай Гнездилов, Алексей 
Зайцев, Василий Кондратенко, 
Роман Кошелев, Андрей Лылов, 
Илья Малых, Петр Моисеев, 
Алексей Пушкарев, Юрий Сели-
хов, Сергей Сысоев, Ильвир Ху-
зин, Анастасия Кочержова, 
Юлия Шокшуева. В сборную по 
скелетону вошли олимпийский 
чемпион Сочи-2014 Александр 
Третьяков, Егор Веселов, Павел 
Куликов, Никита Трегубов, 
Юлия Канакина, Елена Никити-
на, Мария Орлова, Рената Хузи-
на. На прошлогоднем ЧМ наши 
бобслеисты остались без меда-
лей. Скелетонисты Третьяков и 
Никитина выиграли «серебро» и 
«бронзу». Смешанная команда 
заняла второе место.

Теодосич 
не сыграет 
в Матче звезд 
Единой лиги

МИНУС 
МИЛОШ

Анна Козина

РАЗЫГРЫВАЮЩИЙ  ЦСКА 
Милош Теодосич, выбранный в 
стартовую пятерку «Звезд мира» 
на Матч всех звезд Единой лиги, 
не сможет принять участие в 
игре, которая состоится в Сочи 
11 февраля.

В составе команды его заме-
нит защитник Данило Анджу-
шич из пермской «Пармы», ко-
торый был резервным 13-м иг-
роком в составе «Звезд мира». 
Об этом сообщила генеральный 
директор лиги Илона Корстин.

— Несмотря на то, что Теодо-
сич смог сыграть в последней 
игре ЦСКА против «Автодора», 
его реабилитация после травмы 
продолжается, — сказала Кор-
стин. — Руководство ЦСКА сооб-
щило, что игроку необходимо 
проходить курс консервативной 
терапии и ежедневные физиоте-
рапевтические процедуры. Ко-
нечно, нам всем будет не хватать 
одной из главных звезд Единой 
лиги в Сочи, но, уверена, Анджу-
шич воспользуется своим шан-
сом и проявит себя с наилучшей 
стороны на Матче звезд».

Кокорин стал 
лучшим
бомбардиром
«Зенита»
на сборах

САША НАЧАЛ 
ЗАБИВАТЬ

Сергей Литвинов

НАКАНУНЕ питерский «Зе-
нит» завершил второй зимний 
сбор в этом году в Испании. На-
последок команда Мирчи Луче-
ску обыграла корейский «Со-
ннам» со счетом 2:1. 

Один из мячей провел Алек-
сандр Кокорин, ставший луч-
шим бомбардиром «сине-бело-
голубых» на сборах. Причем не 
только на испанских, но и на 
первых — в ОАЭ. В 12 встречах 
Кокорин забил девять мячей. 

— Хорошо получается, что мы 
выигрываем и мне удается заби-
вать. Но главное, чтобы я не за-
бил все мячи здесь, а оставил на 
важные встречи, — отметил Ко-
корин.

Напомним, первый офици-
альный матч «Зенит» проведет 
16 февраля на выезде против 
бельгийского «Андерлехта» в 
рамках плей-офф Лиги Европы.

Тем временем очередную 
контрольную встречу провел 
столичный ЦСКА. Армейцы по-
бедили австрийский ЛАСК со 
счетом 1:0 благодаря мячу Асте-
мира Гордюшенко. 

Дмитрий Комбаров явля-
ется одним из старожилов 
«Спартака». За «красно-
белых» он выступает 
с 2010 года. 
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I. Общие положения
1. Настоящий Порядок определяет пра-

вила назначения и выплаты государствен-
ной академической стипендии (включая 
требования к студентам, которым назнача-
ется государственная академическая сти-
пендия) и (или) государственной социаль-
ной стипендии студентам, обучающимся 
по очной форме обучения за счет бюджет-
ных ассигнований федерального бюджета, 
государственной стипендии аспирантам, 
ординаторам, ассистентам-стажерам, 
обучающимся по очной форме обучения за 
счет бюджетных ассигнований федераль-
ного бюджета, выплаты стипендий слуша-
телям подготовительных отделений феде-
ральных государственных образователь-
ных организаций высшего образования, 
обучающимся за счет бюджетных ассигно-
ваний федерального бюджета (далее сов-
местно — обучающиеся), а также крите-
рии, которым должны соответствовать 
достижения студентов, обучающихся в 
федеральных государственных образова-
тельных организациях высшего образова-
ния по очной форме обучения за счет бюд-
жетных ассигнований федерального бюд-
жета по образовательным программам 
высшего образования (программам бака-
лавриата, программам специалитета, про-
граммам магистратуры), для назначения 
им государственной академической сти-
пендии в повышенном размере (далее — 
повышенная государственная академиче-
ская стипендия)1.

2. Государственная академическая сти-
пендия студентам, государственная соци-
альная стипендия студентам, государст-
венные стипендии аспирантам, ординато-
рам, ассистентам-стажерам выплачивают-
ся в размерах, определяемых организаци-
ей, осуществляющей образовательную 
деятельность (далее — Организация), с 
учетом мнения совета обучающихся этой 
Организации и выборного органа первич-
ной профсоюзной организации (при нали-
чии такого органа) в пределах средств, 
выделяемых Организации на стипендиаль-
ное обеспечение обучающихся (стипенди-
альный фонд)2. Порядок распределения 
стипендиального фонда по видам стипен-
дий определяется Организацией с учетом 
мнения совета обучающихся этой Органи-
зации и выборного органа первичной про-
фсоюзной организации (при наличии тако-
го органа).

3. Размеры государственной академи-
ческой стипендии студентам, государст-
венной социальной стипендии студентам, 
государственной стипендии аспирантам, 
ординаторам, ассистентам-стажерам, 
определяемые Организацией, не могут 
быть меньше нормативов, установленных 
Правительством Российской Федерации 
по каждому уровню профессионального 
образования и категориям обучающихся с 
учетом уровня инфляции3.

4. Обучающимся — иностранным гра-
жданам и лицам без гражданства, осваива-
ющим основные профессиональные обра-
зовательные программы по очной форме 
обучения, выплачиваются государствен-
ные академические стипендии студентам, 
государственные стипендии аспирантам, 
ординаторам, ассистентам-стажерам на 
условиях, установленных настоящим 
Порядком, если они обучаются за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета, в том числе в пределах квоты, 
установленной Правительством Россий-
ской Федерации, или это предусмотрено 
международными договорами Российской 
Федерации, в соответствии с которыми 
такие лица приняты на обучение4.

II. Назначение и выплата государственной 
академической стипендии 

и (или) государственной социальной 
стипендии студентам, обучающимся 

по очной форме обучения за счет 
бюджетных ассигнований федерального 

бюджета, государственной стипендии 
аспирантам, ординаторам, ассистентам-
стажерам, обучающимся по очной форме 

обучения за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета, 

выплата стипендий слушателям 
подготовительных отделений, 

обучающимся за счет бюджетных
ассигнований федерального бюджета
5. Государственная академическая сти-

пендия назначается студентам в зависимо-
сти от успехов в учебе на основании резуль-
татов промежуточной аттестации в соот-
ветствии с календарным учебным графи-
ком с первого числа месяца, следующего 
за месяцем ее окончания, не реже двух раз 
в год.

Студент, которому назначается госу-
дарственная академическая стипендия, 
должен соответствовать следующим тре-
бованиям:

отсутствие по итогам промежуточной 
аттестации оценки «удовлетворительно»;

отсутствие академической задолжен-
ности.

В период с начала учебного года по 
месяц окончания первой промежуточной 
аттестации в соответствии с календарным 
учебным графиком государственная ака-
демическая стипендия выплачивается 
всем студентам первого курса, обучаю-
щимся по очной форме обучения за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета.

6. Студентам, обучающимся в феде-
ральных государственных образователь-
ных организациях высшего образования 
по очной форме обучения за счет бюджет-
ных ассигнований федерального бюджета 
по образовательным программам высшего 
образования (программам бакалавриата, 
программам специалитета, программам 
магистратуры), в том числе обучающимся 
— иностранным гражданам и лицам без 
гражданства, указанным в пункте 4 настоя-
щего Порядка, за особые достижения в 
какой-либо одной или нескольких облас-
тях деятельности (учебной, научно-иссле-
довательской, общественной, культурно-
творческой и спортивной) назначается 

повышенная государственная академиче-
ская стипендия.

Достижения студентов для назначения 
им повышенной государственной академи-
ческой стипендии должны соответствовать 
одному или нескольким критериям, уста-
новленным пунктами 7—11 настоящего 
Порядка.

Численность студентов, получающих 
повышенную государственную академиче-
скую стипендию, не может составлять 
более 10 процентов общего числа студен-
тов, получающих государственную акаде-
мическую стипендию.

Размер повышенной государственной 
академической стипендии определяется 
федеральной государственной образова-
тельной организацией высшего образова-
ния с учетом мнения совета обучающихся 
этой организации и выборного органа пер-
вичной профсоюзной организации (при 
наличии такого органа).

7. Повышенная государственная акаде-
мическая стипендия назначается за дости-
жения студента в учебной деятельности 
при соответствии этих достижений одному 
или нескольким из следующих критериев:

а) получение студентом в течение не 
менее 2-х следующих друг за другом про-
межуточных аттестаций, предшествующих 
назначению повышенной государственной 
академической стипендии, только оценок 
«отлично»;

б) получение студентом в течение года, 
предшествующего назначению повышен-
ной государственной академической сти-
пендии, награды (приза) за результаты 
проектной деятельности и (или) опытно-
конструкторской работы;

в) признание студента победителем 
или призером международной, всероссий-
ской, ведомственной или региональной 
олимпиады, конкурса, соревнования, 
состязания или иного мероприятия, 
направленных на выявление учебных 
достижений студентов, проведенных в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии.

В случае наличия в течение года, пред-
шествующего назначению повышенной 
государственной академической стипен-
дии, пересдачи экзамена (зачета) по неува-
жительной причине повышенная государ-
ственная академическая стипендия за 
достижения студента в учебной деятель-
ности в соответствии с критерием, указан-
ным в подпункте «а» пункта 7 настоящего 
Порядка, не назначается.

Численность студентов, получающих 
повышенную государственную академиче-
скую стипендию за достижения в учебной 
деятельности в соответствии с критерием, 
указанным в подпункте «а» пункта 7 насто-
ящего Порядка, не может составлять более 
10 процентов общего числа студентов, 
получающих повышенную государствен-
ную академическую стипендию.

8. Повышенная государственная акаде-
мическая стипендия назначается за дости-
жения студента в научно-исследователь-
ской деятельности при соответствии этих 
достижений одному или нескольким из 
следующих критериев:

а) получение студентом в течение года, 
предшествующего назначению повышен-
ной государственной академической сти-
пендии:

награды (приза) за результаты научно-
исследовательской работы, проводимой 
студентом;

документа, удостоверяющего исклю-
чительное право студента на достигнутый 
им научный (научно-методический, науч-
но-технический, научно-творческий) 
результат интеллектуальной деятельности 
(патент, свидетельство);

гранта на выполнение научно-исследо-
вательской работы;

б) наличие у студента публикации в 
научном (учебно-научном, учебно-методи-
ческом) международном, всероссийском, 
ведомственном или региональном изда-
нии, в издании федеральной государствен-
ной образовательной организации высше-
го образования или иной организации в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии.

9. Повышенная государственная акаде-
мическая стипендия назначается за дости-
жения студента в общественной деятель-
ности при соответствии этих достижений 
одному или нескольким из следующих 
критериев:

а) систематическое участие студента в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии, в проведении (обес-
печении проведения) общественно значи-
мой деятельности социального, культурно-
го, правозащитного, общественно полез-
ного характера, организуемой федераль-
ной государственной образовательной 
организацией высшего образования или с 
ее участием, подтверждаемое докумен-
тально;

б) систематическое участие студента в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии, в деятельности по 
информационному обеспечению общест-
венно значимых мероприятий, обществен-
ной жизни федеральной государственной 
образовательной организации высшего 
образования, подтверждаемое докумен-
тально.

10. Повышенная государственная ака-
демическая стипендия назначается за 
достижения студента в культурно-творче-
ской деятельности при соответствии этих 
достижений одному или нескольким из 
следующих критериев:

а) получение студентом в течение года, 
предшествующего назначению повышен-
ной государственной академической сти-
пендии, награды (приза) за результаты 
культурно-творческой деятельности, осу-
ществленной им в рамках деятельности, 
проводимой федеральной государствен-
ной образовательной организацией выс-

шего образования или иной организацией, 
в том числе в рамках конкурса, смотра и 
иного аналогичного международного, все-
российского, ведомственного, региональ-
ного мероприятия, подтверждаемое доку-
ментально;

б) публичное представление студентом 
в течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии, созданного им про-
изведения литературы или искусства 
(литературного произведения, драматиче-
ского, музыкально-драматического произ-
ведения, сценарного произведения, хоре-
ографического произведения, пантомимы, 
музыкального произведения с текстом или 
без текста, аудиовизуального произведе-
ния, произведения живописи, скульптуры, 
графики, дизайна, графического рассказа, 
комикса, другого произведения изобрази-
тельного искусства, произведения декора-
тивно-прикладного, сценографического 
искусства, произведения архитектуры, гра-
достроительства, садово-паркового искус-
ства, в том числе в виде проекта, чертежа, 
изображения, макета, фотографического 
произведения, произведения, полученного 
способом, аналогичным фотографии, 
географической, геологической, другой 
карты, плана, эскиза, пластического произ-
ведения, относящегося к географии, 
топографии и другим наукам, а также дру-
гого произведения), подтверждаемое 
документально;

в) систематическое участие студента в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии, в проведении (обес-
печении проведения) публичной культур-
но-творческой деятельности воспитатель-
ного, пропагандистского характера и иной 
общественно значимой публичной куль-
турно-творческой деятельности, подтвер-
ждаемое документально.

11. Повышенная государственная ака-
демическая стипендия назначается за 
достижения студента в спортивной дея-
тельности при соответствии этих достиже-
ний одному или нескольким из следующих 
критериев:

а) получение студентом в течение года, 
предшествующего назначению повышен-
ной государственной академической сти-
пендии, награды (приза) за результаты 
спортивной деятельности, осуществлен-
ной им в рамках спортивных международ-
ных, всероссийских, ведомственных, реги-
ональных мероприятий, проводимых 
федеральной государственной образова-
тельной организацией высшего образова-
ния или иной организацией;

б) систематическое участие студента в 
течение года, предшествующего назначе-
нию повышенной государственной акаде-
мической стипендии, в спортивных меро-
приятиях воспитательного, пропагандист-
ского характера и (или) иных общественно 
значимых спортивных мероприятиях, под-
тверждаемое документально;

в) выполнение нормативов и требова-
ний золотого знака отличия «Всероссий-
ского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) 
соответствующей возрастной группы на 
дату назначения повышенной государст-
венной академической стипендии.

12. Повышенная государственная ака-
демическая стипендия не назначается за 
достижения в спортивной деятельности 
студентам, получающим стипендию Прези-
дента Российской Федерации, выплачивае-
мую в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 31 марта 2011 г. 
№ 368 «О стипендиях Президента Россий-
ской Федерации спортсменам, тренерам и 
иным специалистам спортивных сборных 
команд Российской Федерации по видам 
спорта, включенным в программы Олим-
пийских игр, Паралимпийских игр и Сур-
длимпийских игр, чемпионам Олимпий-
ских игр, Паралимпийских игр и Сурдлим-
пийских игр» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, №  14, 
ст. 1883; 2013, № 12, ст. 1244).

13. Государственная социальная сти-
пендия назначается студентам, являющим-
ся детьми-сиротами и детьми, оставшими-
ся без попечения родителей, лицами из 
числа детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лицами, потерявши-
ми в период обучения обоих родителей или 
единственного родителя, детьми-инвали-
дами, инвалидами I и II групп, инвалидами с 
детства, студентам, подвергшимся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС и иных радиационных 
катастроф, вследствие ядерных испытаний 
на Семипалатинском полигоне, студентам, 
являющимся инвалидами вследствие 
военной травмы или заболевания, полу-
ченных в период прохождения военной 
службы, и ветеранами боевых действий, а 
также студентам из числа граждан, прохо-
дивших в течение не менее трех лет воен-
ную службу по контракту в Вооруженных 
Силах Российской Федерации, во внутрен-
них войсках Министерства внутренних дел 
Российской Федерации и федеральных 
государственных органах, в войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, в 
инженерно-технических, дорожно-строи-
тельных воинских формированиях при 
федеральных органах исполнительной 
власти и в спасательных воинских форми-
рованиях федерального органа исполни-
тельной власти, уполномоченного на реше-
ние задач в области гражданской обороны, 
Службе внешней разведки Российской 
Федерации, органах федеральной службы 
безопасности, органах государственной 
охраны и федеральном органе обеспече-
ния мобилизационной подготовки органов 
государственной власти Российской Феде-
рации на воинских должностях, подлежа-
щих замещению солдатами, матросами, 
сержантами, старшинами, и уволенных с 
военной службы по основаниям, предус-
мотренным подпунктами «б» — «г» пункта 
1, подпунктом «а» пункта 2 и подпунктами 
«а» — «в» пункта 3 статьи 51 Федерально-
го закона от 28 марта 1998 года № 53-ФЗ 

«О воинской обязанности и военной служ-
бе», а также студентам, получившим госу-
дарственную социальную помощь5.

14. Студентам первого и второго кур-
сов, обучающимся в федеральных госу-
дарственных образовательных организа-
циях высшего образования по образова-
тельным программам высшего образова-
ния (программам бакалавриата, програм-
мам специалитета), имеющим оценки 
успеваемости «отлично» или «хорошо» 
или «отлично» и «хорошо» и относящимся 
к категориям лиц, имеющих право на полу-
чение государственной социальной сти-
пендии в соответствии с пунктом 13 насто-
ящего Порядка, или являющимся студента-
ми в возрасте до 20 лет, имеющими только 
одного родителя — инвалида I группы, 
назначается государственная академиче-
ская и (или) государственная социальная 
стипендия в повышенном размере6. Сумма 
указанных стипендий не может составлять 
менее величины прожиточного минимума 
на душу населения в целом по Российской 
Федерации, установленного Правительст-
вом Российской Федерации7 за IV квартал 
года, предшествующего году, в котором 
осуществлялось формирование стипенди-
ального фонда этой федеральной государ-
ственной образовательной организации 
высшего образования.

Размер (размеры) приведенных в 
настоящем пункте государственной акаде-
мической и (или) государственной соци-
альной стипендий определяется феде-
ральной государственной образователь-
ной организацией высшего образования с 
учетом мнения совета обучающихся этой 
организации и выборного органа первич-
ной профсоюзной организации (при нали-
чии такого органа) в пределах средств, 
предусмотренных на указанные цели в 
составе стипендиального фонда этой орга-
низации.

15. Государственная стипендия аспи-
рантам, ординаторам, ассистентам-стаже-
рам назначается в зависимости от успеш-
ности освоения программ подготовки 
научно-педагогических кадров в аспиран-
туре (адъюнктуре), программ ординатуры, 
программ ассистентуры-стажировки на 
основании результатов промежуточной 
аттестации в соответствии с календарным 
учебным графиком с первого числа меся-
ца, следующего за месяцем ее окончания.

Аспирант, ординатор, ассистент-ста-
жер, которому назначается государствен-
ная стипендия аспирантам, ординаторам, 
ассистентам-стажерам, должен соответст-
вовать следующим требованиям:

отсутствие по итогам промежуточной 
аттестации оценки «удовлетворительно»;

отсутствие академической задолжен-
ности.

В период с начала учебного года по 
месяц окончания первой промежуточной 
аттестации в соответствии с календарным 
учебным графиком государственная сти-
пендия аспирантам, ординаторам, асси-
стентам-стажерам выплачивается всем 
аспирантам, ординаторам, ассистентам-
стажерам первого года обучения, обучаю-
щимся по очной форме обучения за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета.

16. Иностранным гражданам и лицам 
без гражданства, обучающимся в пределах 
квоты, установленной Правительством 
Российской Федерации, государственная 
академическая стипендия студентам, госу-
дарственная стипендия аспирантам, орди-
наторам, ассистентам-стажерам назнача-
ется в течение всего периода прохождения 
обучения вне зависимости от успехов в 
учебе8.

17. Государственная академическая 
стипендия студентам, в том числе повы-
шенная государственная академическая 
стипендия, государственная стипендия 
аспирантам, ординаторам, ассистентам-
стажерам, стипендия слушателям подгото-
вительных отделений назначается распо-
рядительным актом руководителя Органи-
зации на период по месяц окончания оче-
редной промежуточной аттестации в соот-
ветствии с календарным учебным графи-
ком (в случае отсутствия такой промежу-
точной аттестации — до окончания обуче-
ния) для студентов, аспирантов, ординато-
ров, ассистентов-стажеров и на весь пери-
од обучения для слушателей подготови-
тельных отделений.

18. Выплата государственной академи-
ческой стипендии студентам, в том числе 
повышенной государственной академиче-
ской стипендии, государственной социаль-
ной стипендии студентам, государственной 
стипендии аспирантам, ординаторам, 
ассистентам-стажерам, стипендии слуша-
телям подготовительных отделений осу-
ществляется Организацией ежемесячно.

19. Государственная социальная сти-
пендия назначается студенту распоряди-
тельным актом руководителя Организации 
со дня представления в Организацию доку-
мента, подтверждающего соответствие 
одной из категорий граждан, указанных в 
пункте 13 настоящего Порядка, по месяц 
прекращения действия основания ее 
назначения (за исключением категории 
лиц, получивших государственную соци-
альную помощь).

В случае если документ, подтверждаю-
щий соответствие одной из категорий гра-
ждан, указанных в пункте 13 настоящего 
Порядка (за исключением категории лиц, 
получивших государственную социальную 
помощь), является бессрочным, государ-
ственная социальная стипендия назначает-
ся студенту до окончания обучения.

Студентам, относящимся к категории 
лиц, получивших государственную соци-
альную помощь, государственная социаль-
ная стипендия назначается распорядитель-
ным актом руководителя Организации со 
дня представления в Организацию доку-
мента, подтверждающего назначение госу-
дарственной социальной помощи, на один 
год со дня назначения указанной государ-
ственной социальной помощи9.

20. Выплата государственной академи-

ческой стипендии студентам, в том числе 
повышенной государственной академиче-
ской стипендии, государственной социаль-
ной стипендии студентам, государственной 
стипендии аспирантам, ординаторам, 
ассистентам-стажерам, стипендии слуша-
телям подготовительных отделений пре-
кращается с момента отчисления обучаю-
щегося из Организации.

В этом случае размер государственной 
академической стипендии студентам, в том 
числе повышенной государственной ака-
демической стипендии, государственной 
социальной стипендии студентам, государ-
ственной стипендии аспирантам, ордина-
торам, ассистентам-стажерам, стипендии 
слушателям подготовительных отделений, 
выплачиваемой за месяц, в котором проис-
ходит отчисление, определяется пропор-
ционально количеству дней с первого 
числа месяца до даты отчисления.

21. Выплата государственной академи-
ческой стипендии студентам, в том числе 
повышенной государственной академиче-
ской стипендии, прекращается с первого 
числа месяца, следующего за месяцем 
получения студентом оценки «удовлетво-
рительно» во время прохождения проме-
жуточной аттестации, или образования у 
студента академической задолженности.

22. В случае предоставления обучаю-
щемуся по его заявлению каникул после 
прохождения итоговой аттестации (госу-
дарственной итоговой аттестации) выплата 
назначенной государственной академиче-
ской стипендии студентам, в том числе 
повышенной государственной академиче-
ской стипендии, государственной стипен-
дии аспирантам, ординаторам, ассистен-
там-стажерам продолжается в период ука-
занных каникул до момента отчисления 
обучающегося из Организации.

23. Нахождение обучающегося в акаде-
мическом отпуске, а также отпуске по бере-
менности и родам, отпуске по уходу за 
ребенком до достижения им возраста трех 
лет не является основанием для прекраще-
ния выплаты (назначения) государствен-
ной социальной стипендии.

Выплата государственной академиче-
ской стипендии студентам, в том числе 
повышенной государственной академиче-
ской стипендии, государственной стипен-
дии аспирантам, ординаторам, ассистен-
там-стажерам приостанавливается с пер-
вого числа месяца, следующего за меся-
цем предоставления академического отпу-
ска, а также отпуска по беременности и 
родам, отпуска по уходу за ребенком до 
достижения им возраста трех лет, и возоб-
новляется с первого числа месяца выхода 
из академического отпуска, а также отпу-
ска по беременности и родам, отпуска по 
уходу за ребенком до достижения им воз-
раста трех лет по результатам промежуточ-
ной аттестации, имевшимся на дату предо-
ставления академического отпуска, а также 
отпуска по беременности и родам, отпуска 
по уходу за ребенком до достижения им 
возраста трех лет, с учетом периода обуче-
ния, за который государственная академи-
ческая стипендия студентам, в том числе 
повышенная государственная академиче-
ская стипендия, государственная стипен-
дия аспирантам, ординаторам, ассистен-
там-стажерам была выплачена до предо-
ставления академического отпуска, а также 
отпуска по беременности и родам, отпуска 
по уходу за ребенком до достижения им 
возраста трех лет10.

1 Пункт 7 Правил формирования сти-
пендиального фонда за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета, 
утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 17 
декабря 2016 г. № 1390 (официальный 
интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru, 21 декабря 2016 г., 
№ 0001201612210031).

2 Часть 8 статьи 36 Федерального зако-
на от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 53, ст. 7598; 2013, 
№ 19, ст. 2326; № 23, ст. 2878; № 27, 
ст. 3462; № 30, ст. 4036; № 48, ст. 6165; 2014, 
№ 6, ст. 562, ст. 566; № 19, ст. 2289; № 22, 
ст. 2769; № 23, ст. 2933; № 26, ст. 3388; 
№ 30, ст. 4217, ст. 4257, ст. 4263; 2015, № 1, 
ст. 42, ст. 53, ст. 72; № 14, ст. 2008; № 18, 
ст. 2625; № 27, ст. 3951, ст. 3989; № 29, 
ст. 4339, ст. 4364; № 51, ст. 7241; 2016, № 1, 
ст. 8, ст. 9, ст. 24, ст. 72, ст. 78; № 10, ст. 1320; 
№ 23, ст. 3289, ст. 3290; № 27, ст. 4160, 
ст. 4219, ст. 4223, ст. 4238, ст. 4239, ст. 4245, 
ст. 4246, ст. 4292).

3 Части 9 и 10 статьи 36 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации».

4 См. часть 11 статьи 36 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации».

5 Часть 5 статьи 36 Федерального зако-
на от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации».

6 Пункт 8 Правил формирования сти-
пендиального фонда за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета, 
утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 17 
декабря 2016 г. № 1390 (официальный 
интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru, 21 декабря 2016 г., 
№ 0001201612210031).

7 Пункт 2 статьи 4 Федерального закона 
от 24 октября 1997 г. № 134-ФЗ «О прожи-
точном минимуме в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 43, ст. 4904; 
2000, № 22, ст. 2264; 2004, № 35, ст. 3607; 
2009, № 30, ст. 3739; 2011, № 49, ст. 7041; 
2012, № 50, ст. 6956).

8 См. часть 5 статьи 78 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации».

9 См. часть 5 статьи 36 Федерального 
закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации».

10 Нахождение обучающегося в акаде-
мическом отпуске, а также отпуске по бере-
менности и родам, отпуске по уходу за 
ребенком до достижения им возраста трех 
лет, которые были предоставлены ему до 
вступления в силу настоящего Порядка, не 
является основанием для приостановле-
ния выплаты назначенной в установленном 
порядке обучающемуся государственной 
академической стипендии студентам, в 
том числе повышенной государственной 
академической стипендии, государствен-
ной стипендии аспирантам, ординаторам, 
ассистентам-стажерам.

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 27 декабря 2016 г. № 1663 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 24 января 2017 г. Регистрационный № 45376
Об утверждении Порядка назначения государственной академической стипендии и (или) государственной 

социальной стипендии студентам, обучающимся по очной форме обучения за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, государственной стипендии аспирантам, ординаторам, ассистентам-стажерам, 

обучающимся по очной форме обучения за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, выплаты стипендий 
слушателям подготовительных отделений федеральных государственных образовательных организаций 

высшего образования, обучающимся за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета
В соответствии с частями 3, 4, 6 и 14 ста-

тьи 36 Федерального закона от 29 декабря 
2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2012, 
№ 53, ст. 7598; 2013, № 19, ст. 2326; № 23, 
ст. 2878; № 27, ст. 3462; № 30, ст. 4036; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 6, ст. 562, ст. 566; № 19, 
ст. 2289; № 22, ст. 2769; № 23, ст. 2933; № 26, 
ст. 3388; № 30, ст. 4217, ст. 4257, ст. 4263; 
2015, № 1, ст. 42, ст. 53, ст. 72; № 14, ст. 2008; 
№ 18, ст. 2625; № 27, ст. 3951, ст. 3989; №29, 
ст. 4339, ст. 4364; № 51, ст. 7241; 2016, № 1, 
ст. 8, ст. 9, ст. 24, ст. 72, ст. 78; № 10, ст. 1320; 
№ 23, ст. 3289, ст. 3290; № 27, ст. 4160, 
ст. 4219, ст. 4223, ст. 4238, ст. 4239, ст. 4245, 
ст. 4246, ст. 4292) и пунктами 5.2.22, 5.2.23 
и 5.2.24 Положения о Министерстве обра-

зования и науки Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 3 июня 
2013 г. № 466 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, №  23, 
ст. 2923; № 33, ст. 4386; № 37, ст. 4702; 2014, 
№ 2, ст. 126;№ 6, ст. 582; № 27, ст. 3776; 
2015, № 26, ст. 3898; № 43, ст. 5976; 2016, 
№ 2, ст. 325; № 8, ст. 1121; № 28, ст. 4741), 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок 
назначения государственной академиче-
ской стипендии и (или) государственной 
социальной стипендии студентам, обучаю-
щимся по очной форме обучения за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета, государственной стипендии аспи-
рантам, ординаторам, ассистентам-стаже-

рам, обучающимся по очной форме обуче-
ния за счет бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, выплаты стипендий 
слушателям подготовительных отделений 
федеральных государственных образова-
тельных организаций высшего образова-
ния, обучающимся за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета.

2. Признать утратившими силу приказы 
Министерства образования и науки Россий-
ской Федерации:

от 28 августа 2013 г. № 1000 «Об утвер-
ждении Порядка назначения государствен-
ной академической стипендии и (или) госу-
дарственной социальной стипендии сту-
дентам, обучающимся по очной форме 
обучения за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, государственной 

стипендии аспирантам, ординаторам, асси-
стентам-стажерам, обучающимся по очной 
форме обучения за счет бюджетных ассиг-
нований федерального бюджета, выплаты 
стипендий слушателям подготовительных 
отделений федеральных государственных 
образовательных организаций высшего 
образования, обучающимся за счет бюд-
жетных ассигнований федерального бюд-
жета» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 октября 
2013 г., регистрационный № 30093);

от 29 февраля 2016 г. № 169 «О внесе-
нии изменений в Порядок назначения госу-
дарственной академической стипендии и 
(или) государственной социальной стипен-
дии студентам, обучающимся по очной 
форме обучения за счет бюджетных ассиг-

нований федерального бюджета, государ-
ственной стипендии аспирантам, ординато-
рам, ассистентам-стажерам, обучающимся 
по очной форме обучения за счет бюджет-
ных ассигнований федерального бюджета, 
выплаты стипендий слушателям подгото-
вительных отделений федеральных госу-
дарственных образовательных организа-
ций высшего образования, обучающимся 
за счет бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, утвержденный прика-
зом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 28 августа 2013 г. 
№ 1000» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 25 марта 
2016 г., регистрационный № 41554).

Министр О. Васильева

Приложение

Порядок назначения государственной академической стипендии и (или) государственной социальной стипендии 
студентам, обучающимся по очной форме обучения за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, 
государственной стипендии аспирантам, ординаторам, ассистентам-стажерам, обучающимся по очной форме 

обучения за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, выплаты стипендий слушателям 
подготовительных отделений федеральных государственных образовательных организаций высшего образования, 

обучающимся за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)

от 5 декабря 2016 г. № 306 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 25 января 2017 г. Регистрационный № 45398

Об утверждении Порядка функционирования системы взаимодействия 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий 

и массовых коммуникаций с владельцами новостных агрегаторов
В соответствии с пунктом 11 части 1 статьи 10.4 Федерального 

закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите информации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2006, № 31, ст. 3448; 2010, 
№ 31, ст. 4196; 2011, № 15, ст. 2038; № 30, ст. 4600; 2012, № 31, 
ст. 4328; 2013, № 14, ст. 1658; № 23, ст. 2870; № 27, ст. 3479; № 52, 
ст. 6961, ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302; № 30, ст. 4223, ст. 4243; № 48, 
ст. 6645; 2015, № 1, ст. 84; № 27, ст. 3979; № 29, ст. 4389, ст. 4390; 
2016, № 26, ст. 3877; № 28, ст. 4558) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок функционирования систе-
мы взаимодействия Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций с 
владельцами новостных агрегаторов.

2. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на 
заместителя руководителя Роскомнадзора В.А. Субботина.

3. Направить настоящий приказ на государственную регистра-
цию в Министерство юстиции Российской Федерации.

Руководитель А. Жаров

I. Общие положения
1. Настоящий Порядок определяет пра-

вила функционирования системы взаимо-
действия Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций и владельца 
новостного агрегатора в целях:

обеспечения доступа Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых комму-
никаций к информации, содержащей 
новостную информацию, сведения об 
источнике ее получения, а также о сроках ее 
распространения (далее — сведения о хра-
нении новостной информации);

формирования и направления предпи-
сания Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций о незамедли-
тельном прекращении распространения 
владельцем новостного агрегатора фаль-
сифицированных общественно значимых 
сведений, недостоверной общественно зна-
чимой новостной информации под видом 
достоверных сообщений, новостной 
информации, распространяемой с наруше-
нием законодательства Российской Феде-
рации (далее — предписание).

2. Система взаимодействия включает в 
себя следующие подсистемы:

программную подсистему «Реестр 
новостных агрегаторов» Единой информа-
ционной системы Роскомнадзора (далее — 
реестр новостных агрегаторов);

 программную подсистему взаимодей-
ствия Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций и владельцев 
новостных агрегаторов с целью получения 
доступа к сведениям о хранении новостной 
информации новостными агрегаторами;

программную подсистему взаимодей-
ствия Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций и владельцев 
новостных агрегаторов с целью направле-
ния предписаний.

3. Обеспечение функционирования 
системы взаимодействия осуществляется 
уполномоченным структурным подразде-
лением Федеральной службы по надзору в 
сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций.

4. Для включенных в реестр новостных 
агрегаторов владельцев новостных агрега-
торов в системе взаимодействия создается 
личный кабинет владельца новостного 
агрегатора (далее — Личный кабинет).

5. Авторизация владельца новостного 
агрегатора в Личном кабинете осуществля-
ется с использованием логина и пароля, 
предоставленного Федеральной службой 
по надзору в сфере связи, информацион-

ных технологий и массовых коммуникаций.
Логин и пароль, необходимые для авто-

ризации владельца новостного агрегатора в 
Личном кабинете, направляются Федераль-
ной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций одновременно с уведомле-
нием о включении его информационного 
ресурса в реестр новостных агрегаторов.

6. В целях информирования владель-
цев новостных агрегаторов о направлении в 
Личный кабинет документов в соответствии 
с пунктом 11 части 1 статьи 10.4 Федераль-
ного закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ 
«Об информации, информационных техно-
логиях и о защите информации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2006, № 31, ст. 3448; 2010, № 31, ст. 4196; 
2011, № 15, ст. 2038; № 30, ст. 4600; 2012, 
№ 31, ст. 4328; 2013, № 14, ст. 1658; № 23, 
ст. 2870; № 27, ст. 3479; № 52, ст. 6961, 
ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302; № 30, ст. 4223, 
ст. 4243; № 48, ст. 6645; 2015, № 1, ст. 84; 
№ 27, ст. 3979; № 29, ст. 4389, ст.4390; 2016, 
№ 26, ст. 3877; № 28, ст. 4558) владелец 
новостного агрегатора представляет 
информацию об ответственных должност-
ных лицах для организации взаимодейст-
вия, их адресах электронной почты и номе-
рах телефонов.

7. Предоставление владельцем новост-
ного агрегатора информации, необходи-
мой для ведения реестра новостных агрега-
торов, осуществляется путем направления 
запрашиваемых сведений через Личный 
кабинет, а также иными способами, в том 
числе посредством электронной почты.

II. Обеспечение доступа 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций 
к сведениям о хранении информации 
владельцами новостных агрегаторов
8. Обеспечение доступа Федеральной 

службы по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых комму-
никаций к сведениям о хранении информа-
ции осуществляется путем предоставления 
владельцем новостного агрегатора соот-
ветствующих сведений по запросу Феде-
ральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций, поступившему по системе 
взаимодействия.

9. Владелец новостного агрегатора в 
целях организации взаимодействия может 
предоставить Федеральной службе по над-
зору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций автома-
тизированные рабочие места посредством 
выдачи уполномоченным должностным 
лицам Федеральной службы по надзору в 

сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций логинов и паро-
лей для доступа к информационным систе-
мах и базам хранения информации, в кото-
рых осуществляется хранение новостной 
информации.

10. В запросе Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций ука-
зывается вид и (или) наименование новост-
ной информации, сведения о хранении 
которой подлежат представлению, с указа-
нием указателя страницы сайта в сети 
«Интернет» или иной информации, позво-
ляющей ее идентифицировать.

11. Владелец новостного агрегатора 
предоставляет в Федеральную службу по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций 
запрашиваемые сведения в электронной 
форме посредством системы взаимодейст-
вия.

III. Направление предписания 
Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций 
владельцу новостного агрегатора

12. При получении требования уполно-
моченного государственного органа о при-
нятии мер по прекращению распростране-
ния новостным агрегатором фальсифици-
рованных общественно значимых сведе-
ний, недостоверной общественно значи-
мой информации под видом достоверных 
сообщений, а также новостной информа-
ции, распространяемой с нарушением 
законодательства Российской Федерации 
(далее — требование), Федеральная служ-
ба по надзору в сфере связи, информаци-
онных технологий и массовых коммуника-
ций в течение 24 часов с момента получе-
ния требования рассматривает его и 
направляет посредством Личного кабинета 
владельцу новостного агрегатора предпи-
сание, подписанное усиленной квалифи-
цированной электронной подписью.

13. В Личном кабинете отражаются све-
дения о направлении предписаний вла-
дельцу новостного агрегатора.

14. Сведения об исполнении предписа-
ния направляются владельцем новостного 
агрегатора в Федеральную службу по над-
зору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций посред-
ством Личного кабинета, включая инфор-
мацию, подтверждающую удаление либо 
изменение новостной информации, послу-
жившей основанием для направления 
предписания, в том числе скриншоты 
(снимки экрана монитора), подтверждаю-
щие совершение соответствующих дейст-
вий.

Порядок функционирования системы взаимодействия Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 

с владельцами новостных агрегаторов

1. Подпункт 10.3 пункта 10 изложить в следующей редакции: 
«10.3. Движение крупногабаритных и (или) тяжеловесных тран-

спортных средств либо транспортных средств, осуществляющих 
перевозки особо опасных грузов.».

2. В подпункте «б» пункта 11 слова «специальное разрешение» 
заменить словами «специальные разрешения», слова «тяжелове-

сных и (или) крупногабаритных грузов» заменить словами «опа-
сных грузов, тяжеловесного и (или) крупногабаритного транспор-
тного средства».

3. В пункте 33 слова «, как правило,» исключить.
4. Абзац второй подпункта 33.4 считать утратившим силу.
5. Сноску «4» к подпункту 33.4 исключить.

Приказ Министерства внутренних дел Российской Федерации
от 30 декабря 2016 г. № 940 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 января 2017 г. Регистрационный № 45444
О внесении изменений в Инструкцию по осуществлению сопровождения 
транспортных средств патрульными автомобилями Госавтоинспекции, 

утвержденную приказом МВД России от 31 августа 2007 г. № 767
Внести в Инструкцию по ocуществлению сопровождения транспортных средств патрульными автомобилями Госавтоинспекции, утвер-

жденную приказом МВД России от 31 августа 2007 г. № 7671, изменения согласно прилагаемому Перечню.
Министр генерал полиции Российской Федерации 

В. Колокольцев
1 Зарегистрирован в Минюсте России 19 октября 2007 года, регистрационный № 10357, с изменениями, внесенными приказами МВД 

России от 4 октября 2010 г. № 708 (зарегистрирован в Минюсте России 10 ноября 2010 года, регистрационный № 18921), от 19 июня 2014 
г. № 510 (зарегистрирован в Минюсте России 21 июля 2014 года, регистрационный № 33172).

Приложение
Перечень изменений, вносимых в Инструкцию по осуществлению сопровождения 

транспортных средств патрульными автомобилями Госавтоинспекции, 
утвержденную приказом МВД России от 31 августа 2007 г. № 767

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Внести в Положение о Всероссийском физкультурно-спор-

тивном комплексе «Готов к труду и обороне» (ГТО), утвержденное 
постановлением Правительства Российской Федерации от 11 июня 
2014 г. № 540 «Об утверждении Положения о Всероссийском физ-
культурно-спортивном комплексе «Готов к труду и обороне» (ГТО)» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 25, 
ст. 3309; 2016, № 2, ст. 382), следующие изменения:

а) пункт 8 дополнить абзацем следующего содержания: 
«Государственные требования Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса утверждаются в установленном абзацем 
вторым настоящего пункта порядке на 4 года.»;

б) пункт 18 дополнить абзацем следующего содержания:
«Допуск спортивных судей к оценке выполнения нормативов 

испытаний (тестов) осуществляют центры тестирования в порядке и 
в соответствии с требованиями, которые установлены Министерст-
вом спорта Российской Федерации.».

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования, за исключением подпункта «а» пункта 1 
настоящего постановления, который вступает в силу с 1 января 
2018 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 26 января 2017 г. № 79 г. Москва

О внесении изменений в Положение о Всероссийском 
физкультурно-спортивном комплексе «Готов к труду и обороне» (ГТО)

Я, Главный государственный санитар-
ный врач Российской Федерации 
А.Ю. Попова, в связи со случаями массовых 
острых отравлений людей спиртосодержа-
щей непищевой продукцией, в том числе со 
смертельными исходами, в соответствии с 
Федеральным законом от 30.03.1999 
№ 52-ФЗ «О санитарно-эпидемиологиче-
ском благополучии населения» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1999, № 14, ст. 1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 
2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 (ч. 
1), ст. 21, 29; № 27, ст. 3213; № 46, ст. 5554; 
№ 49, ст. 6070; 2008, № 24, ст. 2801; № 29 (ч. 
1), ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, 
ст. 4984; № 52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, № 1, 
ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6; 
№ 30 (ч. 1), ст. 4563, ст. 4590, ст. 4591, 
ст. 4596; № 50, ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069; 
№ 26, ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477; № 30 (ч. 
1), ст. 4079; № 48, ст. 6165; 2014, № 26 (ч. 1), 
ст. 3366, ст. 3377; 2015, № 1 (ч. 1), ст. 11; 
№ 27, ст. 3951; № 29 (ч. 1), ст. 4339, ст. 4359) 
постановляю:

1. Юридическим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям приостановить на 
срок 60 суток розничную торговлю спирто-
содержащей непищевой продукцией с 

содержанием этилового спирта более 28 
процентов объема готовой продукции (за 
исключением стеклоомывающих жидко-
стей, нежидкой спиртосодержащей непи-
щевой продукцией, а также спиртосодер-
жащей непищевой продукцией с использо-
ванием укупорочных средств, исключаю-
щих ее пероральное потребление), осу-
ществляемой ниже цены, по которой осу-
ществляется розничная продажа водки, 
ликероводочной и другой алкогольной 
продукции крепостью свыше 28 процентов 
за 0,5 литра готовой продукции, установ-
ленной приказом Минфина России от 
11.05.2016 № 58н «Об установлении цен, не 
ниже которых осуществляются закупка (за 
исключением импорта), поставки (за 
исключением экспорта) и розничная прода-
жа алкогольной продукции крепостью 
свыше 28 процентов» (зарегистрирован в 
Минюсте России 31 мая 2016 года, реги-
страционный № 42365).

2. Высшим должностным лицам субъ-
ектов Российской Федерации (руководите-
лям высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации) рекомендовать:

2.1. принять необходимые меры для 
обеспечения исполнения настоящего 
постановления;

2.2. активизировать работу по инфор-
мированию населения о возможной опа-
сности для жизни и здоровья людей в связи 
с употреблением алкогольной и спиртосо-
держащей продукции.

3. Руководителям управлений Роспо-
требнадзора по субъектам Российской 
Федерации и на железнодорожном тран-
спорте:

3.1. обеспечить контроль за исполнени-
ем настоящего постановления;

3.2. при проведении мероприятий по 
государственному надзору за организация-
ми, осуществляющими производство и 
оборот алкогольной и спиртсодержащей 
продукции, в случаях выявления наруше-
ний законодательства в области санитарно-
эпидемиологического благополучия насе-
ления и защиты прав потребителей в пол-
ной мере использовать меры администра-
тивного воздействия;

3.3. усилить контроль за оборотом сте-
клоомывающих жидкостей и спиртосодер-
жащих пищевых добавок и ароматизато-
ров.

4. Настоящее постановление вступает в 
силу с 27 января 2017 года.

5. Контроль за выполнением настояще-
го постановления оставляю за собой.

А. Попова

Постановление Главного государственного санитарного врача 
Российской Федерации

от 24 января 2017 г. № 7 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 25 января 2017 г. Регистрационный № 45389

О приостановлении розничной торговли спиртосодержащей 
непищевой продукцией
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В соответствии с Федеральным зако-
ном «О применении контрольно-кассовой 
техники при осуществлении наличных 
денежных расчетов и (или) расчетов с 
использованием электронных средств пла-
тежа» Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

Установить, что организации и индиви-
дуальные предприниматели, применяющие 
контрольно-кассовую технику при осу-
ществлении расчетов, указанные в абзаце 
первом пункта 6 статьи 41 Федерального 
закона «О применении контрольно-кассо-
вой техники при осуществлении наличных 
денежных расчетов и (или) расчетов с 

использованием электронных средств пла-
тежа», вправе использовать фискальный 
накопитель, срок действия ключа фискаль-
ного признака которого составляет не 
менее 13 месяцев, при наличии хотя бы 
одного из следующих оснований:

применение организациями и индиви-
дуальными предпринимателями общего 
режима налогообложения;

организация или индивидуальный 
предприниматель являются платежными 
агентами (субагентами).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 25 января 2017 г. № 70 г. Москва

Об основаниях использования 
фискального накопителя,  срок действия ключа 

фискального признака которого составляет 
не менее 13 месяцев

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Внести в пункт 46 постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 27 сен-
тября 2011г. № 797 «О взаимодействии 
между многофункциональными центрами 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг и федеральными органа-
ми исполнительной власти, органами госу-
дарственных внебюджетных фондов, орга-
нами государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органами местного 
самоуправления» (Собрание законодатель-

ства Российской Федерации, 2011, № 40, 
ст. 5559; 2016, № 33, ст. 5183), следующие 
изменения:

а) в абзаце втором слова «с 1 февраля 
2017 г.» заменить словами «не позднее 1 
февраля 2018 г.»;

б) в абзаце третьем слова «с 1 января 
2018 г.» заменить словами «не позднее 1 
сентября 2018 г.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 января 2017 г. № 104 г. Москва

О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 27 сентября 2011 г. № 797

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Пункт 24 Правил представления орга-
низатором азартных игр сведений, необхо-
димых для осуществления контроля за 
соблюдением требований законодательст-
ва о государственном регулировании дея-
тельности по организации и проведению 
азартных игр, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 23 августа 2007 г. № 540 «О составе и 
порядке представления организатором 
азартных игр сведений, необходимых для 
осуществления контроля за соблюдением 
требований законодательства о государст-
венном регулировании деятельности по 
организации и проведению азартных игр» 

(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 35, ст. 4323; 2010, 
№ 49, ст. 6525; 2013, № 16, ст. 1951; № 51, 
ст. 6882; 2015, № 28, ст. 4225; № 48, ст. 6840; 
2016, № 28, ст. 4747), изложить в следую-
щей редакции:

«24. Промежуточная бухгалтерская 
(финансовая) отчетность, предусмотрен-
ная пунктом 22 настоящих Правил, пред-
ставляется за I квартал, первое полугодие и 
9 месяцев текущего отчетного года не позд-
нее 30 дней по окончании отчетного перио-
да, за который она составлена.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 января 2017 г. № 106 г. Москва

О внесении изменения в Правила представления 
организатором азартных игр сведений, 

необходимых для осуществления контроля 
за соблюдением требований законодательства 

о государственном регулировании деятельности 
по организации и проведению азартных игр

Изменения, которые вносятся в перечень особых 
условий службы сотрудников органов внутренних дел 

Российской Федерации и предельных размеров 
ежемесячной надбавки к должностному окладу 

за особые условия службы
1. Позицию 6 дополнить словами «; по вопросам миграции».
2. Позицию 7 дополнить словами «; по контролю за оборотом наркотиков».
3. Позицию 13 изложить в следующей редакции:

«13. Служба в центрах временного содержания: 
для несовершеннолетних правонарушителей; 
для иностранных граждан

до 20».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 января 2017 г. № 110 г. Москва

О внесении изменений в перечень особых 
условий службы сотрудников органов 

внутренних дел Российской Федерации 
и предельных размеров ежемесячной надбавки 

к должностному окладу 
за особые условия службы

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в перечень особых усло-
вий службы сотрудников органов внутрен-
них дел Российской Федерации и предель-
ных размеров ежемесячной надбавки к 
должностному окладу за особые условия 
службы, утвержденный постановлением 
Правительства Российской Федерации от 8 
декабря 2011г. № 1021 «О ежемесячной 
надбавке к должностному окладу за особые 
условия службы сотрудникам органов вну-
тренних дел Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 51, ст. 7532).

2. Финансовое обеспечение расходных 
обязательств, связанных с реализацией 
настоящего постановления, осуществляет-
ся в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в федеральном бюджете 
Министерству внутренних дел Российской 
Федерации на руководство и управление в 
сфере установленных функций.

3. Настоящее постановление распро-
страняется на правоотношения, возникшие 
с 7 июля 2016 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 16 января 2017 г. № 37н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 31 января 2017 г. 

Регистрационный № 45478
Об утверждении формы перечня получателей 

единовременного денежного поощрения, 
выплачиваемого при награждении орденом 

«Родительская слава»
В соответствии с пунктом 6 Правил выплаты единовременного денежного поощрения 

одному из родителей (усыновителей) при награждении орденом «Родительская слава» и 
финансового обеспечения расходов, связанных с указанной выплатой, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 22 декабря 2016 г. № 1438 (Офи-
циальный интернет-портал правовой информации www.pravo.gov.ru, 26 декабря 2016 года, 
№ 0001201612260033) приказываю:

Утвердить форму перечня получателей единовременного денежного поощрения, 
выплачиваемого при награждении орденом «Родительская слава», согласно приложению.

Министр М. Топилин
Приложение

Форма
Перечень получателей единовременного денежного поощрения, 

выплачиваемого при награждении орденом «Родительская слава»
______________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации)
______________________________________________________________________
(полное наименование уполномоченного органа исполнительной власти субъекта 

Российской Федерации)

№ 
п/п

Фамилия, 
имя, отчество 
(при наличии) 
получателя 
единовремен-
ного денежно-
го поощрения

Сведения о доку-
менте, удостове-
ряющем лич-
ность (наимено-
вание документа, 
серия, номер, 
кем и когда 
выдан)

Размер 
единовре-
менного 
денежного 
поощре-
ния, 
рублей

Номер и дата 
указа Прези-
дента Россий-
ской Федера-
ции о награ-
ждении орде-
ном «Родитель-
ская слава»

Реквизиты расчетного 
счета для получения 
единовремен ного 
денежного поощре-
ния, открытого полу-
чателем в кредитной 
организации Россий-
ской Федерации

1 2 3 4 5 6

Итого:

Руководитель уполномоченного 
органа исполнительной власти
субъекта Российской Федерации  _________________ ______________________

 (подпись)  (расшифровка подписи)
Главный бухгалтер  _______________ ________________________

 (подпись)  расшифровка подписи)
 М.П.
«___»___________20___г.
Исполнитель  _________________ _______________________

 (ФИО)  (контактный телефон)

1. Настоящая Методика обеспечива-
ет единый подход к определению коли-
чества пользователей программ для 
электронных вычислительных машин, 
сайтов и (или) страниц сайтов в сети 
«Интернет» в сутки, в целях признания 
программ для электронных вычисли-
тельных машин, сайтов и (или) страниц 
сайтов в сети «Интернет» (далее — 
информационные ресурсы), которые 
используются для обработки и распро-
странения новостной информации в 
сети «Интернет» на государственном 
языке Российской Федерации, государ-
ственных языках республик в составе 
Российской Федерации или иных языках 
народов Российской Федерации, на 
которых может распространяться рекла-
ма, направленная на привлечение вни-
мания потребителей, находящихся на 
территории Российской Федерации, 
новостными агрегаторами.

2. Количество пользователей инфор-
мационных ресурсов в сутки определяет-
ся Федеральной службой по надзору в 

сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций на основа-
нии:

а) информации о количестве пользо-
вателей информационного ресурса, раз-
мещенной на нем ее владельцем;

б) общедоступной информации, раз-
мещенной на информационном ресурсе в 
форме открытых данных и позволяющей 
установить количество пользователей 
такого информационного ресурса без 
дополнительной автоматизированной 
обработки информации. К общедоступ-
ной информации о количестве пользова-
телей информационным ресурсом может 
относиться информация, источником 
которой являются интерактивные стати-
стические данные посещений (счетчики 
посещаемости информационных ресур-
сов);

в) сведений, полученных в результа-
те обработки информации с использова-
нием специального программного обес-
печения, включающего программы для 
электронных вычислительных машин, 

обеспечивающих возможность фикса-
ции в автоматическом режиме обраще-
ний пользователей к информационному 
ресурсу;

г) сведений, представленных владель-
цами новостных агрегаторов и (или) 
иными лицами в соответствии с пунктом 3 
части 3 статьи 10.4 Федерального закона 
от 27 июля 2006 г. № 149-ФЗ «Об инфор-
мации, информационных технологиях и о 
защите информации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2006, 
№ 31, ст. 3448; 2010, № 31, ст. 4196; 2011, 
№ 15, ст. 2038; № 30, ст. 4600; 2012, № 31, 
ст. 4328; 2013, № 14, ст. 1658; № 23, 
ст. 2870; № 27, ст. 3479; № 52, ст. 6961, 
ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302; № 30, 
ст. 4223, ст. 4243; № 48, ст. 6645; 2015, 
№ 1, ст. 84; № 27, ст. 3979; № 29, ст. 4389, 
ст. 4390; 2016, № 26, ст. 3877; № 28, 
ст. 4558).

3. Определение количества пользо-
вателей информационных ресурсов в 
сутки, доступ к которым обеспечивается 
с использованием пользователем брау-

зера, осуществляется путем подсчета 
однократных в течение суток обращений 
уникальных пользователей к сайту и 
(или) странице сайта в сети «Интернет», 
программе для электронных вычисли-
тельных машин, обеспечивающих их 
полную загрузку в браузер пользовате-
лей, просмотр или иные пользователь-
ские действия в течение не менее 15 
секунд, за исключением обращения и 
загрузки технических страниц серверов.

Определение количества пользова-
телей информационных ресурсов в 
сутки, доступ к которым обеспечивается 
без использования пользователем брау-
зера, осуществляется на основании све-
дений, полученных в соответствии с под-
пунктами «а» и «в» пункта 2 настоящей 
Методики, о количестве пользователей, 
ежесуточно обращающихся к соответст-
вующим информационным ресурсам с 
использованием пользовательских 
устройств для просмотра, загрузки, 
передачи, записи или обработки новост-
ной информации.

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)

от 5 декабря 2016 г. № 307 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 30 января 2017 г. Регистрационный № 45469

Об утверждении Методики определения количества пользователей программ 
для электронных вычислительных машин, сайтов и (или) страниц сайтов 

в сети «Интернет», которые используются для обработки и распространения 
новостной информации в сети «Интернет» в сутки

В соответствии с пунктом 2 части 3 ста-
тьи 10.4 Федерального закона от 27 июля 
2006 г. № 149-ФЗ «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите инфор-
мации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2006, № 31, ст. 3448; 
2010, № 31, ст. 4196; 2011, № 15, ст. 2038; 

№ 30, ст. 4600; 2012, № 31, ст. 4328; 2013, 
№ 14, ст. 1658; № 23, ст. 2870; № 27, ст. 3479; 
№ 52, ст. 6961, ст. 6963; 2014, № 19, ст. 2302; 
№ 30, ст. 4223, ст. 4243; № 48, ст. 6645; 2015, 
№ 1, ст. 84; № 27, ст. 3979; № 29, ст. 4389, 
ст. 4390; 2016, № 26, ст. 3877; № 28, ст. 4558) 
приказываю:

1. Утвердить Методику определения 
количества пользователей программ для 
электронных вычислительных машин, сай-
тов и (или) страниц сайтов в сети «Интер-
нет», которые используются для обработки 
и распространения новостной информации 
в сети «Интернет» в сутки.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя руко-
водителя Роскомнадзора В.А. Субботина.

3. Направить настоящий приказ на госу-
дарственную регистрацию в Министерство 
юстиции Российской Федерации.

Руководитель А. Жаров

Методика определения количества пользователей программ для электронных вычислительных машин, 
сайтов и (или) страниц сайтов в сети «Интернет», которые используются для обработки 

и распространения новостной информации в сети «Интернет» в сутки

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. RUSTAM MAGOMEDOVICH ASELDEROV* (Abu Muhammad (Абу Мухаммад); Abu 
Muhammad Al-Kadari (Абу Мухаммад Аль-Кадари); Muhamadmuhtar (Мухамадмухтар); Асель-
деров Рустам Магомедович), 09.03.1981 г. р., Iki-Burul Village, Iki-Burulskiy District, Republic of 
Kalmykia, Russian Federation, Iki-Burul Village, Iki-Burulskiy District, Republic of Kalmykia, Russian 
Federation

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Организации

1. ОБЩЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «ВОЛЯ», ИНН: 6311998223;
Физические лица

1. АБЕКЕРОВ АДАМ САПИБУЛАЕВИЧ*, 28.06.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

2. АГАФОНОВ ЕГОР АНАТОЛЬЕВИЧ, 12.12.1996 г.р., С. ВОЖГАЛЫ КУМЕНСКОГО РАЙОНА 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

3. АЛИЕВ АРСЕН ГАСАНАЛИЕВИЧ*, 07.09.1993 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АЛИЕВ РАМИН*, 02.11.1989 г.р., Г. БОЛНИСИ РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
5. АЛИЕВ ШАМИЛЬ АБДУЛЛАЕВИЧ*, 18.02.1993 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
6. АМИРОВ ЭДГАР ЯШАРОВИЧ*, 18.10.1987 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
7. АМИРОВ ЭЛЬДАР ЯШАРОВИЧ*, 27.12.1988 г.р., П. ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
8. АСЛАМБЕКОВА ЗАЛИНА СУЛТАНОВНА*, 27.12.1981 г.р., С. БАМУТ АЧХОЙ-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
9. АСУЛБЕКОВ РАШИД ГАЙДАРБЕГИЕВИЧ*, 20.07.1987 г.р., С. КРАСНЫЙ ВОСХОД КИЗ-

ЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
10. АТАЕВ РУСЛАН ТЕМИРБЕКОВИЧ*, 22.03.1979 г.р., П. ЧКАЛОВСКИЙ ПРИОЗЕРНОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
11. БАБАЕВ КУРБАН НАЗИМОВИЧ*, 04.02.1984 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
12. БАКИРОВ БЕКЗОД БАТЫРБЕКОВИЧ, 11.01.1981 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕКСКОЙ ССР;
13. БАЛАГОВ АЛИХАН АНЗОРОВИЧ, 08.08.1994 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
14. БЕГЕЕВА ЗЕМФИРА САЛМАНОВНА*, 18.01.1996 г.р., С. КВАРДАЛ КУРАХСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
15. БЕЛОШКУРСКАЯ МАРИАННА ВЛАДИМИРОВНА, 06.11.1972 г.р., П. ПРОТВА ЖУКОВ-

СКОГО РАЙОНА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. БЕШИРОВА КАРИНА МУХТАРОВНА*, 10.05.1991 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
17. БЛИНОВ РАДИК ГЕННАДЬЕВИЧ*, 08.10.1986 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИ-

КИ ТАТАРСТАН;
18. БОБОШАРИФОВА ГУЛНОЗ МИРЗОАЛИЕВНА*, 30.09.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАТАРС-

ТАН;
19. ВАЙШВИЛАС ВАЛЕРИЙ РОМАНОВИЧ*, 23.01.1997 г.р., П. ЛИВЕНСКОЕ КРАСНОЗНА-

МЕНСКОГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. ВОЛКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ*, 05.05.1985 г.р., Г. БРЕЖНЕВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
21. ВОРОШИНА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВНА*, 26.03.1975 г.р., Г. ДМИТРОВГРАД УЛЬЯНОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
22. ГАБДУЛХАЛИКОВА АЙГУЛЬ ИРШАТОВНА*, 20.08.1984 г.р., ГОРОД ТЕТЮШИ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАТАРСТАН;
23. ГАВРИКОВ ЭММАНУИЛ ИСААКОВИЧ, 15.05.1999 г.р., 13 КМ Ж/Д ЛЕНИНОГОРСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
24. ГАЙРБЕКОВ СУЛИМ САИД - ЭМИНОВИЧ*, 17.08.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
25. ГЕРЕЙХАНОВ РАФИК АХМЕДОВИЧ*, 15.06.1985 г.р., С. ДЖАБА АХТЫНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. ГЕРЕЙХАНОВА ФЕРИДЕ ЭМРУЗОВНА*, 29.12.1990 г.р., С. ДЖАБА АХТЫНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
27. ГЕХАЕВ ХАСАН РУКМАНОВИЧ*, 11.11.1986 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
28. ГИНАЕВ ДЖАМАЛАЙ МАЙРБЕКОВИЧ*, 22.11.1992 г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
29. ГУДЖАЕВ ТАГИР МАГОМЕДАЛИЕВИЧ*, 17.06.1985 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
30. ГУСЕЙНОВ ХИЗРИ МАГОМЕДОВИЧ*, 22.07.1992 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУКУЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
31. ДАВЛЕТМИРЗАЕВА ИМАН ИСАЕВНА*, 28.09.1990 г.р., С. КИСЕЛЕВКА ЗАВЕТИНСКОГО 

РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ДАСАЕВ ИМРАН АЮПОВИЧ*, 06.12.1987 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАС-

СР;
33. ДЖУМАЕВ АХМЕТ АННАГЕЛДИЕВИЧ, 15.05.1965 г.р., С. КУВАК ТУРКМЕНСКОЙ ССР;
34. ДИРЕСОВ ЗЕЛИМХАН САЙД-ХУСЕЙНОВИЧ*, 27.09.1991 г.р., С. ВЕРХНИЙ-НАУР НАД-

ТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
35. ЖЕЛДАШЕВ АСКЕР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 19.01.1978 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
36. ЖЕЛЕЗИНСКИЙ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 15.10.1985 г.р., Г. КАЛИНКОВИЧИ 

ГОМЕЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСИИ;
37. ЗУХОВ ВИТАЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 10.05.1988 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО РАЙ-

ОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
38. ИСАЕВ АБУЗАР СУЛТАНОВИЧ*, 09.02.1978 г.р., ЗАНДАК НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙО-

НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
39. ИШМАКОВ РИНАТ РАВИЛЬЕВИЧ*, 21.10.1982 г.р., Г. НИЖНИЙ ЛОМОВ ПЕНЗЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
40. КАЗИЕВ АРСЛАН АРСЛАНАЛИЕВИЧ*, 30.01.1990 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
41. КАМЧЫБЕКОВ ИСЛАМБЕК ИСМАИЛБЕКОВИЧ, 09.03.1987 г.р., С. КЫЗЫЛ-СЕНИР 

СУЗАКСКОГО РАЙОНА ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
42. КАРАНДЫШЕВ ТИМУР РИНАТОВИЧ, 28.03.1989 г.р., Г. САРАТОВ;
43. КЕЛЬЩИКОВ ОЛЕГ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 07.08.1977 г.р., П. ЖЕШАРТ УСТЬ-ВЫМСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
44. КОЖАМКУЛОВ ШАКИР ТЕМИШЕВИЧ, 03.11.1984 г.р., Г. ЖАНАТАС ДЖАМБУЛСКОЙ 

ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
45. КОНСТАНТИНОВ РОМАН ВИКТОРОВИЧ, 17.11.1981 г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК САХА-

ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. КУБАТОВ ГАЗЫБЕК АДАХАМОВИЧ, 23.03.1979 г.р., С. КАРАНАЙ НООКАТСКОГО РАЙО-

НА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
47. КУЛИЧКОВ ИВАН ИГОРЕВИЧ, 09.12.1996 г.р., С. КОСТОБОБРОВСК СЕМЕНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧЕРНИГОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. ЛАТЫЙПОВ РЕНАТ АХМАТЗАКИРОВИЧ*, 21.11.1980 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
49. ЛЕОНТЬЕВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 12.03.1994 г.р., Г. КАРГОПОЛЬ АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
50. ЛУНЕВ АЛЕКСАНДР ИГОРЕВИЧ, 02.02.1980 г.р., Г. КЕРЧЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-

ИНЫ;
51. МАГОМЕДОВ РАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 28.07.1985 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
52. МАХАУРИ ЗЕЗАГ АЛИЕВНА*, 03.09.1991 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
53. МЕДУЕВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 10.11.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
54. МИКАИЛОВ ШАХБАН МИКАИЛОВИЧ*, 04.12.1997 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
55. МОИСЕЕВ ИВАН НИКОЛАЕВИЧ, 05.03.1993 г.р., Х. МОСКОВСКИЙ МАРТЫНОВСКОГО 

РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
56. МОРОЗОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 01.10.1987 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
57. МУСАЕВ ИСА РАМЗАНОВИЧ*, 08.12.1977 г.р. ;
58. МУСТАФИН ЗУФАР РАФИСОВИЧ, 07.02.1980 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
59. МУШАРАПОВ ДИНАР ИРЕКОВИЧ*, 21.09.1980 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-

ТАН;
60. НАСИРХАНОВ ЮСУП НАСИРХАНОВИЧ*, 21.05.1970 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
61. НУРИСЛАМОВ ИЛЬДАР РАИФОВИЧ*, 24.04.1975 г.р., Д. СЕЙТЯКОВО БУЛТАЧЕВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
62. ОЛЕЙНИК ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 11.01.1983 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;

63. ОМАРОВ МАГОМЕДРАСУЛ ШАМИЛЬЕВИЧ*, 25.08.1971 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

64. ПАТАЕВ САЛАМБЕК СУЛТАНОВИЧ*, 03.01.1988 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

65. ПОРОШИН КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ, 04.10.1997 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

66. РОМЕЛЬ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 26.08.1983 г.р., ОПХ «КР.ПОЙМА» ЛУХОВИЦКОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. САДУЛАЕВ АХМЕД ИМАММИРЗАЕВИЧ*, 26.01.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

68. САДУЛЛАЕВ РАМЗАН БАУДИНОВИЧ*, 10.03.1985 г.р., Х. НИЖНЕКУМСКИЙ ОКТЯБРЬ-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

69. САДЫРОВ КУБАНЫЧБЕК, 25.12.1987 г.р., С. ТЮП ИССЫК-КУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ КИР-
ГИЗСКОЙ ССР;

70. САЙД-АЛИЕВА ЛИЗА АБДУЛ-ВАХИДОВНА*, 20.03.1968 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

71. САСУЕВ ИБРАГИМ АБУБАКАРОВИЧ*, 27.07.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
72. САФАРГАЛИ ДАНИС ВИЛЬДАНОВИЧ, 05.05.1976 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-

ТАН;
73. СЕИДОВА АНИЯТ АЛИЖАНОВНА*, 14.12.1992 г.р., П. БЕЛИДЖИ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
74. СЕЛЬМУРЗАЕВА ХАВА АХМАДОВНА*, 20.11.1986 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
75. СЕРДЮК ОЛЕСЯ АЛЕКСАНДРОВНА*, 29.07.1986 г.р., Г. ЩУЧИНСК КОКЧЕТАВСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
76. СУБАЕВ РУШАН РУСТЯМОВИЧ*, 06.01.1995 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
77. СУЙУНДУК УУЛУ КАНЫБЕК, 08.09.1980 г.р., Г. НАРЫН КИРГИЗСКОЙ ССР;
78. СУЛЕЙМАНОВ ШАБАН СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 31.07.1994 г.р., С. ХАЛАТАЛА БЕЛОКАНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
79. СУСИНА ТАТЬЯНА АНАТОЛЬЕВНА, 14.02.1956 г.р., Г. НОГИНСК МОСКОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
80. ТАЙМЫСХАНОВ РУСЛАН ШАРИПОВИЧ*, 19.11.1977 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
81. ТАМАЕВ РАСУЛ РАМЗАНОВИЧ*, 16.07.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-

КИ;
82. УМИЕВА ХАВА ВАХИТАЕВНА*, 02.12.1993 г.р., С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО РАЙО-

НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
83. УСАТОВ СЕРГЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 27.05.1997 г.р., П. НАГОРСК НАГОРСКОГО РАЙОНА 

КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
84. УСМАНОВ АЙРАТ РИНАТОВИЧ, 07.04.1985 г.р., Г. КАЗАНЬ;
85. УСМАНОВ ИСМАИЛ ИБРАГИМОВИЧ*, 19.09.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
86. ХАДЖИЕВ ЗАГИР ХАМЗАТОВИЧ*, 14.02.1988 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
87. ХИЗРИЕВ АСХАБ ШАМАДОВИЧ*, 24.09.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-

КИ;
88. ХИХАЕВ ЭЛЬМИРЗА ЛЕМАЕВИЧ*, 10.12.1992 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАН-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
89. ХЛИСТУНОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.04.1993 г.р., СТАНИЦА КАМЫШЕВАТ-

СКАЯ ЕЙСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
90. ХОХАНАЕВА АЛИНА АРСЕНОВНА*, 09.02.1992 г.р., ПОСЕЛОК СОВЕТСКИЙ СОВЕТСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РРЕСПУБЛИКИ;
91. ЧЕРНЯЕВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 24.07.1977 г.р., Г.КАЗАНЬ;
92. ШИТОВА ЕЛИЗАВЕТА НИКОЛАЕВНА*, 10.11.1994 г.р., Г. КИРОВО-ЧЕПЕЦК КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
93. ШУАЙПОВ АЛИХАН МАГОМЕДСАЛЫХОВИЧ*, 20.03.1985 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
94. ЭБИШЕВ АСХАБ ЮСУПОВИЧ*, 10.05.1995 г.р., СТ. КАЛИНОВСКАЯ НАУРСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
95. ЭДИЕВА АЙНАТ ХУСАЙНОВНА*, 07.12.1991 г.р., С. ОКТЯБРЬСКОЕ ШАЛИНСКОГО РАЙО-

НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
96. ЯРЫЧЕВСКАЯ ЗУЛЬФИЯ ШАВКАТОВНА*, 07.08.1979 г.р., РП. РАДИЩЕВО УЛЬЯНОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых име-

ются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АГАЕВ ТАХИР ХАЛАДОВИЧ 08.08.1977 г.р., С. БАЙТАРКИ НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
2. АЗИЕВ ИСА АЛХАЗУРОВИЧ 03.03.1986 г.р., С. АЛХАН-КАЛА ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
3. АЛАГОВ АРТУР АСЛАНБЕКОВИЧ 29.10.1997 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИЯ;
4. БАТЫРОВ АХМЕД ГИРИХАНОВИЧ 19.06.1992 г.р.;
5. БАЯНОВА ЗИФА ФАТИХОВНА 28.01.1960 г.р., ПОС. МИНДЯК УЧАЛИНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
6. БЕРШИГАДОВ УМАЛТ ГИНАЕВИЧ 29.08.1964 г.р., С. СЕЛЬМЕНТАУЗЕН ВЕДЕНСКОГО 

РАЙОН ЧИАССР;
7. ВЕРСАЕВ ШАМХАН ШАБАЗОВИЧ 08.12.1989 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
8. ГАЗИЕВА МИНАТ ИСМАИЛОВНА 10.01.1958 г.р., С. ПРИВОЛЬНОЕ УРУС-МАРТАНОВСКО-

ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
9. ГОРЕЛОВ АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 21.09.1984 г.р., Г. ТВЕРЬ;
10. ГОРШЕВИКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 18.03.1972 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРС-

ТАН;
11. ДЕНИСУЛТАНОВ ЗАУРБЕК ИСМАИЛОВИЧ 04.11.1977 г.р., СЕЛО ПЛОДОВИТОЕ МАЛО-

ДЕРБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
12. ДЖАБРАИЛОВ МУСЛИМ МАГДАНОВИЧ 12.04.1979 г.р., С. ШАЛАЖИ УРУС-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
13. ДЖАНХОТОВ РОСТИСЛАВ ИСМАИЛОВИЧ 07.04.1982 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
14. ДИЯК КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ 16.10.1997 г.р., ПОСЕЛОК БЕРЕЗОВЫЙ СОЛНЕЧНОГО 

РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
15. ДОШАЕВ МУСА ЗЯУДЫЕВИЧ 03.04.1962 г.р., С. ШАЛАЖИ УРУС-МАРТАНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
16. ЗАВАРКИН ВЛАДИМИР СТАНИСЛАВОВИЧ 03.02.1957 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУ-

БЛИКИ КАРЕЛИЯ;
17. КИСЕЛЕВ ЕГОР ВАСИЛЬЕВИЧ 21.05.1996 г.р., Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
18. КУВШИНОВ ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ 19.04.1995 г.р., Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД;
19. КУСУЕВ МАГОМЕД УАЛИТОВИЧ 14.01.1982 г.р., С. НОВАЯ ДЕРЕВНЯ МИЛЛЕРОВСКОГО 

РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. ЛУДНИКОВ ИВАН МИХАЙЛОВИЧ 21.06.1995 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;
21. МАГОМАДОВ ИСЛАМ ШАХИДОВИЧ 25.08.1980 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
22. МАМСУРОВ ХАРОН АЛАУДЫЕВИЧ 31.01.1985 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
23. ПАШАЕВ РАМИЗ АГАМАЛИЕВИЧ 21.02.1991 г.р., Г. ЮЖНО-КУРИЛЬСК САХАЛИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
24. ПРОНИЧ ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ 03.05.1995 г.р., Г. САФОНОВО СМОЛЕНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
25. САРАЛИЕВ ИДРИС АСЛАМБЕКОВИЧ 20.12.1986 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУНЖЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
26. СОЛОВЬЕВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ 12.08.1989 г.р., Г. ТАЛДЫ-КУРГАН РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
27. СТАРОДУБОВ ПЕТР ПЕТРОВИЧ 20.08.1982 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
28. ТАБОЛОВ АЛАН КОНСТАНТИНОВИЧ 31.01.1991 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИЯ;
29. ТИМАРБУЛАТОВ СУЛЕЙМАН АХЪЯДОВИЧ 19.11.1979 г.р., С. КАТАР-ЮРТ АЧХОЙ-МАР-

ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
30. ТРУХИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 25.06.1973 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСКА АРХАНГЕЛЬ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
31. ФЕДОТОВ ИЛЬЯ ГЕННАДЬЕВИЧ 07.11.1988 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ХАМЗАЕВ ИСЛАМ ИСРАПИЛОВИЧ 02.03.1988 г.р., С. РОШНИ-ЧУ УРУС-МАРТАНОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
33. ХИДЕРЛЕЗОВ РАСУЛ СОЛТАНСАИДОВИЧ 30.06.1982 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
34. ШАМАНОВ ТИМУР КАЗБЕКОВИЧ 28.01.1975 г.р., Г. ПЕСЧАНЫЙ ПРИЮТНЕНСКОГО 

РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ АССР;
35. ШАРОНОВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ 31.01.1995 г.р., Г. КАЗАНЬ;
36. ШЕВЧЕНКО НИКИТА АЛЕКСАНДРОВИЧ 16.07.1995 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
4016. Аудиоматериал под названием 

«Хачи» исполнителя «1488» (решение Цен-
трального районного суда г. Калининграда от 
25.10.2016);

4017. Аудиоматериал под названием 
«Бритоголовые идут» исполнителя «ТЕРРОР 
и ФЕДОР ВОЛКОВ» (решение Центрального 
районного суда г.  Калининграда от 
18.11.2016);

4018. Видеофайл на указателе страницы 
пользователя под именем «Александр Анд-
риянов», расположенной по адресу https://
vk.com/id153435364, в разделе «Мои аудио-
записи» размещена аудиозапись текста 
песни под названием: «А Харчиков — ребята 
Русские» продолжительностью 3 мин. 30 
с е к .  ( h t t p s : c s 1 - 1 7 v 4 . v k - c d n . n e t /
p2/986a6872012c83.mp3) (решение Энгельс-
ского районного суда Саратовской области 
от 26.10.2016);

4019. Видеофайл на указателе страницы 
пользователя под именем «Александр Анд-
риянов», расположенной по адресу https://
vk.com/id153435364, в разделе «Мои аудио-
записи» размещена аудиозапись текста 
песни под названием: «Симаргл — Слава 
России» продолжительностью 1 мин. 01 сек. 
( h t t p : / / c s 1 - 2 6 v 4 . v k - c d n . n e t /
p27/7b97afde429ea8.mp3) (решение Энгель-
сского районного суда Саратовской области 
от 26.10.2016);

4020. Информационный материал в виде 
текста статьи «ПРАВИЛА по СОЗДАНИЮ 
АГРС (Автономных Групп Российского 
Сопротивления), начиная со слов «Молот. Я 
предлагаю поиску и Владимиру разде-
лить....» и, заканчивая словами «... наша цель 
— создание русского государства (Руси)», 
размещенный в сети Интернет на сайте 
«poiskpravdy.com» «Поиск Правды — только 
корнями живы ветви» по электронному адре-
су: http://poiskpravdy.com/agrsavtonomnye-
gruppy-russkogo-soprotivleniya/#more3830 
(решение Кронштадтского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 15.02.2016);

4021. Видеозапись «Фюрер Кощей опу-
стил кавказца», продолжительностью 01 
минута 18 секунд, начинающаяся с демон-
страции двух людей, один из которых после 
нацистского приветствия (вытянутая вверх 
правая рука с распрямленной ладонью) вста-
ет на одно колено. Второй человек говорит: 
«Я награждаю вас...немецкий крест». Во имя 
отца и святого немецкого ордена я назначаю 
вас рыцарем. Сын мой, будь рыцарем, будь 

крепким, кавказцев с*к дави падла, дави так, 
бл*ь с*а» и заканчивающаяся речью одного 
из персонажей: «Ну что, Кавказ, я сидел на 
зоне, бл*ь, мотал срок десять лет, всех выре-
жу нах*й бл*ь, я топтал это г*о об вас ...», 
распространяемая посредством сети 
«Интернет» на странице http://vk.com/video-
42851 705165918024 на Интернет-сайте 
http://vk.com/ (решение Пушкинского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 
31.05.2016);

4022. Размещенные Гурьевым А. С. в сети 
«Интернет» на созданной им общедоступной 
странице «Алексей Дикий» в социальной 
сети «ВКонтакте» по электронному адресу: 
http://vk.com/id298472302, видеофайл под 
названием «Луперкаль и Напиток — Осень 
88 и лютый декабрь», содержащий психоло-
гические и лингвистические признаки возбу-
ждения вражды (ненависти, розни) по отно-
шению к группе лиц, выделяемой по призна-
ку национальной принадлежности (нерус-
ские) (решение Калининского районного 
суда г. Чебоксары от 30.11.2016).

Исключение из федерального списка 
экстремистских материалов, 

размещенного на официальном сайте 
Министерства юстиции 

Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»

Исключены следующие информацион-
ные материалы:

3452. Видеофайл «Дали п...ы хачам4», 
содержащийся на DVD диске (решение Уссу-
рийского районного суда Приморского края 
от 02.03.2016);

3453. Видеофайл «О.......и чурку хача», 
содержащийся на DVD диске (решение Уссу-
рийского районного суда Приморского края 
от 02.03.2016);

3454. Видеофайл «ох наконец то я нашл_
NS-WP», содержащийся на DVD диске 
(решение Уссурийского районного суда При-
морского края 02.03.2016);

3455. Видеофайл «патруль 36», содер-
жащийся на DVD диске (решение Уссурий-
ского районного суда Приморского края от 
02.03.2016).

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности», 

размещенный на официальном сайте 
Министерства юстиции 

Российской Федерации в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»

58. Общественное объединение «Мед-
жлис крымско-татарского народа» (решение 
Верховного Суда Республики Крым от 
26.04.2016 и апелляционное определение 
Судебной коллегии по административным 
делам Верховного Суда Российской Федера-
ции от 29.09.2016).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

Рассмотрев предложения Совета при 
Президенте Российской Федерации по 
науке и образованию, постановляю:

Присудить премии Президента Россий-
ской Федерации в области науки и иннова-
ций для молодых ученых за 2016 год и при-
своить почетное звание лауреата премии 
Президента Российской Федерации в обла-
сти науки и инноваций для молодых уче-
ных:

Блау Дмитрию Сергеевичу, кандидату 
физико-математических наук, научному 
сотруднику федерального государственно-
го бюджетного учреждения «Националь-
ный исследовательский центр «Курчатов-
ский институт», Лущевской Елене Викто-
ровне, кандидату физико-математических 
наук, старшему научному сотруднику феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения «Институт теоретической и 
экспериментальной физики имени 
А.И. Алиханова Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский институт», 
Пославскому Станиславу Владимировичу, 
кандидату физико-математических наук, 
научному сотруднику федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
«Институт физики высоких энергий имени 
А.А. Логунова Национального исследова-
тельского центра «Курчатовский институт», 
— за исследования кварк-глюонной плаз-
мы с использованием мегаустановок и 
создание основ новой высокопроизводи-
тельной системы компьютерной алгебры, 
ориентированной на проведение расчетов в 
области физики высоких энергий;

Гайфуллину Александру Александрови-
чу, члену-корреспонденту Российской ака-

демии наук, доктору физико-математиче-
ских наук, ведущему научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Математический 
институт имени В.А. Стеклова Российской 
академии наук, — за решение фундамен-
тальных задач теории изгибаемых много-
гранников, создающее основы для разви-
тия робототехники;

Дмитриеву Алексею Александровичу, 
кандидату биологических наук, старшему 
научному сотруднику федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
науки Институт молекулярной биологии 
имени В.А. Энгельгардта Российской акаде-
мии наук, Кудрявцевой Анне Викторовне, 
кандидату биологических наук, ведущему 
научному сотруднику того же учреждения, 
— за расшифровку новых механизмов, 
лежащих в основе возникновения и разви-
тия специфического метаболизма злокаче-
ственных эпителиальных опухолей;

Романченко Илье Викторовичу, канди-
дату физико-математических наук, млад-
шему научному сотруднику федерального 
государственного бюджетного учреждения 
науки Институт сильноточной электроники 
Сибирского отделения Российской акаде-
мии наук, — за разработку гиромагнитных 
генераторов сверхмощных радиоимпуль-
сов, способствующих защите от террори-
стических угроз и развитию биомедицин-
ских технологий.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2017 года № 32

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации в области науки 
и инноваций для молодых ученых за 2016 год

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением администрации Киселевско-
го городского округа объявляется начало проведения обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по вопросам намечаемой 
деятельности предприятия ООО «Шахтоуправление Карагай-
линское» в рамках проектной документации «Технический про-
ект разработки пластов Рытвинный и Сутягинский в границах 
лицензионного участка «Поле шахты Карагайлинская» Карагай-
линского каменноугольного месторождения».

Место расположения намечаемой деятельности: на тер-
ритории муниципального образования Киселевский городской 
округ Кемеровской области.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 
01.02.2017 г. по 03.03.2017 г.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 30.01.2017 г. ознако-
миться с проектной документации «Технический проект разработ-
ки пластов Рытвинный и Сутягинский в границах лицензионного 
участка «Поле шахты Карагайлинская» Карагайлинского камен-
ноугольного месторождения, материалами оценки воздействия на 
окружающую среду по проектной документации, а также выска-
зать свои предложения и замечания в специальном журнале.

Материалы проектной документации, оценки воздействия на 
окружающую среду, журнал регистрации предложений и замеча-
ний будут размещены с 30.01.2017 г. в ДК «Восток» по адресу: 
РФ, Кемеровская область, пос. Карагайлинский, ул. Рейдовая, 
д. 25А, контактный телефон: 8-951-175-35-00.

С электронным вариантом представленных документов мож-
но ознакомиться на сайте ООО «Главное ПКБ Кузбасса» http://
www.pcbkuzbass.com

Предложения и замечания принимаются до 03.03.2017 г. 
(включительно).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять учас-
тие в общественных обсуждениях по вопросам намечаемой 
деятельности предприятия ООО «Шахтоуправление Карагай-
линское» и по объекту государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Технический проект разработки 
пластов Рытвинный и Сутягинский в границах лицензионного 
участка «Поле шахты Карагайлинская» Карагайлинского камен-
ноугольного месторождения».

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний (в форме слушаний): 3 марта 2017 г. в 14.00 (регистрация 
участников с 13.30) — ДК «Восток» по адресу: РФ, Кемеровская 
область, пос. Карагайлинский, ул. Рейдовая, д. 25А).

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Шахто-
управление Карагайлинское», почтовый адрес (место нахожде-
ния): РФ, Кемеровская область, г. Киселевск, п. Карагайлинский, 
ул. Прогрессивная, 1а.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: Администрации Киселевского городского округа.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«Главное ПКБ Кузбасса», пн.—пт. с 8.30 до 17.00, тел./ф.: (3842) 
657-698, 657-697, e-mail: info@pcbkuzbass.com. Контактное лицо: 
Ауцерс Андрей Викторович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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